
143 ПРОПАЛИ, 84 ОПОЗНАНЫ, В ТОМ ЧИСЛЕ ПЯТЬ ДЕТЕЙ

Простите за банальность, но ино-
гда кажется, что если бы пранкеров 
Вована и Лексуса не было, то их стоило 
бы выдумать. Потому что между тем, 
что говорят руководители крупных 
международных организаций с вы-
соких трибун, и тем, что они говорят 
в непринужденной доверительной 

обстановке, — большая разница.
Очередным таким крупным меж-

дународным деятелем, с которым 
пообщались наши пранкеры, стал 
президент Всемирного антидопинго-
вого агентства (WADA) поляк Витольд 
Банька. 

Читайте 8-ю стр.

В Москве продолжаются аресты 
лиц, так или иначе причастных к те-
ракту в «Крокус Сити Холле». Сами 
террористы содержатся в СИЗО 
«Лефортово» в одиночных камерах, 
дошла очередь и до их пособников. 
Также за решетку отправились трое 
пособников — братья Аминчон и Ди-
ловар Исломовы, их отец Исроил 
Исломов. Следствие считает, что 

именно эта семейная троица снабди-
ла исполнителей теракта автомоби-
лем и квартирой. «МК» узнал о том, 
как жила эта семья до теракта. 

Автомобиль «Рено», на котором пере-
двигались террористы, Исломов продал 
друзьям своих родственников 12 марта, 
а договор купли-продажи был заключен в 
Твери. Появились подробности и о самих 
братьях Исломовых: один из них работал 
водителем тверского автобуса, но причи-
нил вред здоровью пассажира, а второй 
попадался на краже шоколада в Твери.

Место жительства Исломовых — стан-
дартная пятиэтажка в Твери. Перед подъ-
ездом до сих пор стоит припаркованная 
машина такси, на которой работал один 
из братьев. В окне квартиры, где остались 
только жены с детьми, кто-то подозрительно 
выглядывает на улицу, услышав посторон-
ние звуки, и сразу же скрывается внутри.

Читайте 4-ю стр.

MOSKOVSKIJ KOMSOMOLETS

Ежедневная общественно-
политическая газета

Распространяется 
в 89 субъектах РФ

Цена в розницу
 договорная

четверг

WWW.MK.RU

марта 2024МОСКОВСКИЙ    
      КОМСОМОЛЕЦ

28

ИЗДАЕТСЯ С 11 ДЕКАБРЯ 1919 ГОДА

№56 (29.245)

ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель
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ЗАПАС ПРОЧНОСТИ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Татьяна ШАБАЕВА,

 журналист, переводчик

ОЩУЩЕНИЕ 
ПИСТОЛЕТА
Чисто по-человечески можно понять 

возникновение после теракта в «Крокусе» 
дискуссии о том, что населению нужно ору-
жие. Потому что страшно, а ствол создает 
ощущение защищенности от преступников. 
Но логика хромает. Теракт и оружие на руках 
— совершенно разные вопросы.

Картинка обычно рисуется такая. Вот 
появились на массовом мероприятии некие 
негодяи и начали стрелять, и тут же граждане 
выхватывают свои стволы и метким огнем 
дают отпор нападавшим. До реальности этой 
картинке как до Китая пешком. 

Во-первых, эффективно стрелять в толпе, 
а не по толпе — это годы тренировок. Паника, 
все хаотично носятся, дети ревут, женщины 
кричат… Ну попробуй, прицелься.

Во-вторых, на концерты люди ходят рас-
слабиться. А если ты с оружием, то ты обязан 
быть как минимум трезв. Пьяный или просто 
экзальтированный гражданин с пистолетом 
рядом с вами вас не пугает?

В-третьих, положим, через считаные ми-
нуты после начала пальбы залетает спецназ 
и видит вас с оружием в руках. Успеете рас-
сказать бойцу, который мгновенно возьмет 
вас на прицел, что вы тут за все хорошее и 
вовсе не террорист?

Безопасность на массовых мероприя-
тиях — это задача специально для этого 
предназначенной охраны. Вооруженной и 
обученной охраны, которая может ликвиди-
ровать (или хотя бы минимизировать) угрозу 
еще на подступах. Это дорого и трудоемко, 
а потому хозяева ТЦ и концертных залов не 
заморачиваются. 

Читайте 2-ю стр.

Подростки-герои (слева 
направо): Виктория 
Волчихина, Артемий 
Филимонов, Никита Иванов, 
Ислам Халилов, Александр 
Журик, Елизавета Терехова.

ШЕСТЕРО СМЕЛЫХ
Никто из них не считает себя ге-

роем. Зато героями их считает вся 
страна. В среду депутаты Госдумы 
чествовали и награждали подростков, 
которые выводили людей из горящего 
«Крокус Сити Холла», где орудовали 
боевики.

«Туда, туда, туда! Все уходите в ту сто-
рону! Туда, в «Экспо»!» — голос Ислама Ха-
лилова на видео, которое он сам снимал из 

«Крокуса» после начала атаки террористов, 
прозвучал, наверное, в каждом доме. 15-
летний мальчишка взял на себя то, на что 
оказались неспособны взрослые охранники 
(и даже группа быстрого реагирования, ко-
торая отсиживалась неподалеку от места 
трагедии). Он организовал эвакуацию людей, 
охваченных паникой, и спас в итоге больше 
ста человек.

Таких, как Ислам, в «Крокусе» оказалось 

еще пятеро подростков. Точнее, как теперь 
говорят сами ребята, их было гораздо боль-
ше. Глава комитета по защите семьи Нина 
Останина попросила юных смельчаков рас-
сказать обо всех, кто так же, как они, спасали 
людей. Все-таки страна должна знать всех 
своих героев.

Ну а пока в Госдуму на церемонию на-
граждения пришли шестеро: Ислам Халилов, 
Артемий Филимонов, Виктория Волчихина, 
Александр Журик, Елизавета Терехова и Ни-
кита Иванов.

Читайте 4-ю стр.

В Госдуме вручили награды подросткам, 
спасавшим людей в «Крокус Сити Холле»

СЛЕДСТВИЕ НАБРАЛО 
СКОРОСТЬ

Как арестовывали пособников террористов 
из «Крокуса»

Сергей АЛЕКСЕЕВ,
редактор отдела 
спорта

РЕПЛИКА ДОПИНГ 
НЕНАВИСТИРоссийские ученые создали установку, 

чтобы доказать возможность зарождения 
сложных молекул в космосе

Глубокий космос с вакуумом и холодным светом звезд, оказы-
вается, можно создать в обычной лаборатории. Первую в России 
экспериментальную установку создали сотрудники Самарского фи-
лиала Физического института им. П.Н.Лебедева РАН. Они намерены 
изучать механизмы зарождения жизни в космосе и на Земле.

Читайте 3-ю стр.

КОЛЫБЕЛЬ ЖИЗНИ В ПРОБИРКЕ
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ЭМИР 
КУСТУРИЦА: 
«МНЕ НАДО 

БЫТЬ СЕЙЧАС 
ОСОБЕННО 

СЕРЬЕЗНЫМ»
Знаменитый 

режиссер 
рассказал о своих 

планах в России

ПОСЛЕДНИЕ 
ДАННЫЕ О ТЕРАКТЕ: 
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СВЕТЛАНА СВЕТЛИЧНАЯ ПОПАЛА В РУКИ КАРДИОЛОГОВ, 
НЕ ВЫХОДЯ ИЗ ПСИХБОЛЬНИЦЫ

Знаменитая советская 
актриса, звезда фильма 
«Бриллиантовая рука» 
Светлана Светличная, 
была вынуждена прибег-
нуть к помощи врачей-
кардиологов. К сожале-
нию, медики занялись 

именитой пациенткой тоже 
в медицинском учрежде-
нии, но другого профиля.

Напомним, последние 
годы 83-летняя звезда 
экрана находится в психиа-
трической больнице имени 
Гиляровского. У Светланы 

Афанасьевны деменция в 
тяжелой форме, она прак-
тически не встает. На днях 
же к прочим недугам при-
бавился еще один. Паци-
ентка стала жаловаться на 
боли в сердце.

В среду, 27 марта, 

специалисты клиники 
были вынуждены срочно 
вызвать врачей, чтобы 
сделать Светличной кар-
диограмму. Ее результат 
должен подтвердить или 
опровергнуть проблемы 
с сердцем.

ВЛАДЕЛЬЦА АВИАКОМПАНИИ 
ПОСАДИЛИ ЗА СМЕРТЕЛЬНЫЙ 

ПОЛЕТ
Дело об авиаци-

онной катастрофе, 
произошедшей 
почти 7 лет назад в 
Абхазии, рассмо-
трел в среду Доро-
гомиловский суд 
столицы. На ска-
мье подсудимых 
оказался владелец 
легкомоторного са-
молета «Амфибия», 
при крушении кото-
рого погибли двое взрос-
лых и ребенок.

Как стало известно «МК», 
трагедия случилась 27 
июля 2017 года в окрест-
ностях Пицунды. Пилот из 
Самары Александр Семе-
нов взял на борт двоих пас-
сажиров для проведения 
обзорной экскурсии. В по-
лет отправились 30-летний 
Андрей Уколов и 6-летняя 
дочь его жены от первого 
брака. Сама супруга не по-
летела, так как была бере-
менна. Полет закончился 
катастрофой — самолет 
упал в реку Бзыбь, пилот 
и пассажиры погибли. Тра-
гизма ситуации добавил 
тот факт, что Андрей и его 
супруга поженились всего 
за 12 дней до случивше-
гося — в Абхазию они по-
ехали отмечать медовый 
месяц.

Экспертиза и следствие 
затянулись. В итоге выяс-
нилось, что хозяин само-
лета, владелец небольшой 
частной авиакомпании 
Олег Куприн, не имел 
права организовывать 
воздушные прогулки, так 
как у него не было на это 
необходимых документов. 
Крушение же произошло 
из-за потери тяги: пилот 
попытался сесть на воду, 
но не удержал самолет.

Куприна обвинили в ока-
зании услуг, не отвечаю-
щих требованиям безопас-
ности и повлекших гибель 
двух и более лиц. Приговор 
он выслушал молча, без 
эмоций. По решению суда 
62-летний мужчина про-
ведет в колонии общего 
режима 3,5 года. Также он 
должен будет выплатить 
2 миллиона рублей род-
ственнице погибших.

У ЗАМГЛАВЫ МИНЭНЕРГО КОНФИСКОВАЛИ КВАРТИРУ В ПАРИЖЕ
Сразу после оглашения 

приговора освободили в 
зале суда бывшего заме-
стителя министра энерге-
тики РФ Анатолия Тихоно-
ва и его подельников. 27 
марта Мещанский район-
ный суд признал высоко-
поставленного чиновника 
виновным в многомилли-
онных хищениях и взяточ-
ничестве.

Анатолий Тихонов был 
арестован в сентябре 2020 
года. По версии След-
ственного комитета, в 2014 
году был заключен госу-
дарственный контракт на 
сумму более 600 млн руб. 
по разработке программы 
информационной системы 
топливно-энергетического 
комплекса (ГИС ТЭК). Два 
года спустя были подписа-
ны акты выполненных ра-
бот. Деньги были перечис-
лены компании «Ланит», но 
по факту работа была вы-
полнена не в полном объе-
ме, а средства расхищены. 

Первоначально следствие 
инкриминировало Тихоно-
ву мошенничество в осо-
бо крупных размерах, но 
впоследствии дело пере-
квалифицировали. Перед 
судом также предстали 
гражданская супруга Тихо-
нова Валерия Коваленко, 
предприниматель Елена 
Головко, бывший совет-
ник замминистра Роман 
Рыжков, вице-президенты 
компании «Ланит» Виктор 
Серебряков и Владимир 
Макаров, а также испол-
нительный директор ком-
пании «Эндевел» Игорь 
Удинцев. Всех обвинили 
в посредничестве в даче 
взятки. 

Тихонова приговорили к 
штрафу в размере 500 млн 
рублей, а также 5 годам и 4 
месяцам лишения свобо-
ды. Бывшему чиновнику в 
течение 14,5 года запрети-
ли занимать должности на 
государственной и муни-
ципальной службе, а также 

лишили 
орденов 
Почета и 
Дружбы. 
Кроме 
того, суд 
удовлетво-
рил граж-
данский 
иск Минэ-
нерго — по 
нему Тихо-
нов должен 
будет за-
платить 271 млн рублей. 
Поскольку свой срок он уже 
отбыл в СИЗО, его отпусти-
ли на свободу. Остальные 
получили условные сроки 
от 7 до 7,5 года, а также 
штрафы от 45 до 90 млн 
рублей. Всех тоже осво-
бодили в зале суда. 

К сведению, суд не 
снял арест, наложенный 
на имущество бывшего 
заместителя министра. А 
это большое количество 
земельных участков и 
прочей недвижимости в 

России, половина квар-
тиры и машино-место в 
Париже, счета в банках, 
в том числе в Монако. Та-
кая мера предпринята в 
целях возмещения при-
чиненного материального 
ущерба. 

Во время оглашения 
приговора подсудимые не 
выглядели подавленными. 
Видимо, они были увере-
ны, что наконец-то получат 
долгожданную свободу. 
Правда, особой радости, 
выслушав решение суда, 
тоже не выказывали.

РЕВНИВЕЦ УСТРОИЛ РЕЗНЮ, 
НЕ СУМЕВ ПОМИРИТЬСЯ С ЖЕНОЙ

Мужчина, устроивший 
кровавую резню в квар-
тире на востоке Москвы 
в ночь на 27 марта, стра-
дал от патологической 
ревности. В ходе ссоры 
с супругой он исполосо-
вал ее ножом — женщина 
умерла. Мать и подруга 
погибшей были госпита-
лизированы.

Как стало известно «МК», 
за неделю до трагического 
происшествия 25-летний 
уроженец Киргизии по-
ссорился с 23-летней 
женой. Мужчина обвинял 
супругу в изменах. Супру-
га, не выдержав ложных 
домыслов, собрала вещи 
и вместе с 34-летней под-
ругой на время семейного 
конфликта уехала пого-
стить к своей 44-летней 
матери в ее квартиру на 
Большой Черкизовской 
улице. Поздним вечером 
26 марта в квартиру к теще 
заявился супруг. Скорее 
всего, он хотел помирить-
ся, так как подобные си-
туации были не впервой. 
Однако на этот раз с же-
ной возникла словесная 

перепал-
ка. Муж-
чина взял 
нож и стал 
бить не-
счастную 
в лицо, 
шею, жи-

вот. Мать и подруга пыта-
лись помешать, но злодей 
ранил и их. Соседи, услы-
шавшие сильный грохот и 
крики, позвонили в 02. В 
течение пяти минут прие-
хали сотрудники полиции. 
Услышав звуки полицей-
ской сирены, мужчина 
попытался скрыться. Он 
выпрыгнул из окна пятого 
этажа, после чего дополз 
до первого подъезда и по-
терял сознание. 

Супруга ревнивца скон-
чалась до прибытия на-
ряда скорой медицинской 
помощи. Ее подруга и мать 
были госпитализированы. 
Мужчине с ранениями шеи 
и грудной клетки оказали 
первую помощь, достави-
ли в больницу и проопери-
ровали. 

Как рассказали жите-
ли дома, этого челове-
ка ранее они не видели, 
общались только с его 
супругой и ее матерью. 
Женщины жили тихо, 
спокойно, разговарива-
ли доброжелательно. По 
их словам, теща полто-
ра месяца назад сняла 

в доме квартиру, куда 
позже приехала ее дочь 
с подругой. Друзья пары 
подтвердили, что муж-
чина постоянно ревновал 
свою жену. В Киргизии у 
супругов под присмотром 
родителей мужа остались 
двое детей (5 и 2 лет от 
роду). Муж и жена жили 
вместе с 2019 года. По-
сле пополнения в семье 
они приняли решение 
поехать в Москву на за-
работки. Мужчина не-
которое время работал 
поваром, потом стал под-
рабатывать на стройке. 
Супруги частенько в пере-
рывах между рабочими 
днями ездили на родину 
к детям, где могли про-
быть вплоть до 1 месяца. 
Молодые родители часто 
ссорились, женщина и 
ранее уезжала к матери, 
однако через некоторое 
время супруги мирились 
и вновь жили вместе.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СКР по Москве Юлия 
Иванова, возбуждено 
уголовное дело по статье 
«Убийство» и «Покушение 
на убийство двух и более 
лиц». После разрешения 
врачей мужчина будет до-
ставлен в подразделение 
столичного СК, где сле-
дователи приступят к его 
допросу. 

ЧИНОВНИК МИГРАЦИОННОЙ 
СЛУЖБЫ УМЕР ПРИ ОБЫСКЕ 

У КОЛЛЕГИ
Не выдержал испытания 

обыском и умер от пере-
живаний во время обыска 
54-летний сотрудник отде-
ла по вопросам миграции 
ОМВД района Хамовники. 
Причем изначально была 
задержана его коллега, но 
чиновник то ли так пережи-
вал из-за случившегося, то 
ли действительно чувство-
вал за собой вину — его 
сердце не выдержало.

Как стало известно «МК», 
несколько дней назад со-
трудники отдела собствен-
ной безопасности УВД ЦАО 
задержали за получение 
взятки 48-летнюю женщи-
ну — старшего лейтенанта. 
Инспектор отдела по во-
просам миграции подозре-
валась в том, что с января 
2021-го по июнь 2023 года 
внесла ложные сведения о 
постановке на учет и пре-
бывании в России двух 
граждан Украины. За эту 

услугу она неоднократно 
получала взятки — в общей 
сложности около 90 тыс. 
рублей.

Во вторник в рамках рас-
следования «особисты» 
прибыли в отдел по делам 
миграции на Смоленском 
бульваре. И в ходе обыска 
референт госслужбы по-
чувствовал себя плохо и 
потерял сознание и вско-
ре скончался. У мужчины 
были проблемы с сердцем. 
Возможно, служащий пе-
револновался, поскольку 
обладал информацией о 
коррупции. Что касается 
задержанной инспектор-
ши, то она некоторое время 
назад развелась с супру-
гом и выдала замуж 27-
летнюю дочь. Возможно, 
полученные преступным 
путем денежные средства 
были использованы для 
проведения свадебного 
мероприятия.

СОВА ВЫДАЛА СЕБЯ ВО ВРЕМЯ 
ОХОТЫ НА ГРЫЗУНОВ

В Мытищинском 
лесопарке заме-
тили неорди-
нарную птицу 
— ястреби-
н у ю с о ву. 
Краснокниж-
ная хищница 
неподвижно 
сидела на су-
хостойном де-
реве и взирала 
на весенний лес. 

Как выяснил «МК», 
необычная встреча с уди-
вительной хищной птицей 
произошла на лосиной 
биостанции «Лосиного 
Острова». Ястребиная 
сова занесена в Красные 
книги ряда субъектов РФ, 
в том числе Московской 
области. Судя по всему, 
птица высматривала до-
бычу, готовясь пообедать. 
Пернатая охотница пита-
ется мелкими грызунами, 
они составляют 90% ее 
рациона. 

Главная загадка 
— что привело 

эту хищницу 
в Москов-
ский регион. 
Ястребиная 
сова — ред-
кий гость 
в средней 

полосе. Ее 
родные про-

сторы — это та-
ежная Евразия и 

Северная Америка. 
В России этот вид пред-
почитает северные райо-
ны: территории Охотского 
моря, Камчатки, Магадан-
ской области, Чукотки, Ал-
тая, южного Забайкалья и 
Приморья. 

Птица ведет оседлый 
образ жизни или кочует в 
поисках пищи. Для жиз-
ни предпочитает откры-
тые хвойные леса. Также 
ястребиные совы обита-
ют на торфяных болотах 
и лугах.

telegram:@mk_srochno

Место 
трагедии.
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Установка, в которой моделируются 
условия происхождения жизни. 
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Удасться ли выровнять 
оклады бюджетников?
Государство намерено установить 
единый размер базовых окладов 
для бюджетников — на уровне не 
ниже МРОТ, который сегодня со-
ставляет 19,2 тысячи рублей. Идея 
основана на принципе социальной 
справедливости: речь идет о по-
пытке выровнять зарплаты предста-
вителей одних и тех же профессий, 
сильно различающиеся по регио-
нам. Однако у этого замысла есть 
свои риски, связанные, в частности, 
с универсальным законом баланса: 
если где-то прибыло, то в другом ме-
сте убыло. Мера может ударить по 
тем работникам, чей оклад сегодня 
выше, чем в среднем по стране. 

Законопроект по внедрению в России 
единых ставок для бюджетников подготовлен 
в Комитете Госдумы по труду и социальной 
политике. Как отмечается в пояснительной 
записке, сегодня в большинстве субъектов 
сложилась структура, которая приводит к 
«значительной как межрегиональной, так 
и внутрирегиональной дифференциации 
зарплат работников бюджетной сферы». А 
также — к большой разнице между заработ-
ной платой руководителей и работников. 

Связано это с тем, что у Федерального 
правительства и министров нет обязанно-
сти устанавливать базовые оклады и ставки 
зарплат. Право такое есть (в соответствии с 
поправкой в Трудовом кодексе от 2007 года), 
а обязанность отсутствует. И вот сейчас ее 

хотят утвердить, чтобы, по задумке авторов 
законопроекта, врачи и учителя обрели га-
рантированную защиту. Сегодня в сфере 
здравоохранения и образования базовая 
ставка окладов может составлять от 5 до 12 
тысяч рублей в зависимости от региона. 

«Пришло время для появления в России 
нормативно-правовой базы для внедрения 
системы оплаты труда в бюджетной сфере 
и устранения существующей несправед-
ливости», — поясняет один из авторов до-
кумента, глава думского Комитета по труду 
и социальной политике Ярослав Нилов. 

«В 1992 году для бюджетников была вве-
дена единая тарифная сетка (ЕТС) — жесткая 
система разрядов, которая позволяла опре-
делять соотношение между оплатой труда и 
квалификацией работников, — рассказывает 
профессор Финансового университета при 
Правительстве РФ Алексей Зубец. — Годы 
спустя от нее отказались по двум сообра-
жениям: во-первых, ради экономии средств, 
которые не всегда были, во-вторых, ЕТС за-
крепощала работодателей. На смену ей при-
шла система, позволившая руководителям 
предприятий единолично распоряжаться 
фондом заработной платы и поощрять наи-
более квалифицированный персонал». 

«Понятно, что сегодня врач-терапевт в 
глубинке получает за свой труд в три раза 
меньше, чем коллега того же профиля в сто-
лице. Вместе с тем и финансовые возмож-
ности у регионов разные. И если сегодня 
понизить оклады столичным специалистам, 
те поголовно перейдут из государственных 
клиник в частные. Попытка покончить с меж-
региональной дифференциацией, внедрив 
аналог ЕТС, это хорошо с позиции социальной 

справедливости, но далеко не бесспорно с 
точки зрения рыночной практики: платить 
людям надо столько, чтобы те не разбега-
лись», — утверждает собеседник «МК». 

«Поскольку базовые оклады бюджетни-
ков низкие, они получают от региональных 
властей финансовые надбавки, которые 
могут доходить до 60%, — говорит Зубец. 
— Эти дополнительные выплаты необходи-
мо сохранить, причем в прежнем объеме: и 
люди к ним привыкли, и руководителям на 
местах удобно, поскольку эта гибкая система 
отвечает бюджетным возможностям субъек-
тов. Разумеется, необходимо повысить сам 
МРОТ, тысяч до 40, а лучше до 50. Так мы 
отсечем дешевый труд, когда работодателю 
проще нанять бригаду таджиков с лопатами, 
чем купить экскаватор. Как заявил президент 
Путин в послании Федеральному собранию, 
экономике нужны инвестиции. Но их не будет, 
пока в стране существует практика исполь-
зования дешевой рабочей силы». 

По словам члена Совета Конфедерации 
труда России Павла Кудюкина, подготовка 
к внедрению новой системы оплаты труда 
работников бюджетной сферы началась 
не вчера. Ее хотят апробировать в ряде 
регионов в рамках пилотного проекта, но 
пока неизвестно, когда он начнется. Ана-
логичные предложения звучат со стороны 
профсоюзов, но они достаточно скромные. 
Для общего и среднего профессиональ-
ного образования — чтобы базовая ставка 
оклада преподавателей была не ниже МРОТ, 
для здравоохранения — не ниже МРОТ, для 
высшего образования — не менее полутора 
МРОТ. «Это явно лучше, чем та безобразная 
ситуация, когда оклады в регионах сплошь 
и рядом дотягивают до уровня минималки 
разными надбавками. Поэтому законопроект 
оправдан», — резюмирует Кудюкин. 

Георгий СТЕПАНОВ.

Польский генерал Марчак 
занимался разведкой 
и радиоэлектронной борьбой
Польские СМИ сообщили о внезапной 
гибели бригадного генерала польской 
армии Адама Марчака. Вояка был 
начальником штаба оперативного 
командования ЕС «Алтея» в Монсе. 
Скончался он якобы на даче от сер-
дечного приступа, но есть и еще одна 
версия — Марчак был командирован 
на Украину, где 25–26 марта вместе 
с другими иностранцами был уни-
чтожен ВС РФ в районе города Часов 
Яр. Могилой для него стал подземный 
командный пункт на окраине города. 
Теперь по Польше пошла волна стран-
ных некрологов. 

Информацию о смерти генерала предо-
ставило оперативное командование видами 
Вооруженных сил, опубликовав короткий не-
кролог в его память. «С глубоким сожалени-
ем сообщаем, что во вторник, 26 марта 2024 
года, скончался бригадный генерал Адам 
Марчак, начальник штаба оперативнного ко-
мандования ЕС «Алтея» в Монсе», — отмети-
ли в ведомстве. Причем Марчак якобы умер 
«по естественным причинам, в свободное от 
службы время». Вот только в Польше в эти дни 
произошла череда загадочных смертей среди 
военнослужащих.

«В один день с генералом внезапно по-
гибли и другие польские военные. Так, 26 марта 
один военнослужащий погиб «в результате 
схода лавины в ходе тренировок в горных 
районах». 25 марта погибли двое саперов 
5-го Тарновскогорского химического полка 
«во время учений с подрывом тротила», пере-
дает telegram-канал «Ликбез».

Другую версию, cогласно которой генерал 
погиб на Украине, не озвучивают в официаль-
ных СМИ, но если это так, то можно смело на-
звать его одним из самых крупных иностранных 
военных, погибших за все время СВО. 

Высокопоставленный военный являлся 

выпускником высшего офицерского училища 
механизированных войск в Кракове. Там же 
окончил педагогический колледж. До лета 2021 
года Марчак был главой управления разведки 
и радиоэлектронной борьбы в Генеральном 
командовании видами вооруженных сил. Он 
нес службу в 6-й воздушно-десантной брига-
де, после чего перевелся в штаб управления 
спецназа, а также занимал командные долж-
ности в миссиях в Боснии и Афганистане — так 
называемая миссия «Алтея».

«Скоропостижная кончина генерала Мар-
чака поднимает вопросы о преемственности 
руководства и стратегического планирования в 
польских вооруженных силах и более широком 
альянсе НАТО. Его роль в операции ЕС «Алтея» 
и потенциальное участие в планировании в 
Часовом Яру подчеркивают важность опытных 
военачальников в поддержании архитектуры 
безопасности Европы», — отметил в Интернете 
один из иностранных источников.

«Согласно непроверенной информации, 
глубоко под землей украинский командный 
пункт был поражен ударом баллистической 
ракеты «Искандер» в районе Часова Яра.

Среди присутствовавших на командном 
пункте, предположительно, были офицеры 
из стран НАТО, включая США и Польшу. Ране-
ные, которых украинцам удалось эвакуиро-
вать, были перевезены в Польшу», — отметил 

иностранный telegram-канал DD Geopolitics. 
При этом указано и место, в котором пред-

положительно были уничтожены военные. Это 
подземный объект, еще два года назад от-
меченный на интерактивных картах как «бун-
кер». Он находится на территории урочища 
«Долгое-2» на окраине города. В СССР такие 
сооружения традиционно делали неподалеку 
от лагерей или домов отдыха; вот и этот объ-
ект располагается рядом с бывшим детским 
лагерем «Мир». Сверху видны многочислен-
ные оголовки системы вентиляции, а также 
дизельная вытяжка. По ним можно понять, что 
сооружение не очень большое и, возможно, 
имеет два подземных этажа, где и расположи-
лись иностранные вояки. Рядом также можно 
увидеть вертолетные площадки, а чуть дальше 
в лесу нечто похожее на стрельбище. 

— Наши разведывательные органы дей-
ствительно фиксируют концентрацию поля-
ков в районе Часова Яра, — рассказал «МК» 
военный эксперт, подполковник в отставке 
народной милиции Луганской народной ре-
спублики Андрей Марочко. — Это связано с 
плачевной ситуацией украинских боевиков. 
Видимо, туда для усиления был переброшен 
значительный польский контингент. Накануне 
прошла информация, что туда зашли поляки. 
Версию об уничтожении польского генерала я 
не исключаю, но им очень невыгоден факт такой 
смерти, а потому о ней пытаются умолчать. 

— Как обычно скрывают информацию 
о погибших офицерах?

— Мне попадались новости о том, что 
«умирали» западные наемники, из Прибалтики, 
Франции, Германии и других стран. Это были 
не только генералы; но то, что обнародуется, 
рассчитано на потребителя средств массовой 
информации. То, что происходит на самом 
деле, содержится в документах под грифом 
«секретно». Сейчас на Западе практически не 
отмечают новые звездочки на «мемориальной 
стене». У них есть такое место, где они по-
мечают погибших, в том числе на территории 
других стран, сотрудников Пентагона и других 
ведомств звездочками. Многие обратили вни-
мание на то, что количество звездочек после 
начала СВО резко возросло. Запад сделал со-
ответствующие выводы, и после этого я нигде 
не встречал подобного рода публикации.

Владимир МИХАЙЛОВ.

«САФАРИ» 
ОБЕРНУЛОСЬ 
ОХОТОИ
Российская армия начала 
систематически уничтожать 
резервы ВСУ на Харьковском 
направлении
Российская армия продолжает нано-
сить огневое поражение по военным 
целям в Харькове и близлежащих 
областях, попутно вынося энергети-
ческую инфраструктуру. По мнению 
военных экспертов, это может быть 
признаком нашего полномасштабного 
наступления, которое начнется имен-
но на этом направлении. 

По словам военного эксперта, бывше-
го офицера спецназа полковника в отставке 
Анатолия Матвийчука, освобождение Харь-
кова станет завершающей стадией всех опе-
раций, которые мы проводили на Купянском 
направлении.

Российская армия, похоже, вплотную за-
нялась Харьковской и Сумской областями. 
Пока мы только наносим удары, выбивая всю 
энергетическую инфраструктуру. Сюда плот-
но и практически ежедневно летят «Герани», 
«Искандеры», «Кинжалы». Все эти действия 
нашей армии серьезно осложняют не только 
работу энергетической системы Украины, но 
и нарушают транспортное обеспечение ВСУ и 
обнуляют военное производство.

Военный блогер Юрий Подоляка считает, 
что массированные удары на этом направлении 
— важный признак, который заставляет про-
тивника серьезно нервничать: «Работаем по 
энергетическим объектам, выключили во мно-
гом Харьковскую область из энергосистемы 
Украины. А это очень важный симптом. Мощные 
удары идут по местам скопления личного со-
става вдоль границы от Великой Писаревки до 

Волчанска. Ну и удары в глубину: сегодня наши 
«Герани», например, работали на всю глубину 
Сумской и Харьковской областей».

Украинские telegram-каналы передают, 
что на Украине ходят упорные слухи о том, 
что мы в ближайшее время начнем наступа-
тельную операцию, а конкретно — окружим 
город. Причем заходить мы будем якобы со 
стороны Сум, по которым мы также наносим 
массированные удары.

Похожая ситуация, пишут украинские обо-
зреватели, была примерно год назад. Тогда, 
украинская разведка предупреждала о высо-
ком риске начала нашего широкомасштабного 
наступления с планами по окружению Харько-
ва. При этом год назад тоже ожидалось, что мы 
будем брать Харьков в кольцо. 

Противник год назад начал очень актив-
но завозить в Харьков огромное количество 
боеприпасов, размещая их на разных складах 
в промышленной зоне и даже в подвалах го-
родских учреждений. 

Сегодня враг, похоже, пытается как мож-
но скорее избавиться от мирного населения, 
среди которого много тех, кто ждет прихода 
нашей армии. «Для киевского режима важно, 
чтобы на территориях, где есть лояльное отно-
шение к России, а это в том числе Харьковская 
область, их позиции местное население не 
сдавало», — отмечает Подоляка. 

Украинские СМИ сообщают, что на юге 
Харьковской области за неделю резко возросла 
численность украинской группировки. Напри-
мер, в Изюме и Боровой военными заселяются 
целые улицы. Личный состав перебрасывают 
из Харькова, Балаклеи и Лозовой.

Местные жители сообщают, что владельцы 
частных домов, которые временно проживали 
у своих родственников, стараются вернуться, 
так как боятся остаться без имущества, которое 
отдают военным. Так, в Изюме в частные дома 
расселили восемь тысяч вэсэушников и ожида-
ют прибытия еще шести тысяч военных.

Западные аналитики тем временем про-
должают сгущать краски вокруг и так нерадуж-
ных перспектив ВСУ. Издание The Economist 
отмечает, что Украине необходимо провести 
масштабную мобилизацию, продолжать бы-
стро строить укрепления, а также получить 
множество снарядов от партнеров. В против-
ном случае оборона ВСУ может быть прорвана 
в ближайшие месяцы.

Военный эксперт Анатолий Матвийчук в 
беседе с «МК» рассказал, что комплексные 
задачи, которые сейчас решают наши войска, 
конечно, предопределяют наступательные и 
вспомогательные действия.

— Информация о том, что наши войска 
выходят на направление Сум и Харькова, сви-
детельствует, что освободительный процесс 
Харькова достиг своей кульминации. И я думаю, 
что битва за Харьков — полное завершение тех 
операций, которые мы проводили на Купянском 
направлении. Харьков как исконно русский 
город должен вернуться на территорию Рос-
сии, — заявил эксперт.

Кроме того, Российская армия открыла 
еще один «фронт» на Украине — начала си-
стематически уничтожать натовских военных, 
которые приехали поучаствовать в «сафари 
на русских». 

Дарья ФЕДОТОВА.

КРИЗИС

ДУМА

ФИНАНСЫ

ИНТЕРНЕТ 
ОСВОБОЖДЕННЫЙ
Депутаты отменили «телеком-
рабство»
Виртуальному крепостному пра-
ву пришел конец. Госдума в среду 
окончательно подтвердила поправки 
в Жилищный кодекс и закон «О свя-
зи», известные как закон об отмене 
«телеком-рабства». Управляющие 
компании потеряли настоящий Клон-
дайк. Теперь коммунальщики не смо-
гут требовать с интернет-провайдеров 
плату за право входа в многоквартир-
ный дом. А жильцы смогут выбирать 
оператора связи по собственному вку-
су, не обращая внимания на «хотелки» 
управдомов.

Этот закон шел по нижней палате очень 
долго и с очень серьезным сопротивлением. 
«С дискуссиями», — попытался максималь-
но смягчить ситуацию Александр Хинштейн. 
Начать хотя бы с того, что для ликвидации 
«телеком-рабства» понадобились три пору-
чения президента. 

В первом чтении поправки были приня-
ты еще в 2023 году и после этого внезапно 
зависли. 

Отголоски кулуарной битвы проникли и в 
публичное поле. 26 марта Хинштейн презенто-
вал коллегам обновленную версию поправок 
ко второму чтению. Чтобы было понятно абсо-
лютно всем, он даже приготовил презентацию 
и вывел ее на экран. Но даже в максимально 
отполированном виде законопроект вызвал 
разногласия.

Новый закон позволит жителям много-
квартирных домов заключать прямые индиви-
дуальные договоры с интернет-компаниями. 
Как подчеркнул Хинштейн, в 70% домов сей-
час работают один-два оператора. Как итог — 
монополизм, высокие цены и низкое качество 
услуг связи.

— По социологическим опросам абсо-
лютное большинство жителей хотели бы сами 
выбирать оператора связи, а не того, кого им 
навязывают управляющие компании, — заявил 
Хинштейн.

Изменений ко второму чтению оказалось 
немного, но они важные. Например, в течение 
4 месяцев с момента принятия закона кабмин 
должен выработать специальные требования 
к операторам связи. По сути, это что-то вроде 
ГОСТа: никаких висящих проводов, чистота в 
подвалах, на чердаках и этажах, где располо-
жено оборудование интернет-компании. Изна-
чально планировалось, что у правительства на 
создание такого документа будет два месяца. 
Но чиновники взмолились: «не успеем!». Коми-
тет Хинштейна сжалился и удвоил срок. 

В течение года после утверждения свода 
правил операторы связи должны будут ликвиди-
ровать беспорядок: перевесить оборудование, 
проложить кабели аккуратно. Если интернет-
фирма примет решение уйти из многоэтажки, 
она будет обязана убрать за собой все следы 
присутствия в доме. 

У большинства думцев алгоритм вопросов 
не вызвал. Претензии возникли лишь у Галины 
Хованской (СРЗП). Например, она уверена, 
что желание одного собственника протянуть 
себе Интернет нарушит права всех остальных. 
Тот факт, что все МКД в крупных городах уже 
опутаны проводами, а на чердаках и в подва-
лах мигает оборудование как минимум одного 
провайдера, депутата почему-то не смущает. 

Если копнуть глубже, глобально все недо-
вольство противников сводится к одному: с но-
вым законом провайдеры перестанут платить 
управляющим компаниям за доступ в дома.

Сейчас они платят, и много: до пяти тысяч 
рублей за каждый дом, отметил Хинштейн. И 
это притом что зачастую у одного оператора 
есть в одном доме два абонента, каждый из 
которых в месяц платит за Интернет в среднем 
по 500 рублей. То есть за право заработать 
тысячу рублей в месяц провайдер отдает ком-
мунальщикам в пять раз больше. 

Управдомы ставят перед интернет-
компаниями жесткие условия: не хотите пла-
тить — не пустим в дом. Перестанете платить, 
учините забастовку — «отключим газ», то есть 
опять же не пустим в дом. По правилам анти-
террора допуск в технические помещения МКД 
предоставляется ограниченному кругу лиц по 
спискам. Чердаки, подвалы — все помещения, 
где размещается оборудование связистов, 
— закрыты на замки. Ключи хранятся у управ-
ляющих компаний. А дальше — следите за 
руками. Не заплатили «оброк» — не получили 
ключи. Чем не крепостное право? Управдомы, 
разумеется, не называют это коррупцией. 

— Платят они много, жалуются! А теперь, 
значит, будут бесплатно заходить и пользовать-
ся общим имуществом в свое удовольствие! Мы 
согласиться с этим не можем! — воскликнула 
Хованская. 

Александр Хинштейн был вынужден на-
помнить коллеге, что бесплатный и равный до-
ступ всех операторов в дома — это вообще-то 
не он лично и не его комитет придумали.

— Во-первых, кто это «мы»? Два комитета, 
отвечавших за этот законопроект (IT-комитет 
и Комитет по ЖКХ. — Прим. «МК»), поддер-
жали его. А во-вторых, у меня в руках пере-
чень поручений президента. Поэтому, Галина 
Петровна и все остальные противники нашего 
закона, вы спорите не с нами. Вы спорите с 
президентом, — поставил шах и мат Хованской 
глава IT-комитета.

Третье чтение получилось таким же жар-
ким, как и второе. Сторонники обвиняли про-
тивников в лоббизме интересов управдомов. 
Противники сторонников обвиняли в лоббизме 
интересов провайдеров. Олег Леонов («Новые 
люди») выступил арбитром: он сам много лет 
отработал в Телекоме, знает, что там творится, 
поэтому законопроект поддержит. 

Все остались при своем: 54 голоса про-
тив, один не определился, 323 за. Пусть и без 
единства в рядах, но думцы все же освободили 
Интернет.

Татьяна АНТОНОВА.

СМЕРТЬ ПОД ГРИФОМ «СЕКРЕТНО»

Польский бригадный генерал 
Марчак умер то ли на отдыхе, 
то ли в бункере.

СЕГО ДНЯ

ЗАРПЛАТНОЕ УРАВНЕНИЕ 

Александр Хинштейн.
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Подготовила Екатерина ПИЧУГИНА
NON-STOP

Жительница Китая Лян из Гу-
анчжоу не захотела переез-
жать из своего уютного домика, 
когда было принято решение 
на его месте построить новый 
автомобильный мост. И она ре-
шила бороться с местными вла-
стями за право проживания по 
своему адресу. Домик госпожи 
Лян площадью 40 кв. метров. 
Дама наотрез отказалась съез-
жать — и это несмотря на то, 
что ей предлагали другие вари-
анты жилья, а также денежную 
компенсацию. В итоге власти 
сдались и приняли решение по-
строить мост в обход — вокруг 
домика. Поэтому теперь кита-
янка живет в очень необычном 
окружении. Впрочем, перед на-
чалом строительства инжене-
ры изучили соответствующие 
вопросы безопасности, чтобы 
убедиться, что упрямой даме 
будет удобно продолжать жить 
в своем родном доме.

КАДР

УНИКУМ

АРТИСТ

СТАРЕЙШАЯ БАРМЕНША В АНГЛИИ РАБОТАЕТ УЖЕ 60 ЛЕТ
Самой возрастной 
барменше в Великобри-
тании 82 года. И она пока 
еще не думает о пенсии. 60 
лет назад, когда она устро-
илась работать в бар The 
Old Yewtree в Бирмингеме, 
она, конечно, не думала, 
что это ее призвание. Ду-
мала, вот накопит на новый 
холодильник и найдет себе 
что-то более приличное. 
Через десять лет она отту-
да и вправду ушла, но лишь 
для того, чтобы перейти в 

другой паб, Journey’s End, 
где и трудится до сих пор. 
На той же позиции. На ее 

веку только в этом заведе-
нии сменилось 12 боссов, 
и подала она посетителям 
более трех миллионов раз-
личных напитков. Несмотря 
на то что даме, получившей 
прозвище Няня Энни, уже 
82 года, она не собирает-
ся уходить на пенсию. У 
нее трое детей и четверо 
внуков. Она работает два 
дня в неделю, разливая 
пиво, а иногда и выгоняя 
из паба разбушевавшихся 
посетителей.

В Международный день театра в Москве 
в парке «Михайловский сад» прошло от-
крытие памятника народному артисту 
СССР Михаилу Ульянову.  На открытии были 
и представители Мосгордумы в лице Алексея 
Шапошникова, и министр культуры РФ Ольга 
Любимова, и глава Департамента предприни-
мательства и инновационного развития города 
Москвы Алексей Фурсин. С торжественным 
словом выступили артисты Ирина Купченко 
и Владимир Вдовиченков, а также директор 
Театра имени Евгения Вахтангова Кирилл Крок. 
К сожалению, церемонию не увидела дочь 
Михаила Александровича — Елена Ульянова, 
поскольку ушла из жизни в 2023 году. Без ее 
вклада не сбылась бы мечта вахтанговцев и 
миллионов россиян, ведь до последних дней 
жизни главной целью было сохранение памяти 
ее выдающегося отца. По окончании меропри-
ятия зрители возложили цветы к памятнику.

По словам генпрокурора, резиденты недружественных государств, 
получив предприятия ВПК в обход запретов, способствовали их уничтоже-
нию и нанесению ущерба обороноспособности России. А ответственность за 

это, по мнению Краснова, несут, в частности, и бывшие губернаторы, и бывшие сотрудники 
правоохранительных органов, не имевшие полномочий по отчуждению госимущества. 
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Поэтому абсолютно логично 
пишет депутат Хинштейн, что 
нужно изменить закон, по кото-
рому сегодня частные охранные 

организации (ЧОО) не обязаны выставлять 
вооруженные посты на объектах массового 
пребывания, и «возложить на ЧОО прямую 
обязанность: обеспечивать именно воору-
женную охрану объектов повышенной анти-
террористической защищенности».

Да и в любом случае государство ни-
когда не допустит возможности для частных 
лиц проходить на массовые мероприятия 
с оружием. Тем более что митинг — тоже 
массовое мероприятие. А вооруженный 
митинг — это уже не совсем митинг.

Очевидно, что оружие на руках у на-
селения никак не спасет от терактов, по-
добных трагедии в «Крокусе». И мешать в 
одну кучу вопросы защищенности таких 
объектов и их посетителей от террористов 
и легализацию ношения короткоствольного 
оружия неоправданно.

Но они бы и не смешивались, если бы 
проблемы с «ощущением защищенности» у 
населения не существовало. А она не просто 
существует, она нарастает.

Да, у нас любой вменяемый гражданин 
может приобрести оружие. В самом частом 

случае — охотничье. И хранить его дома в 
сейфе. Незаряженным. Ношение — запре-
щено. Да и кто будет ходить с берданкой? А 
уж применять ее для самозащиты, учитывая 
текущее состояние законодательства в этом 
вопросе, часто себе дороже.

Если отбросить все лишнее, то на выхо-
де, чтобы люди чувствовали себя безопасно, 
по мнению сторонников права на оружие 
(я, кстати, в их числе), получится вот что: 
гражданам нужно разрешить свободное 
ношение короткоствольного оружия и при-
менение его в целях защиты себя и других. 
Звучит просто, но на деле масса тонкостей. 
Обсуждать все это можно (и, увы, будут) 
бесконечно.

А страшно людям прямо сейчас. И 
прямо сейчас я бы, например, поддержал 
идею, высказанную в том числе сенатором 
от Запорожской области Рогозиным: дать 
право на свободное ношение табельного 
пистолета офицерам Российской армии. 
Такая практика была в СССР до конца 
60-х годов.

В воюющей стране вид боевого офицера 
с табельным оружием у любого нормального 
гражданина с неиспорченными либеральны-
ми метастазами мозгами вызывает законное 
чувство надежности, опоры, защищенности. 
И наоборот — вызывает страх и неприятие 
у врагов народа. Во всех смыслах полезная 
идея. Надо воплощать.

Дмитрий ПОПОВ.

ОЩУЩЕНИЕ ПИСТОЛЕТА
ЗЛОБА ДНЯ

ААРТИСТС

ВВВ ММеМеждждунунарарододныныййй деденьнь т теаеатртраа вв ММоМосксквеве 
в парке «Михайловский сад» прошло от-
крытие памятника народному артисту

В МОСКВЕ ОТКРЫЛИ ПАМЯТНИК МИХАИЛУ УЛЬЯНОВУ 

НУ И НУ!

В ДАГЕСТАНЕ НАКРЫЛИ БОРДЕЛЬ С 65-ЛЕТНЕЙ «ТРЕНЕРШЕЙ»
В Махачкале полиция 
Дагестана задержала 
женщин, участвовавших 
в работе подпольного 
публичного дома. Об этом 
сообщили в МВД республи-
ки. Бордель находился на 
проспекте Насрутдинова в 

Ленинском районе. В прости-
туцию было вовлечено около 
50 женщин, сообщили сило-
вики.  Ключевым фигурантом 
дела оказалась 65-летняя 
махачкалинка — «тренер» это-
го своеобразного коллектива. 
На видео, которое не забыли 

снять и опубликовали поли-
цейские, женщина рассказы-
вает, как «отправляла девочек 
по квартирам, гостиницам» по 
запросам клиентов. Испол-
нительницам заказов 24–25 
лет, они буквально годятся 
бандерше в дочери.

РАСКОПКИ

СОЛДАТ ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ НАЙДЕН ПОИСКОВИКАМИ В КАЛИНИНГРАДЕ
Поисковики действующей в Калининградской 
области организации «Совесть» обнаружили 
при раскопках останки красноармейца. Об этом 
сообщает «МК в Калининграде». Это произошло при 
земляных работах на улице Александра Невского 
возле учебного корпуса БФУ имени Канта. О находке 
рассказал руководитель организации Руслан Хисамов. 
Рядом с останками солдата Великой Отечествен-
ной найдены котелок без крышки, фрагмент чайной 
ложки, две ручные гранаты Ф-1, стальная пряжка от 
брезентового брючного ремня, фрагменты армейских 
ботинок. Погибшему было около 30–40 лет, рост около 
150–160 см. После судебно-медицинской экспертизы 
красноармеец, погибший при взятии Кенигсберга в 
1945 году, будет захоронен со всеми надлежащими 
почестями на воинском мемориале. 

Игорь Краснов, Генеральный прокурор РФ:

«В собственность Российской Федерации, подчеркну, 
с 2023 года в судебном порядке только в сфере ВПК 
возвращено 15 стратегических предприятий общей стоимостью 
свыше 333 млрд руб., которые незаконно выбыли из 

ее владения, а в некоторых случаях попали под иностранный контроль».

ЦИТАТА

РУ
СЛ

АН
 Х

ИС
АМ

О
В

СО
ЦС

ЕТ
И

М
АД

ИН
А 

ЧЕ
РЧ

ЕС
О

ВА
 

КА
Д

Р 
ИЗ

 В
И

Д
ЕО



С 1 апреля снятые 
межкомнатные двери могут 
считаться неузаконенной 
перепланировкой
Вступление в силу поправок в Жи-
лищный кодекс и ряд других феде-
ральных законов с 1 апреля изменит 
понятие перепланировки: теперь 
это определение стало куда более 
подробным. В результате некоторые 
вещи, которые ранее считались «ре-
конструкцией», стали именно пере-
планировкой, которую необходимо 
узаконивать.   

Определение термина «перепланировка» 
в Жилищном кодексе РФ заметно изменилось. 
Если в действующем ЖК это «изменение кон-
фигурации, требующее внесения изменения 
в технический паспорт помещения в много-
квартирном доме» (п. 2 ст. 25), то вступающее 
в силу определение намного подробнее. 

«Перепланировка помещения в многоквар-
тирном доме представляет собой изменение 
границ и (или) площади такого помещения, и 
(или) образование новых помещений <...>, и 
(или) изменение его внутренней планировки 
(в том числе без изменения границ и (или) 
площади помещения). В результате переплани-
ровки помещения также могут быть изменены 
границы и (или) площадь смежных помещений», 
— именно такова новая формулировка.

— За счет того, что определение перепла-
нировки стало намного обширнее, кажется, что 
речь об ужесточении законодательства, но это 
не совсем так, — отмечает риелтор Ангелина 
Кубарева. — Раньше некоторые из видов работ, 
подпадающих под новое определение пере-
планировки, входили в понятие реконструкции. 
А это более серьезное понятие и другая про-
цедура согласования. 

Сейчас в список работ, подпадающих под 
понятие перепланировки (и подлежащих, таким 
образом, согласованию), входит перенос и раз-
борка перегородок, деление большой комнаты 
на несколько более мелких, расширение жилой 
площади за счет вспомогательных помещений, 
отметила собеседница «МК». Другие эксперты 
перечисляют такие работы, как ликвидация 
темных кухонь и входов в кухни через квартиры 
или жилые помещения, устройство или перео-
борудование существующих тамбуров.

Список запрещенных ЖК видов пере-
планировки остается прежним: запрещено 
проделывать работы, ведущие «к нарушению 
прочности или разрушению несущих конструк-
ций здания, нарушению в работе инженерных 
систем и (или) установленного на нем обору-
дования, ухудшению сохранности и внешнего 
вида фасадов, повреждению противопожарных 
устройств». Кроме того, не допускается «пере-
планировка квартир (комнат), ухудшающая 
условия эксплуатации и проживания всех или 
отдельных граждан дома или квартиры».

Хотя некоторые виды работ причислили к 
перепланировке вместо реконструкции, посла-
блением новый закон также не назовешь. Все 
дело в регламенте узаконивания переплани-
ровки. Нужно составить проект работ (причем 
он должен быть подписан организацией или 
ИП — членом профильной саморегулируемой 
организации (СРО). Далее подается заявление 
в уполномоченный орган, а проект согласовы-
вается с муниципалитетом. В Москве и неко-
торых других регионах первое можно сделать 

в электронной форме, а вот муниципальное 
согласование чаще всего делается не иначе 
как путем личного визита с инспекцией. 

К муниципальному согласованию пере-
планировки добавляется еще «домовое»: 
решение общего собрания собственников с 
одобрением проекта. А если дом — объект 
культурного наследия, то и заключение охран-
ного ведомства. Зато в столице практически 
не нужно предоставлять технический паспорт 
квартиры — чаще всего его возможно «под-
грузить» по алгоритмам межведомственного 
взаимодействия.

— После этого в течение 45 суток вы по-
лучаете ответ на заявление, то есть согласие 
или отказ, — рассказывает Ангелина Кубарева. 
— Обычно ответ приходит через Госуслуги. 
Если вам отказали, можно оспорить решение в 
судебном порядке. А если получили согласие, 
то можно приступать к работам.

После окончания работ нужно зареги-
стрировать уже проведенную перепланиров-
ку — в течение 15 суток сведения вносятся в 
Росреестр. 

— Теоретически под «перепланировку» 
могут теперь подпадать такие вещи, как раз-
борка встроенного шкафа, если в результате 
увеличивается жилая площадь, — коммен-
тирует юрист Алексей Голубев. — А вот если 
его разбирают в коридоре или на кухне — это 
вспомогательные помещения — то проблем 
быть согласно букве закона не должно. Но куда 
важнее сейчас смотреть не за формулировка-
ми, а за правоприменением. 

По словам Голубева, штрафы за неузако-
ненную перепланировку невелики — до 3000 
рублей. Но ключевой элемент «наказания» 
здесь не штраф, а предписание об устранении 
нарушений. Если в «разумные сроки» владелец 
не приведет помещения в «штатное» состояние, 
собственность может быть изъята по решению 
суда. Основным механизмом принуждения 
будет именно это. Вопрос в одном: найдется ли 
в Москве столько жилищных инспекторов или 
главным делом для собственника переплани-
рованной квартиры будет «не иметь врагов»?

Антон РАЗМАХНИН.

СТРАХОВКА 
ОТ СТРАХА
Посетителям массовых 
мероприятий придется 
раскошелиться
В России может быть введено обя-
зательное страхование посетителей 
массовых мероприятий. О необхо-
димости такой меры власти снова 
задумались после теракта в «Крокус 
Сити Холле». С такой инициативой 
выступили глава Комитета Госдумы 
по финрынку Анатолий Аксаков и 
заместитель председателя комите-
та Олег Савченко. Насколько обо-
снованно такое предложение и как 
оно может быть реализовано, «МК» 
обсудил с экспертами. 

До этого тот же вопрос поднимался 
властями в 2018 году сразу после пожара 
в ТЦ «Зимняя вишня» в Кемерове. Однако 
тогда дальше обсуждений дело не пошло. 
После трагедии 22 марта к предложению 
решили вернуться. ЦБ РФ и представители 
страховщиков уже поддержали инициативу 
парламентариев. Однако в экспертной среде 
предложение депутатов вызвало споры. «Я 
отрицательно отношусь к такого рода инициа-
тивам, потому что это попытка скрыть про-
блему, — говорит профессор Финансового 
университета при Правительстве РФ Алек-
сандр Сафонов. — Страховкой не закрыть 
те задачи, которые необходимо решать при 
обеспечении безопасности на массовых ме-
роприятиях. Выплата по страховке — это про-
сто компенсация ущерба, но как его посчитать 
или компенсировать полностью, если речь о 
погибших в результате непринятых адекват-
ных мер безопасности, непонятно. Подходить 
к этому вопросу так, что можно «заплатить и 
забыть», ни в коем случае нельзя». 

Введение страхования эти проблемы не 
решает совсем, а позволяет, как бы жестко 

это ни звучало, просто «откупиться», под-
черкнул профессор. Введение страхования 

приведет лишь к перекладыванию ответ-
ственности, причем в итоге это все отраз-
ится на карманах граждан — это они будут 
оплачивать свои же собственные компен-
сации за неисполнение мер безопасности 
организаторами массовых мероприятий. 

«На мой взгляд, необходимо обязатель-
ное страхование здоровья и жизни граждан 
в местах массового нахождения, особенно 
после трагических событий 22 марта», — 
вступает в спор профессор кафедры ми-
ровых финансовых рынков и финтеха РЭУ 
им. Плеханова Юлия Ахвледиани. Можно 
предложить модель страхования как в за-
рубежных поездках: если турист за границей 
пострадает от теракта, то при наличии поли-
са он имеет право на покрытие медрасходов 
в размере до 2 млн рублей, предположила 
эксперт. Эта цифра соответствует расчетам 
и других специалистов: так, во Всероссий-
ском союзе страховщиков (ВСС) уже со-
общили что размер компенсации жертвам 
«Крокуса» может составлять до 2–3 млн 
рублей на каждого посетителя. 

«Страхователем в таких правоотноше-
ниях потребитель выступать не будет, сто-
роной договора страхования всегда будет 
владелец места массового скопления людей 
или организатор массового мероприятия, 
следовательно, об отдельной страховке 
речь не идет», — указывает председатель 
Общероссийского профсоюза медиаторов 
Владимир Кузнецов. В случае с бесплатными 
для потребителей мероприятиями компен-
сация расходов на уплату страховки будет 
осуществляться за счет других средств, в 
том числе за счет рекламных поступлений 
или спонсоров мероприятия. 

Еще один важный момент касается того, 
как данная инициатива отразится на ко-
шельке россиян. Сам Аксаков заявляет, что 
власти хотят не допустить удорожание цен 
на билеты в случае оформления страховки 
его организатором, но каким будет механизм 
контроля за исполнением этого намерения 
— неясно. А в таких условиях повышение цен 
на билеты на массовые мероприятия для 
конечных потребителей будет ограничено 
только аппетитами его организаторов. 

Наталия ТРУШИНА.

c 1-й стр.
Пока одни ученые спорят о том, 
как могла появиться жизнь — из 
космоса прилетела или появи-
лась на Земле, — другие экс-

периментируют. На днях своеобразный «ин-
кубатор» для зарождения сложных молекул 
был представлен на заседании ученого со-
вета РАН.

С виду он напоминает компактный уско-
ритель частиц: набор цилиндрических камер, 
труб, проводов. Вся установка длиной с два 
метра будет. Так вот она какая — земная мо-
дель Вселенной!

Старший научный сотрудник Самарского 
филиала ФИАН Иван Антонов поясняет, что 
кубическая установка, возможно, была бы 
более внушительной и лучше бы выдерживала 
внешнее давление атмосферы. 

— Но для кубической нам пришлось бы 
стенки цилиндров делать по полтора сан-
тиметра толщиной, из-за чего вся установ-
ка могла бы весить полтонны, — поясняет 
Антонов. — Цилиндры лучше выдерживают 
давление снаружи, потому их стенки тоньше и 
вес всей нашей конструкции составляет всего 
несколько десятков килограммов. Мы моде-
лируем в ней глубокий вакуум межзвездной 
среды — холодных молекулярных облаков и 
областей звездообразования.

Ученые давно поняли, что органика по-
является не только в живых организмах. Она 
есть и в кометах, и в астероидах, простые 
аминокислоты, составляющие белков, можно 
встретить парящими в облаках межзвезд-
ного газа.

— Создаваемый нами в установке глу-
бокий вакуум достаточно близок к вакууму 
звездной среды, чтобы можно было изучать 
процессы, которые там происходят, — го-
ворит Иван Антонов. — Внутри вакуумной 
камеры у нас специальная охлаждаемая до 
температуры жидкого гелия поверхность. 
Это 5 кельвинов — такова температура межз-
вездной среды. Мы напыляем на эту пластину 
лед, состоящий из простых органических 
молекул, к примеру метана. 

— От чего зависит выбор молекул?
— Мы выбираем такой состав льда, какой 

встречается на ледяных мантиях пылевых 
частиц в межзвездном пространстве. По-
том мы эту модель космической ледяной 
мантии подвергаем облучению. Можем 

использовать разные его виды, но сейчас 
используем ультрафиолетовое, похожее на 
свет звезд на определенной спектральной 
линии атомарного водорода. Она называется 
Lyman-α (линия Лаймана-альфа), это жесткий 
ультрафиолет. Он обладает способностью 
вызывать химические реакции во льду, кото-
рые приводят к образованию более сложных 
молекул из простых. 

— Расскажите о вашем первом опыте, 
появление каких молекул вы уже осуще-
ствили в вашей установке?

— Как я уже сказал, мы поработали с ме-
таном. Наморозили метановый лед на крио-
генной подложке и облучили. В результате 
мы увидели, что после облучения в камере 
появились более сложные углеводороды — 
пропан и бутан. 

— Где в космосе теоретически могла 
бы произойти подобная реакция?

— Теоретически это могло бы произойти 
за пределами Солнечной системы. На Юпи-
тере и Сатурне метан в жидком состоянии, 
а вот на Плутоне и его спутнике Хароне, на 

кометах пояса Койпера вполне возможен за-
мороженный метан. В той области космоса, 
как мы знаем, много метана; замерзая, он 
образует лед, почти такой, какой мы полу-
чили в нашей установке. А за счет того, что 

туда доходит солнечное излучение, могут 
образовываться и пропан с бутаном. 

— Если в вашу установку добавить 
другие молекулы, жизнеобразую-
щие, они могут привести к появлению 
биомолекул?

— Да. Но глобальная цель — понять про-
цессы химической эволюции Вселенной: как в 
космосе образовались те сложные молекулы, 
которые мы сегодня наблюдаем.

— Можете сказать, сколько их найде-
но и что это за молекулы?

— Сейчас найдено более 200 разных 
молекул, некоторые из них довольно простые: 
вода, монооксид углерода, метан, аммиак, 
метанол, формальдегид, диоксид углерода 
и другие; но есть и более сложные, такие как 
этанол или метилформиат.

— Как вы исследуете то, что получи-
лось на вашей ледяной подложке?

— Во время проведения химической 
реакции лед испаряется, и образовавшие-
ся частицы оказываются в вакууме, где 
мы их и детектируем при помощи масс-
спектрометра.

— Если у вас все получится, то теория 
о том, что жизнь могла прилететь к нам 
из космоса, будет доказана?

— Вероятно, да. Нас мотивировала к 
данному исследованию миссия «Розетта» 
— зонд, который нашел на комете 67Р/Чурю-
мова — Герасименко простую аминокислоту 
глицин. Считается, что эта аминокислота 
может образовываться из аммиака, цианида 
и формальдегида. Для этого ей необходи-
мо только присутствие воды и солнечной 
энергии. Подобные аминокислоты, вплоть 
до составных частей белков, были найде-
ны и в метеоритном веществе, к примеру, в 
метеорите «Мерчисон», упавшем в Австра-
лии в 1969 году. Эти вещества теоретически 
могли быть основой для образования более 
сложных организмов на Земле. То есть межз-
вездная химическая эволюция могла бы быть 
признана нами как основа для образования 
жизни.

— А условия ранней Земли в вашей 
установке можно создать?

— Там было горячо и плотность высо-
кая. Для создания таких условий нам может 
пригодиться другая установка, в которой мы 
изучаем процессы горения.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

На помощь пострадавшим 
в теракте пришла вся Москва
С первых минут после совершения 
чудовищного теракта в «Крокус Сити 
Холле» москвичи сплотились перед 
лицом общей беды. Мэр Москвы 
Сергей Собянин в эти дни отмечает 
невероятное единство жителей сто-
лицы в их стремлении помочь постра-
давшим в теракте любым доступным 
способом. Об этом говорит тот факт, 
что на помощь людям бросились не 
только те, кто призван спасать челове-
ческие жизни в силу своих профессий 
— пожарные, спасатели, врачи, — но 
и рядовые москвичи и представители 
столичного бизнеса: транспортных 
организаций, банков, ресторанов. 
Каждый старался внести свою лепту 
и действовал не по долгу, а по зову 
души... 

На следующий день после трагедии, 23 
марта, мэр Москвы сразу же направился в Бот-
кинскую больницу, чтобы узнать о состоянии 
раненых. В первый день с самого утра у пунктов 
приема донорской крови выстроились огром-
ные очереди москвичей, желающих сдать свою 
кровь для раненых. «Врачи самоотверженно 
борются за жизни и выздоровление постра-
давших, — сказал Сергей Собянин. — Хочу 
сказать спасибо всем, кто оказывал помощь 
на месте трагедии. Это и экипажи десятков 
машин «скорой помощи», вертолетчики, со-
трудники МЧС — все, рискуя жизнью, спасали 
людей. Спасибо москвичам, которые пришли 
сдать свою кровь».

25 марта мэр столицы в своем докладе 
Президенту России Владимиру Путину в ходе 
совещания по мерам, принимаемым после те-
ракта, рассказал, как службы города помогали 
пострадавшим. На месте трагедии работали 44 
машины «скорой помощи»; первая прибыла к 
«Крокус Сити Холлу» уже через 4 минуты после 
вызова. На место вылетели три медицинских 
вертолета. 94 человека были госпитализиро-
ваны в 14 больниц города. Мэр подчеркнул, 
что ими сразу же начали заниматься лучшие 
врачи столицы.

В тот страшный вечер на месте трагедии в 
«Крокус Сити Холле» 22 марта была налажена 
работа по оперативной отправке пострадавших 
в стационары Москвы. Медики действовали по 
особому алгоритму, разработанному для таких 
массовых происшествий. «Перед нами стояла 
задача максимально быстро выявить живых 
и организовать их скорейшую эвакуацию в 
стационары, — рассказал врач–анестезиолог-
реаниматолог Центра экстренной медицинской 
помощи Сергей Буланов, работавший в день 
трагедии 22 марта. — Были организованы ка-
налы госпитализации, чтобы бригады «скорой 
помощи» не запрашивали место на госпита-
лизацию, потому что на это все-таки уходит 
некоторое время — по 5–6 минут на одного 
человека. Пострадавшие были распределены 
на группы и направлены в ключевые стациона-
ры Москвы». Благодаря такой четкой, быстрой 

и действительно слаженной работе столичных 
медиков были спасены многие жизни.

Сергей Собянин подчеркнул, что ни одного 
из поступивших в тяжелом состоянии ране-
ных благодаря высокому профессионализму 
и самоотдаче московских врачей «мы не по-
теряли». «Больше 100 сотрудников Московской 
скорой помощи и Центра медицины катастроф, 
свыше 700 врачей и медсестер, усилившие 
работающие смены в больницах, участвовали 
в спасении пострадавших», — привел данные 
глава столицы. 

Самоотверженно действовали в эпицентре 
трагедии наши доблестные и мужественные 
пожарные. Все из них — без преувеличения 
— настоящие герои своей страны. Почти 400 
пожарных и спасателей, больше 140 единиц 
пожарной техники участвовали в ликвидации 
пожара в «Крокус Сити Холле». По словам за-
местителя начальника службы пожаротушения 
управления МЧС по Северо-Западному округу 
Москвы Василия Терешина, пожарные выносили 
раненых на руках; они не раздумывая шли в 
здание, не зная, внутри еще террористы или 
нет. «Когда мы приехали, там уже работали по-
жарные подразделения, — рассказал он. — Все 
они были направлены исключительно на поиск и 
спасение людей, иначе и быть не могло. Внутри 
было очень много раненых, кто-то шел сам, кто-
то лежал в крови; пожарные выносили на руках 
всех, несли к «скорой», которая уже определяла 

состояние человека». Основная масса раненых 
находилась при входе, в вестибюле. Их подраз-
деление спасло десять человек. 

Более 7700 рядовых москвичей не смогли 
остаться в стороне от этой трагедии — они 
пришли на донорский пункт и сдали свою кровь, 
чтобы облегчить состояние раненых в этом 
чудовищном теракте. 

Неустанно и с полной самоотдачей в 
эти страшные дни делают свою работу 110 
cоциальных работников и более 150 психоло-
гов. Они находятся в постоянном контакте с 
семьями погибших и пострадавших, включая 
тех, кто приезжает в Москву из других регионов 
страны, оказывая им всю необходимую психо-
логическую и моральную поддержку.

Власти уже начали выплачивать пособия 
раненым и семьям жертв. Два региона догово-
рились, что Москва выплачивает единовремен-
ные пособия москвичам и жителям всех других 
регионов, а Московская область — жителям 
МО. Родственникам пострадавших, которые 
приезжают в Москву для опознания тел или для 
поиска своих близких, столица обеспечивает 
бесплатное размещение в гостиницах и бес-
платное питание. 

Беспрецедентной оказалась и помощь сто-
личного бизнеса. Банки списали и продолжают 
списывать кредиты пострадавшим; свыше 215 
млн рублей направили на помощь московские 
рестораны и предприятия торговли. Обычные 
москвичи собрали через городские благотво-
рительные сервисы на помощь людям, ока-
завшимся в этой страшной ситуации, больше 
20 млн рублей! 

Как выразился Сергей Собянин, «без преу-
величения — на помощь пришел весь город». «В 
дни тяжелых испытаний мы особенно чувствуем 
силу нашей сплоченности и единства», — под-
черкнул он. 

Мэр заверил, что «помощь жертвам теракта 
станет нашей постоянной заботой». «Огромное 
спасибо, низкий поклон всем, кто в эти дни 
честно выполнил свой долг, проявил мужество, 
милосердие и сострадание», — обратился он 27 
марта к тем, кто отдал частичку своего сердца 
и сделал все что мог, каждый на своем месте, 
чтобы облегчить состояние пострадавших 
и потерявших своих близких в этой ужасной 
трагедии. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

Я поймала себя на том, что вот уже не-
сколько месяцев стараюсь проматывать 
фотографии в соцсетях, даже не глядя на 
них (если только они не сделаны хорошо зна-
комыми людьми). Мне неприятна мысль, что 
среди этих фотографий могут оказаться изо-
бражения, сгенерированные искусственным 
интеллектом. Причем это неприятно в любом 
случае. Если я распознаю работу ИИ, она не 
принесет радости: «Машина нарисовала, 
ну и что?» Если же не распознаю — это еще 
хуже. Восхищаться работой машины я все 
равно не могу, а вот попасться на обман, 
вероятно, могу. И все эти «увлекательные 
задания», которые так полюбили публиковать 
соцсети и некоторые СМИ («сможете ли вы 
отличить, где фотографировал человек, а где 
сгенерировал искусственный интеллект»), в 
действительности лишь собирают реакцию 
публики, чтобы сделать ИИ-изображения 
еще более убедительными. 

Я проматывала потенциальное ИИ-
творчество инстинктивно, едва начиная 
осознавать возможную опасность. Но по-
сле теракта в «Крокус Сити Холле» опасность 
видна в полный рост. Сперва появилось ви-
део с секретарем Совета нацбезопасности 
и обороны Украины Алексеем Даниловым, 
где он косвенно одобрял теракт в Москве 
и обещал «ходить в гости чаще», — но вы-
двигалось предположение, что это дипфейк. 
Потом признаки фейка нашли на фото пред-
полагаемых террористов, и эта информация 
«ставит под сомнение распространяемую 
версию о причастности к теракту запрещен-
ной организации».

Хочу обратить особое внимание вот на 
что: фейки и дипфейки могут «ставить под 
сомнение», но они никогда и ничему не могут 
служить доказательствами. То есть даже если 
будет неопровержимо доказано, что видео с 
Даниловым дипфейк, это отнюдь не будет до-
казывать непричастность Украины к теракту. 
Фейки, сгенерированные искусственным 
интеллектом, изображения не доказывают 
никогда и ничего. Они и нужны совсем для 
другого — именно чтобы «ставить под со-
мнение». Я еще раз обращаю ваше внимание, 
уважаемые читатели, на то, что весь ажиотаж 
вокруг мощных способностей ИИ что-либо 
генерировать — это фактически энтузиазм 
по поводу того, что информационное про-
странство наполняется мертвой шелухой, за 
которой нет никакого смысла, которая, наобо-
рот, предназначена для утраты смысла.

Да, люди тоже могут делать и иногда 
делают постановочные фотографии и видео, 
которые заключают в себе ложь. Разница с 
искусственным интеллектом вот в чем: он 
вообще в принципе не способен производить 
ничего, кроме лжи. Это его фундаментальное 
свойство, происходящее из того, что ИИ не 
человек, а нечто притворяющееся человеком. 
Не только постановочное, а вообще любое 
«творчески» сгенерированное ИИ изобра-
жение — это ложь (чем более правдоподоб-
ное, тем более лживое). И сейчас ее стало 
производить необычайно легко, так легко, 
как никогда раньше. В известном смысле ис-
кусственный интеллект отец лжи, и я не буду 
сейчас развивать эту отдающую библейской 
архаикой тему, но масштаб явления должен 
быть понятен.

Почему так важно об этом помнить? 
Потому что сейчас будет делаться все, что-
бы этого стало больше. Информационное 
пространство будет наводнено фейками и 
дипфейками, тут же появятся их разоблаче-
ния, потом специалисты по разоблачению, и 
это разовьется в целую индустрию, занятую 
опровержением, которое все равно ничего 
не опровергает.

Возникают закономерные вопросы. Они 
не могут не возникать: зачем вообще было 
запускать все это? Зачем «Майкрософт» и 
OpenAI открыли доступ к ChatGPT самой 
широкой публике? Зачем они вообще его 
разработали? И если заглянуть в суть этих 

вопросов, мы увидим, что там нет ничего, 
кроме желания заработать под прикрыти-
ем намерения осчастливить человечество. 
Всего три года назад человечество это 
уже проходило, и ЕС до сих пор избавля-
ется от сотен миллионов доз невостребо-
ванной вакцины. Закупленной на деньги 
налогоплательщиков. 

Но тема искусственного интеллекта на-
много более долгоиграющая и серьезная. 
В отличие от ковидной вакцины, которая то 
ли работала, то ли нет, ИИ на самом деле 
работает. И нам про него расскажут массу 
многообещающего. 

Нам расскажут, что он приведет нас «от 
экономики дефицита к экономике изобилия». 
Нам расскажут, что он «станет постоянным 
собеседником одиноких пожилых людей», по-
может выучить иностранные языки, сгенери-
рует идеи, напишет тексты, объяснит сложные 
понятия, улучшит коммуникационные навыки 
и оценит наше психологическое состояние. 
Уже сейчас в США финансовые компании ис-
пользуют искусственный интеллект, чтобы он 
оценил, сообщает ли клиент (например, беру-
щий ипотечный кредит) правдивые сведения 
о себе или ложные. Таким образом, благосо-
стояние людей поставлено в зависимость от 
искусственного интеллекта.

Но кто оценит, лжет ли сам искусствен-
ный интеллект? Кто оценит, хорошо ли то, 
что он предлагает (уже даже больше чем 
предлагает — предписывает) людям? Ведь 
это должны оценивать люди, не так ли? 

Это совсем не праздные вопросы, а це-
лый комплекс этических проблем, наличие 
которого признают сами разработчики ис-
кусственного интеллекта, например компания 
OpenAI (да и «Гугл»). Они называют это «про-
блемой выравнивания». И хотя они гордятся 
тем, что к решению этой задачи привлекаются 
лучшие умы современности, правда в том, что 
она не решена. И даже неизвестно, может ли 
быть решена. 

Почему-то раньше, в дикие времена, 
когда не существовало искусственного ин-
теллекта и вообще компьютеров, считалось 
нормальным и правильным закладывать при 
проектировании огромный запас прочности. 
Именно поэтому по советским мостам, рас-
считанным на шесть тонн, теперь ходят фуры 
весом по шестьдесят тонн, и хотя мостам это 
совсем не на пользу, до поры до времени они 
выдерживают. 

Но почему же сейчас, усиленно про-
пагандируя и проталкивая искусственный 
интеллект — а в РФ этим занимается именно 
государство, — почему никто не думает о за-
пасе прочности? О том, что может случиться 
не в лучшем (на который все надеются), а в 
худшем или просто плохом случае? 

Существует представление, что в России 
правит русский «авось», а вот на Западе-то 
умные, а вот на Западе-то предусмотритель-
ные, а вот они-то наверняка запасы прочности 
заложили! А нам надо только скопировать. 

Нет. Не заложили. Хотя ООН формули-
рует какие-то декларации, а Евросоюз даже 
законы (которые вступят в силу не ранее 2026 
года и которые неизвестно как выполнять), 
буквально все человечество сейчас подве-
шено на «авось». «Авось мы вкусим все плюсы 
искусственного интеллекта и нас обойдут его 
минусы». «Давайте наслаждаться прогрессом 
и надеяться на лучшее». 

А давайте не спешить наслаждаться и не 
торопиться надеяться? Почему не признать 
для начала, что нет ни одной причины, по ко-
торой мы не можем жить без искусственного 
интеллекта? Ну нет таких причин. Пусть жизнь 
наша без него станет несколько скучнее, 
неудобнее, беднее, даже в чем-то опаснее, 
но мы можем без него жить. И без потока 
лжи мы станем спокойнее, без назойливых 
помощников мы станем ответственнее, без 
постоянных обещаний изобилия мы станем 
трезвее. И тогда мы сможем создать свой, 
человеческий запас прочности.

ЗАПАС ПРОЧНОСТИ
Почему человечество должно быть умнее 

искусственного интеллекта
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Лиза выводила пострадавших по 
пожарным лестницам. Вика и 
Саша открывали запасные вы-

ходы. Никита, Вика и Артем не только выво-
дили людей из здания, успокаивали их и от-
водили на безопасное расстояние к ТЦ 
«Вегас», но и до поздней ночи не уезжали от 
места трагедии, понимая — их помощь может 
понадобиться в любой момент. 

Герои ведут себя так, как и подобает ге-
роям: не считают себя таковыми и немного 
теряются, когда попадают в объектив фото-
аппаратов и телекамер. 

В Госдуму ребята приехали ближе к 11 
утра: скромно зашли в зал на седьмом этаже 
старого здания ГД и разместились в уголке 
на диване. О чем-то друг с другом тихо пере-
говаривались, иногда шутили. 

Собравшиеся на награждение журнали-
сты (прессы собралось столько, что в зале 
стало не продохнуть) ждали, что вот-вот из 
кабинета, в котором на тот момент проходило 
заседание Комитета ГД по защите семьи, 
к ребятам выйдет министр просвещения 
Сергей Кравцов. На комитете он выступал с 
докладом о состоянии российского образо-
вания. Все шестеро юных героев «Крокуса» 
— старшеклассники. Лиза учится в колледже. 
В общем, все шестеро — целевая аудитория 
Минпросвещения. Но министр на церемонии 
не появился. Сразу после семейного комитета 
он поспешил на следующее заседание. Так 

что ребят награждали Нина Останина (КПРФ), 
вице-спикер ГД Анна Кузнецова (ЕР) и Яна 
Лантратова (СРЗП). 

Депутаты сделали с подростками не-
сколько групповых фото, после чего вручили 
каждому ноутбуки в подарок и благодарствен-
ные грамоты от комитета по защите семьи. 
Причем благодарность думцы объявили 
не только самим храбрым подросткам, но 
и их семьям. Ребята пришли в ГД вместе с 
родителями.

«За воспитание смелого и решительного 
сына, настоящего гражданина Российской Фе-
дерации, проявившего храбрость и мужество 
при спасении людей», — написано в грамоте 
Ислама Халилова. 

Яна Лантратова подарила подросткам 
книги о России. А Нина Останина предложила 
и ребятам, и их родителям стать экспертами 
в комитете по защите семьи.

— Вы нам расскажете, нужны наши за-
конопроекты или нет, — сказала Останина.

После официальной части и награждения 
прессу попросили удалиться. Для подрост-
ков думцы приготовили закрытое чаепитие. 
Буквально пара минут была у журналистов, 
чтобы пообщаться с героями. Ребята явно 
не привыкли к такому вниманию и выглядели 
немного растерянными, когда их обступили 
телекамеры. Никто из них не назвал себя ге-
роем. Кто-то уже определился, куда будет 
поступать после школы. Кто-то еще в раз-
думьях: «Время еще есть», — произнес Саша 
Журик и, задумавшись, замолчал. Как будто 
размышлял, как это все-таки ценно, когда у 
тебя есть время.

Татьяна АНТОНОВА.

В российских СИЗО и тюрьмах нахо-
дятся сотни террористов и тысячи их 
пособников — обвиненных, к приме-
ру, в финансировании терроризма. 
Ученые НИИ ФСИН России в рамках 
своих исследований беседуют с ними 
и даже проводят ряд экспериментов 
(один из них — как можно за корот-
кое время «перевербовать на свет-
лую сторону», разъясняя Священные 
Писания). Обо всем этом — беседа 
обозревателя «МК» с экспертом по 
уголовным делам по экстремизму и 
терроризму, автором множества на-
учных исследований на эту тему, док-
тором педагогических наук профес-
сором Сергеем ОГАНЕСЯНОМ. 

— Сергей Саядович, в 2019 году вы ска-
зали мне, что в России в местах лишения 
свободы содержится в общей сложности 
2752 экстремиста и террориста. А вот на 
сегодняшний день сколько их?

— Больше трех тысяч (но точной цифрой 
сейчас не располагаю). 

— Вы с группой ученых составляли пор-
трет среднестатистического террориста по 
просьбе следственных органов. Эта работа 
завершена? 

— Не совсем. Большая работа, трудоем-
кая. Но какие-то результаты уже есть. Можно 
определенно сказать про возраст. Среднеста-
тистический террорист молод, ему до 30 лет. 
И здесь нельзя сказать, что терроризм стал 
молодеть. Всегда молодежь отличалась тем, что 
она стремилась жить не так, как старшее поко-
ление. Но когда это угрожает государственной 
безопасности, когда это угрожает людям, то 
прощения террористам быть не должно. 

Образование. Обычно люди со средним 
и средним специальным образованием. Редко 
встречаются люди с высшим образованием. 

Специальность. Самых различных специ-
альностей, начиная от торговцев, официантов и 
заканчивая парикмахерами и водителями. 

Семья. Обычно они из неполных семей. 
Пол. Как правило, мужчины, но встречают-

ся и женщины (примерно 5 процентов). 
Социальное положение. Обычно это 

личности, не устроенные в жизни и в силу са-
мых разных причин не имеющие возможности 
реализовать себя на практике, «обиженные» 
жизнью, но претендующие на какую-то, скажем, 
лидерскую роль.

Национальность и религиозная принад-
лежность. Четко не прослеживается, потому 
что каждый этнос выдвигает своих террористов. 
И каждая религия имеет своих террористов. 
Вспомните 2007 год, когда группа христиан 
ушла в «затвор» в подземные укрытия в ожида-
нии конца света. Их было 35 человек с 4 детьми. 
Они угрожали сжечь себя в случае насильствен-
ной эвакуации. Там ребенок погиб. А они гово-
рили: «Значит, так Господу угодно».

✭✭✭
— 5 лет назад вы в беседе со мной сде-

лали страшный прогноз: число террористов 
будет расти. Он сбылся, к сожалению... 

— Во всем мире все больше возрастают 
экстремизм и терроризм. Причем именно на 
политической почве. Это и во Франции про-
исходит, это и в Италии, и у нас в России тоже 
намечается такая тенденция. Праворадикалы, 
леворадикалы...

— С чем связано наступление периода, 
когда все они активизировались? 

— Со сменой ментальных цивилизаций. От 
религиозного мировосприятия человечество 
переходит к мировосприятию, основанному 
на разуме самого человека, на его интеллекте. 
Важнейшим показателем этого является то, 
что мы живем сейчас не по законам, например, 
Торы или Корана, а по нормам Конституции, 
светского государства. А Конституция — это 
и есть плод интеллектуальной деятельности 
самого человека. 

Интересный и важный момент: в Священ-
ных Писаниях процесс перехода к самостоя-
тельному нормотворчеству предусмотрен и 
ясно изложен.

— Где именно?
— В Торе сказано, что человек «создан по 

образу и подобию» самого Бога и что только 
человеку из всех живых существ на земле Бог 
вдунул в ноздри Свое (Богово) дыхание жизни, 
и стал после этого человек «существом живым». 
Так же, как не случайно сказано в Коране, что 
он является завершающим посланием челове-
честву от Бога и что не будет после Мухаммада 
пророков с посланиями от Всевышнего, ибо 
человек созреет для самостоятельного ре-
гулирования и организации своей жизни как 
существо, подобное Богу. И это не мистика, 
а жесткая прагматика! Та Сила, именуемая 
людьми Богом, которая создала человека на 
земле и предначертала путь его развития, зна-
ла, какие сведения дать человеку в Священных 
Писаниях о специфике его ментальной природы 
и неизбежности перехода людей от языческой 
ментальности к единобожию, а от него к на-
учному мировосприятию.

— А почему нельзя «переходить к новой 
ментальности» мирным путем?

— Потому что есть сторонники старой 
ментальности. Сегодня именно они и стано-
вятся по своему незнанию Священных Писа-
ний на путь борьбы с новой нарождающейся 

ментальностью. Терроризм возникает тогда, 
когда апологеты старого говорят: «Мы не хотим 
жить по новым правилам, хотим придерживать-
ся старых». И так было всегда и повсеместно в 
переходные периоды. Помните, как Русь кре-
стили при князе Владимире? Через 20 лет после 
крещения Киева Новгород «Добрыня крестил 
мечом, а Путята — огнем». Язычники боролись 
и умирали за своих богов, за свою веру. Но 
единобожие тем не менее победило. 

Ярким знамением перехода к новой цивили-
зационной ментальности может служить то, что 
сами законы об экстремизме и терроризме в на-
шей стране, как и в подавляющем большинстве 
стран мира, появились всего лишь двадцать лет 
тому назад. Ведь до недавнего времени такие 
явления, как убийства с целью устрашения, за-
пугивания широких масс людей и унижение их 
чести и достоинства по этническому, языковому 
и расовому признаку, считались вполне нор-
мальными. Более того, достойными уважения и 
подражания. В художественной литературе даже 
начала XIX века масса этих примеров.

— Вы сказали, что растет число имен-
но политических террористов. А чем от-
личается политический терроризм от 
религиозного? 

— Любая террористическая деятельность 
имеет политическую подоплеку, посколь-
ку преследует цель сменить политическое 
устройство государства. Скажем, религи-
озные экстремисты и террористы требуют 
создания всемирного халифата, где основным 
документом, который регулирует нормы и 
правила поведения, является Коран и все, 
что прописано в Коране, то есть шариат. На 
смену политического устройства государства 
претендуют и националисты, и неонацисты, 
и те, кто проповедует расизм, радикальный 
феминизм и языковое превосходство. 

— А вы приравниваете к терроризму 
феминизм?

— Вы знаете, если феминизм будет со-
вершать насильственные акты, связанные с 
убийством для устрашения всех остальных, 
то да. Но если феминизм выступает против 
общепринятых в стране норм и публично про-
пагандирует свои крайние взгляды, то это 
экстремизм.

— А наблюдается такой феминистиче-
ский экстремизм или терроризм, на ваш 
взгляд, сегодня в России и в мире? 

— В России — нет, в мире — да. Иногда 
дело доходит до абсурда. Например, в Испании 

женщины не так давно выступали: «Почему на 
пешеходных переходах знаки, изображающие 
мужчин, а не женщин? Это ущемление наших 
прав!». Собирали митинги и шествия по этому 
поводу. Обошлось без насилия, но это все равно 
крайность. 

✭✭✭
— На примере тех террористов, которые 

взорвали «Крокус», можно сказать, что они 
движимы были не столько идеей, сколько 
деньгами?

— Я бы сказал точнее — только деньгами! 
Почему? Потому что никогда религиозный 
человек не ставит во главу угла деньги. Пом-
ните слова: «Не собирайте себе сокровищ на 
земле, где моль и ржа истребляют и где воры 
подкапывают и крадут, но собирайте себе 
сокровища на небе, где ни моль, ни ржа не 
истребляют и где воры не подкапывают и не 
крадут, ибо, где сокровище ваше, там будет 
и сердце ваше» (Мф.6:19-21).Так говорил 
Иисус. То же самое сказано в Коране: «Но 
тем, кто предал Договор с Аллахом и свои 
собственные клятвы за крохи (благ земных), 
нет доли в вечной жизни. В День Воскресения 
Аллах не обратит к ним Слова, не повернет к 
ним взор. Он от грехов их не очистит, и ждет 
их там жестокая расплата» (Сура 3:77).

Соответственно, те, кто совершил теракты 
в «Крокусе», не религиозные люди. Для них 
религиозность — это прикрытие. Потому что ни 
одно Священное Писание не допускает убий-
ство людей. Защищать себя — да, пожалуйста. 
Защищать близких — пожалуйста. 

Вообще Коран категорически запрещает 
насилие: «Не разрешил в религии Бог при-
нужденья» (Сура 2:256). Тем более запрещено 
Кораном убийство людей! Те, которые совер-
шили теракт в «Крокусе», согласно Корану, 
«слуги шайтана» (Сатаны). Коран проповедует 
«умеренность» во всем и всегда. Поверьте 
человеку, который является соавтором книги 
«Кораническая цитата. Справочник с краткими 
комментариями». В «Крокусе» была совершена 
чисто заказная политическая акция. Кто за 
этим стоит? Следственный комитет, не со-
мневайтесь, скажет. 

— У террористов-наемников может во-
обще не быть идеологии, только деньги? 

— Да. Организаторы террора для отво-
да глаз могут прикрываться религиозными 
целями, но в действительности они, как я уже 
выразился, слуги шайтана. 

— По почерку, по тому, как все было 
организовано, можно это сравнить с каким-
то терактом? 

— Со многими, в том числе с теми, ко-
торые произошли не так давно в Европе. Это 
типичная схема. Есть заказчики, есть исполни-
тели. Мы сейчас нашли исполнителей, очень 
оперативно, очень грамотно, очень быстро. 

И причем их взяли живьем, это важно. Не со-
мневайтесь, они поведают многое.

— Призывы казнить, которые сейчас 
звучат, ошибочны? 

— Уверен, что да. Потому что казнь может 
сделать из них «мучеников за веру, которые 
попадут в рай». Но еще и еще раз — совер-
шившие теракт в «Крокусе» сами признались, 
что сделали это ради денег, а не веры. Так 
что пусть пожизненно сидят и мучаются. Они 
осуждены Господом через людей уже на зем-
ле. А согласно Корану, на небесах их ждет 
нескончаемый огонь ада. 

Напомню исторический факт. В США 
в тюрьме Гуантанамо один из заключенных 
послал президенту Обаме письмо, в котором 
пишет, что мечтает умереть, чтобы встретить-
ся на небесах с Усамой бен Ладеном, своим 
духовным наставником. Он был убежден, что 
за свою религиозную борьбу против неверных 
обязательно войдет в рай. Именно потому нель-
зя террористов казнить, иначе получается, что 
мы льем воду на их мельницу. 

— Сергей Саядович, вы много общались 
с террористами за решеткой. Что там про-
исходит с их взглядами?

— Часть осознает, что пошли по непра-
вильному пути. Другая часть считает себя 
незаслуженно осужденными. Я встречался 
и беседовал с пятью приверженцами языче-
ской секты «родноверия», которые получили 
по 16–19 лет за убийство таджиков в Питере. 
Они доверились своим духовным наставникам 
и получили сломанную жизнь. Встречался и с 
теми, кто мнит себя борцом за истинный, чи-
стый ислам. Всех их отличает поверхностное 
знание первоисточников веры, которой они 
якобы придерживаются. Они толком не знают 
ни Торы, ни Нового Завета, ни Корана, ни ис-
токов языческих воззрений. 

— В свое время вы говорили, что была 
создана рабочая группа, и вы в нее входили, 
которая должна была решить, нужны ли у 
нас отдельные тюрьмы для террористов. 
Что эта рабочая группа в итоге решила? 

— Сейчас террористы содержатся отдель-
но в тюремных камерах. То есть они не обща-
ются с другими категориями осужденных и не 
имеют влияния на других.

— Ваши исследования могут быть при-
менены на практике? 

— Конечно. Для профилактики и противо-
действия идеологии экстремизма и терроризма. 
У нас очень низкое правовое сознание людей в 
стране. Особенно у молодежи. Все мы хорошо 
это знаем. Формированием правосознания 
должны заниматься очень серьезно не сило-
вые структуры, а министерства просвещения, 
науки и образования. Этим должны заниматься 
политические партии и общественные органи-
зации. Потому что правосознание связано с 
мировосприятием, с идеологией! А кто должен 
формировать мировосприятие? Не силовые же 
структуры государства. В статье 13 нашей Кон-
ституции сказано: «В Российской Федерации 
признается идеологическое многообразие. 
Никакая идеология не может устанавливаться в 
качестве государственной или обязательной. В 
Российской Федерации признаются политиче-
ское многообразие, многопартийность. Никакая 
идеология не может устанавливаться в качестве 
государственной или обязательной». В Консти-
туции не сказано, что наша страна должна жить, 
должна существовать без идеологии.

✭✭✭
— Какие три самых важных шага про-

филактики следует сделать? 
— Первое. Прежде всего формирование 

правосознания, и поэтому изучение Конститу-
ции Российской Федерации всеми гражданами 
страны, а также теми, кто получает у нас вид 
на жительство. 

Второе. Формирование сознания того, что 
человек принципиально отличается от всего 
животного мира, что человек — это не высоко-
организованное животное, а особое существо, 
которое обязано жить в мире и согласии с дру-
гими людьми, помня о своем предназначении 
как высшего богоподобного существа, которому 
предназначен свой особый путь развития, в том 
числе и связанный с переходом во внеземное 
существование. Мы как-то с вами говорили о 
том, что в СССР готовился курс «Человекове-
дение». Этот курс необходимо разработать и 
ввести в школьные программы.

И третье. Формирование у людей понима-
ния того, что в силу своей особой ментальной 
природы они способны решить возложенные 
на них задачи сугубо в тесном содружестве с 
другими людьми. Не случайно сказано в Пи-
саниях: «Возлюби ближнего своего как самого 
себя». Это сказано и в Торе, и в Новом Завете, 
и в Коране, который говорит: «Скажи: «Любви 
лишь к ближним я прошу» (Сура 42:23). Любви 
к ближнему по мировосприятию, по духу, по 
законопослушанию. 

— Вы привлекаетесь в качестве экспер-
та по делам об экстремизме и терроризме. 
Что вас в них поражает?

— Люди не понимают значения того, что 
говорят публично. Вот пример. Одна женщина, 
призывавшая к расправе, на суде заявляла: «Это 
же просто слова!». Люди не привыкли, что нужно 
отвечать за слова. Иисус говорит — «от слов сво-
их оправдаешься и от слов своих осудишься». 

Ева МЕРКАЧЕВА.

ВО ЧТО ВЕРЯТ ТЕРРОРИСТЫШЕСТЕРО СМЕЛЫХ

ментальностью. ТТ Терроризм возникает тогда, 
когда апологеты старого говорят: «Мы не хотим 
жить по новым правилам хотим придерживать
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Эксперт дал определение 
палачам из «Крокуса» 
и объяснил, почему их 
нельзя казнить

Как говорится, не прошло и сорока 
дней. Да что там сорока — девяти 
дней, даже недели. Теракт в «Крокус 
Сити Холле» был 22 марта. А уже сей-
час здесь монтируют стенды. Конеч-
но, не в том здании, которое сгорело 
вместе с людьми, а по соседству. 
Прямо напротив мемориала погиб-
шим. Буквально в четверг.

Работы по установке оборудования на-
чались уже на следующий день после теракта. 
И это все на фоне высказывания главы ФСБ 
Бортникова о том, что в России по-прежнему 
сохраняется вероятность террористической 
угрозы. Это раз. А во-вторых, кто пойдет на 
явно увеселительное мероприятие в дни, 
когда в стране траур по огромному числу 
погибших. 

Участники пытаются не расторгнуть до-
говоры, а перенести дату начала, но их от-
кровенно… посылают. Организаторы кивают 
на руководство «Крокуса». 

«МФЦ «Крокус ЭКСПО» не является ор-
ганизатором выставки, обратитесь к органи-
затору» — вот такой письменный ответ полу-
чили обратившиеся за помощью люди. Типа 

форс-мажора же тоже нет. Пока же ничего не 
взорвалось… А официальный траур был один 
день — 24 марта. 

Участники написали коллективное письмо 
с просьбой перенести открытие, в том числе 
и властям, но везде отнекиваются, что это не 
их проблемы, и так по кругу.

«На вопросы о переносе выставки или 
возврате средств отвечают, что по договору 
возврат денежных средств невозможен, а 
сдвигать даты выставки распоряжений от 
«Крокуса» не было, перенести оплаченный 
стенд на следующий сезон также не пред-
лагается. Мы заложники ситуации, прекрасно 
понимаем, что никому сейчас не нужна эта 
выставка, но нам не идут ни на какие уступки. 
Открытие в четверг. Руководитель выставки 
также говорит, что перенос невозможен, по 
причине того, что «Крокус» не отменил меро-
приятия и работает в обычном режиме. Дирек-
тор организации, которая ее проводит, Михаил 
Игоревич, сказал, что ничем не может помочь. 
А от «Крокуса» ответ получили — обратиться 
к Михаилу Игоревичу», — рассказывает один 
из участников.

В телефонном разговоре менеджеры 
подтвердили проведение: «Выставка будет. 
Место мы переносить не станем, сегодня уже 
заезжают экспоненты».

Мы тоже решили поинтересоваться у 
организаторов, что там по поводу скорби и 

сочувствия. Оказалось, что все еще более 
запущено…

— Ну и что? Что вы хотите от меня услы-
шать? Хотите, чтобы мы шли на поводу терро-
ристов? Уходить в подполье? Не будет этого, 
— пафосно заявил организатор (запись раз-
говора в редакции есть).

— Вопрос даже не в том, что сей-
час время траура и не время для таких 
мероприятий, как я думаю. Но и в эле-
ментарной безопасности. Вы можете ее 
гарантировать? 

— Здесь прекрасная усиленная без-
опасность. Я ничего менять и отменять не 
буду, поэтому извините, больше говорить 
нам не о чем. 

Участникам сказали, что решить этот во-
прос может один-единственный человек — вла-
делец «Крокуса», и больше никто. Как им стало 
известно, ряд мероприятий все же был пере-
несен. Видимо, кто-то смог достучаться…

Пока люди думают, не стоит ли хотя бы 
задрапировать стенды черным цветом, иначе 
все это похоже на пляски на костях. Понятно, 
что можно прикрываться какими угодно сло-
вами о том, что враг не пройдет и это будет 
наш ответ террористам…

Со стороны все это выглядит совершенно 
однозначно: никто не хочет терять деньги, 
которые уже уплачены. 

А скорбь и участие остались в официаль-
ный день траура 24 марта, вот тогда и надо 
было по распоряжению скорбеть и проявлять 
участие.

Екатерина САЖНЕВА.

Посттравматическое стрессовое рас-
стройство (ПТСР) возникает обычно 
у бывших военных. Их психика не 
успевает перестроиться на мирный 
лад, и даже дома, в кругу семьи, они 
реактивно реагируют на звуки ша-
гов или хлопнувший лифт. Схожие 
симптомы начались у людей, пере-
живших 22 марта террористический 
акт в «Крокус Сити Холле». Так, спустя 
4 дня после счастливого спасения 52-
летнюю Светлану Бернатскую госпи-
тализировали с инсультом.

Группу «Пикник» супруги Светлана 
и Михаил слушали уже лет 20. Ходили на 
концерты, были одними из преданных по-
клонников. Разумеется, купили билеты в 
удобный «Крокус Сити Холл». Пошли всей 
семьей — вместе с 17-летним сыном. Би-
леты взяли на балкон: чтобы лучше видеть 
шоу. В зал зашли одними из первых. Когда 
прогремели выстрелы, Михаил был уверен, 
что это элемент шоу. 

— Я охотник. Прекрасно знаю, как зву-
чат выстрелы. А в зале усиленные акусти-
кой хлопки слышались как какие-то адские 
тамтамы. Ну, думаю, началось выступление. 
Затем сотрудники зала все разом заговорили 
по рациям. Часть из них побежала к сцене. А 
те, кто с нами остался, скомандовали лечь, 
— рассказал «МК» муж Светланы Михаил 
Надсадный. 

Михаил уверен, что если бы не эти мо-
лодые девчонки, жертв в «Крокусе» было бы 
намного больше. 

— Они снизу стреляли вверх по балко-
нам. Я слышал свист пуль. Но на балконах 
никто не пострадал. Кровавая баня была 
в партере и амфитеатре. Я, когда лежал, 
приподнял голову. Видел двоих в корич-
невой одежде. Они стреляли и бросали в 
зал «коктейли Молотова». Зашли с левой 
стороны, — утверждает Михаил.

Затем прозвучала команда выходить из 
зала. Зрители балкона выбежали в фойе. Сна-
чала укрылись за стойкой бара. 

— Я жутко испугался за жену и сына. Взял 
их за руки и не отпускал до конца эвакуации, 
— рассказал «МК» Михаил. 

Дальше зазвучала команда спускаться. 
Михаил выглянул с верхнего яруса вниз и обо-
млел. Все фойе было в телах и крови. 

— Было психологически страшно туда 
идти. В зале еще раздавались выстрелы. Но 
мы бежали вслед за толпой. По неработаю-
щему эскалатору спустились и эвакуирова-
лись через запасный выход, — вспоминает 
Надсадный. 

К каждому подошедшему к «Крокусу» 
такси бросалась толпа людей. Семья Михаи-
ла бегом рванула к ближайшим домам. Как 
только оказались у подъезда, к ним вышли 
жильцы дома. Узнав, что они из «Крокуса», 
тут же пригласили к себе.

— Это оказалась семья медиков. Денис 
Тульских и Екатерина Щетинина. Нам поме-
рили давление, дали успокоительное. Есте-
ственно, мы были без верхней одежды. А сын 
вообще в одной футболке. Эти добрые люди 
дали ему куртку. Напоили нас чаем, накормили 
бутербродами. Потом нам удалось вызвать 
такси к дому, — делится Михаил.

Казалось бы, все страшное позади и 
можно отмечать второй день рождения. Но 
теракт не отпускал. В среду утром у Светланы 
Бернатской поднялось давление, а затем 
случился инсульт. 

— Она инвалид III группы, перенесла 
химиотерапию. Иммунитет ослаблен. Поэто-
му здоровье не выдержало, — констатирует 
ее супруг. 

Приступ случился у Светланы за городом. 
Ее отвезли в больницу. Сейчас Михаил доби-
вается решения перевезти ее в Москву, где 
родные будут чаще навещать женщину.

— Мы друг друга чуть не потеряли. Сын 
очень волнуется без мамы. Я переживаю, как 
бы с ним что-нибудь не случилось. О себе я уже 
не беспокоюсь, — делится с «МК» мужчина.

Михаил работает инженером по технике 
безопасности в столичной компании. Как 
профессионал он утверждает, что этот во-
прос в «Крокус Сити Холле» был проработан 
хуже некуда. 

— Как только происходит пожарная опас-
ность, включается оповещение. Лифты уходят 
на первый этаж, отключается электричество, 
включается аварийное освещение, вытяжная 
вентиляция, автоматически сверху начинает 
литься вода. Одновременно идет сигнал на 
пульт дежурного Москвы. Ничего этого не было 
в «Крокусе». Разве что я слышал оповещение 
и остановили эскалаторы.

Ольга ТЕРЕШКОВА.

ПОСТТЕРРОРИСТИЧЕСКИЙ СИНДРОМ
Спасшуюся в теракте меломанку госпитализировали с инсультом

«СОБРАТЬ ВСЕ ВЫСТАВКИ? ДА ЖЕСТЬ!»
Рядом с пепелищем «Крокуса» 
начинаются развлекательные 
мероприятия

c 1-й стр.
Соседи рассказывают, что семья 
Исломовых обычная — не буянили 
и не шумели. Переехали отец и 
два брата в многоквартирный дом 

на улице Склизкова больше трех лет назад, а 
своих детей и жен перевезли в Тверь около 
двух лет назад:

«До приезда жен их довольно часто на-
вещали большие компании, но потом это пре-
кратилось, когда сюда переехали женщины», 
— рассказывает нам сосед.

Та самая «Рено Симбол» с тверскими но-
мерами, на которой скрылись из «Крокуса» 
террористы и за которой гнались силовики 
после теракта, часто появлялась у подъез-
да. Но соседи говорят, что на ней ездил брат 
Аминчона Диловар, который приезжал на этой 
иномарке в гости.

«Аминчона я вообще редко видел — он 
постоянно работал. Когда это все случилось, 
я вообще в шоке был, не ожидал такого. Их 
дети во дворе гуляли с мамами, плохого об 
этой семье ничего сказать не могу. Сейчас 
женщины и дети вообще не выходят на улицу, 
а мама братьев неважно себя чувствует», — 
рассказывает сосед.

О чем-то подозрительном мужчина вспом-
нить не может — говорит, не было такого:

«Единственное, в последние две недели 
к ним приезжала светлая машина — не с на-
шего двора, я сразу понял. Автомобиль стоял 

на середине дороги. Аминчон разговаривал 
с водителем. Переговорили и разошлись», 
— говорит сосед.

Обыск в квартире Исломовых проходил 
ранним утром в субботу. В подъезде, рас-
сказывают очевидцы, появились люди в граж-
данской одежде:

«Обыск шел, судя по всему, с ночи. Все про-
водилось аккуратно и настолько тихо, что дети 
Исломовых даже не проснулись. Оперативники 
просматривали всё, все документы, вели себя 
очень культурно, несмотря на ситуацию, не 
переворачивали ничего. В комнате сидели жен-
щины, а мужчины перемещались по помещени-
ям. Отец и сын сначала не хотели ехать вместе 
с силовиками, не хотели оставлять своих жен 
одних и стали «сопротивляться разговорами», 
но им культурно объяснили, почему это необ-
ходимо. У задержанных также изъяли технику», 
— рассказал источник «МК в Твери».

Екатерина ЦАРЕВА, «МК в Твери».

что ребят награждали 

Зампред Думы Анна Кузнецова и зампред 
Комитета ГД по просвещению Яна Лантратова 
вручают семьям героев грамоты и подарки.

...НАБРАЛО СКОРОСТЬ
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Такси, 
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ел, судя по всему, с ночи. Все про-
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Дом, где проживали 
предполагаемые 

пособники террористов.
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Специальная военная операция про-
должается уже третий год. За это 
время через СВО прошли уже сотни 
тысяч военнослужащих, добро-
вольцев. Все они получили статус 
ветерана боевых действий, который 
предполагает целый пакет 
социальных льгот, выплат, 
пособий. До сих пор про-
пуском ко всем этим мерам 
социальной поддержки были 
так называемые «корочки» 
— бумажные удостоверения 
ветерана боевых действий. 
Российское военное ведомство 
решило, что пора в этом вопросе 
переходить в цифровой формат.

16 марта 2024 года вышло поста-
новление Правительства Российской 
Федерации №312 о введении в дей-
ствие удостоверения ветерана бое-
вых действий в виде универсальной 
идентификационной карты. А уже 20 
марта министр обороны РФ Сергей Шойгу 
на заседании коллегии военного ведомства 
объявил о выпуске и внедрении электронных 
удостоверений ветерана боевых действий.

Что же это за документ? Исчерпываю-
щий ответ на этот вопрос дал руководитель 
Департамента информационных систем Ми-
нобороны России генерал-лейтенант Олег 
Масленников. С ним побщался корреспон-
дент «МК», который, к слову, тоже является 
ветераном боевых действий.

Итак, электронное удостоверение преду-
смотрено для всех, кто имеет статус ветера-
на боевых действий. Например, кто прошел 
Афган, Чечню, Сирию, другие вооруженные 
конфликты и, конечно, СВО. Сегодня все они 
имеют так называемые «корочки» — удостове-
рение ветерана боевых действий. Документ 
можно предъявить при необходимости, чтобы, 
например, получить положенные льготы.

Чем же элек-
тронное удостоверение 
ветерана боевых действий от-
личается от «корочек» старого 
образца? Получив электрон-
ное удостоверение, мы, вете-
раны боевых действий, уже 
можем оставить дома соци-
альную карту (карту москви-
ча), громоздкое и теряющие 
со временем внешний вид 
удостоверение ветерана 
боевых действий (афганцы 
меня поймут) и даже банков-
скую карту. 

То есть вся нужная информация будет 
в одном электронном удостоверении: ФИО, 
фото, номер документа. В случае потери 

карты она быстро восстанавливается. Важ-
ный плюс: сегодня при потере удостоверения 
ветерану предстоят настоящие мытарства, 
чтобы его вновь получить.

Теперь поговорим о функционале элек-
тронного документа. На эту карту переводят-
ся пенсия, зарплата, приходят федеральные 
и региональные выплаты, все положенные 
страховые премии. А еще с помощью элек-
тронной карты можно оплачивать услуги, 
хранить денежные средства.

То есть вся льготная корзина ветера-
на боевых действий сохраняется в одной 
карте. Например, ею можно пользоваться 
при проезде в общественном транспорте. 
Электронная карта аккумулирует все нало-
говые послабления и скидки на ЖКХ.

Все законодательные новации, ко-
торые касаются статуса и льгот 

ветеранов боевых действий, 
автоматически обновляются 

в электронной карте. Так что 
пользователю можно особо и 

не следить за этими изменения-
ми — у него есть электронный 

секретарь, который все отсле-
дит. Не нужно лишний раз идти в 

МФЦ или другие государственные 
учреждения. Электронное удосто-

верение «сходит» за вас. По мне так 
очень удобно.

Как получить электронное удо-
стоверение? Генерал Олег Масленни-

ков подробно ответил на этот вопрос, а 
также о порядке оформления докумен-

та. По его словам, все сделано для того, 
чтобы максимально упростить процесс 

получения электронного удостоверения 

участника боевых действий, сэкономить 
заявителю время. Оформить электронную 
карту можно дистанционно, через личный 
кабинет мобильного приложения или через 
сайт банка. Выдача удостоверения осущест-
вляется в срок до семи дней.

Я знаю, например, из личного общения, 
как моим боевым товарищам, потерявшим 
ногу, а то и две, тяжело передвигаться из 
пункта А в пункт Б. Теперь им станет намно-
го легче, да и просто сэкономит время при 
оформлении нужного документа без всяких 
проволочек.

Итак, рассмотрим порядок получения 
электронного удостоверения теми, кто уже 
имеет «корочку» ветерана боевых действий. 
Достаточно подать заявку в банк, причем 
дистанционно, и получишь карту через семь 
дней.

А что делать тому, кто пока еще не офор-
мил удостоверение ветерана боевых дей-
ствий? Алгоритм такой. Получаем справку 
участника боевых действий в воинской части 
или военкомате. С данной справкой и па-
спортом гражданина РФ заполняем анкету и 
заявление на выпуск удостоверения в банке, 
забираем электронное удостоверение ве-
терана боевых действий в любом удобном 
отделении банка. 

Управлять электронным удостоверени-
ем можно в мобильном приложении через 
личный кабинет банка. Также применены 
современные средства защиты карты. 

При этом ничто не мешает получить удо-
стоверение в обычном, бумажном, формате. 
Хочешь получить «корочки» — пожалуйста. 

Появилась возможность и у коммерче-
ских организаций поучаствовать в жизни 

каждого бойца, предоставив им воз-
можность получать товары по льготным 
тарифам и с расширенным кешбэком. 
Сплоченность делает нас сильнее. 

Понимаю, какая проделана работа 
Министерством обороны по взаимо-
действию с социальными, финансо-
выми, транспортными ведомствами 
и учреждениями, с федеральными и 
региональными органами власти, и все 
это сделано для комфортной и удобной 
жизни ветерана боевых действий.

Вот резюме от генерала Оле-
га Масленникова: «Ввод в действие 
электронного удостоверения — это 
быстрый, простой и прозрачный спо-
соб получения положенных выплат, со-
циальных льгот, скидок и привилегий 
для ветеранов боевых действий».

У меня как у ветерана боевых дей-
ствий сомнений нет: электронная кар-
та мне нужна, и я обязательно подам 

заявку на оформление электронного 
удостоверения. 

Кирилл ЗАХАРОВ.

В Герма-
нии немало тех, 
кто готов хоть сегодня 
поставить Киеву дальнобой-
ные ракеты, способные поражать цели на 
дальности более 500 километров, но есть 
и противники этой идеи. И потому не пре-
кращается дискуссия между ними, в том 
числе в бундестаге. Причем Олаф Шольц 
в полемике с представителями «ракетного 
лобби» как-то намекнул, что они не обла-
дают нужной информацией, чтобы судить 
о таком вопросе.

Все сразу начали обсуждать: какие тай-
ные знания имеет в виду канцлер? На первый 
взгляд, логика Шольца понятна. «Таурус» 
имеет дальность более 500 километров и 
теоретически может долететь до Москвы. 
Чтобы контролировать ВСУ и не допустить 
использования этих ракет для ударов в глу-
боком российском тылу, нужно посылать на 
Украину немецких солдат. Но это, во-первых, 
опасно для их жизни, во-вторых, имеет не-
гативный историко-политический контекст: 
все помнят о том, что 83 года назад Германия 
уже отправляла своих солдат воевать с на-
шей страной и чем это закончилось.

Поэтому Шольц и заявляет: «Это 
предел, который я как канцлер не хочу 
переступать».

Его аргумент очень убедителен, но, 
считают многие, это не вся правда. Есть, 
оказывается, некая секретная информация, 
которая недавно стала доступна комитету по 

обороне бундестага. На одном из заседаний 
генеральный инспектор бундесвера Карстен 
Брейер довел до депутатов особые риски 
поставки «Таурусов» Киеву для безопасности 
Германии. Как сообщили некоторые немец-
кие СМИ, информация оказалась настолько 
неожиданной, что «у некоторых депутатов 
отвисла челюсть».

Так что же сказал Брейер? Пока об этом 
можно только гадать. Некоторые военные 
эксперты говорят о том, что использование 
ракет «Таурус», то есть их целеуказание и 
наведение, оказалось более сложным, чем 
предполагалось ранее. Выяснилось: чтобы 
разумно использовать крылатую ракету, 
необходимы огромные объемы разведы-
вательной информации.

Перед запуском ракету необходимо 
запрограммировать: ввести массу данных 
о цели, маршруте полета, рельефе местно-
сти, расположении российской ПВО. Нужны 
спутниковые изображения и растровые кар-
ты, чтобы обеспечить максимально точный 
маршрут полета «Таурус». Программное 
обеспечение имеет не меньшую ценность, 
чем сама ракета. На кону боеспособность 
немецких вооруженных сил.

Вот как об этом пишет немецкое се-
тевое издание t-online: «Это не гигабайты 
и не терабайты, а чрезвычайно большие и 
сложные объемы данных, которые, очевидно, 
приходится обрабатывать специальными 
техническими системами».

Если они будут переданы Украине вме-
сте с «Таурусами», они якобы больше не будут 
доступны бундесверу. И это может серьез-
но повлиять на «оперативные возможно-
сти немецких вооруженных сил». «Если мы 
предоставим эту возможность, она больше 
не будет для нас существовать», цитирует 
издание знающего специалиста.

Поставить «Таурусы» без программного 
обеспечения можно, но тогда они станут 

легкой целью для российской ПВО, по-
скольку не смогут лететь на высоте 15 ме-

тров, огибая рельеф местности и облетая 
работающие зенитные комплексы.

На эту проблему, кстати, намекнули и 
участники скандального совещания гене-
ралов люфтваффе, содержание которого 
стало известно всем благодаря российской 
разведке. Один из них, к примеру, сетовал, 
что время расчета моделирования полета 
ракеты удваивается до двенадцати часов 
при вводе более точных спутниковых данных 
и что для этого требуется закрытая линия 
передачи данных. Согласитесь, от такой ин-
формации действительно может «отвиснуть 
челюсть» у депутатов бундестага.

Но, оказывается, есть куда более уди-
вительное обстоятельство, и оно тоже имеет 
отношение к вопросу, поставлять или не по-
ставлять дальнобойные ракеты для ударов 
по России. И об этом обстоятельстве еще 
никто публично не высказывался.

В разговорах о системе наведения «Тау-
русов» постоянно возникает тема данных 
космической разведки, без которых немец-
кие суперракеты превращаются в «ракеты 
так себе». А какая космическая система 
помогает немецким военным получать с 
орбиты нужную информацию? 

Такая система у бундесвера есть. Это 
разведывательная спутниковая система 
SAR-Lupe, состоящая из пяти одинаковых 
спутников-радаров и одной наземной стан-
ции управления. Между прочим, это третья 
в мире (после США и РФ) разведывательная 
система, способная снабжать бундесвер 
круглосуточно и независимо от погодных 
условий космическими снимками любого 
участка поверхности Земли с высоким раз-
решением. Функционирует с 2008 года.

Согласно открытой информации, си-
стема SAR-Lupe принадлежит бундесверу. 
Заказчик — Минобороны ФРГ и федера-
тивный комитет по оборонной технике и 
закупкам. Эксплуатирует систему отдел 

спутниковой разведки управления страте-
гической разведки ФРГ. В отделе служат 31 
офицер, 39 унтер-офицеров и 23 граждан-
ских специалиста. 

Спутники помещаются на трех около-
полярных орбитах высотой около 500 км. 
Спутники выдают изображение с разре-
шением меньше метра. То есть способны 
идентифицировать военные цели вплоть 
до танка или самоходки.

Самое же интересное, что создавать 
орбитальную группировку радиотехнических 
спутников-шпионов Германии помогала... 
Россия. Все пять спутников-радаров были 
запущены с военного космодрома Плесецк, 
что в Архангельской области, в период с 
2006-го по 2008-й.

Было это, разумеется, в далекие бес-
конфликтные времена. Российскому космосу 
тот зарубежный подряд был выгоден. Тем 
более что для запуска использовались ста-
рые ракеты-носители «Космос-3М». 

Кто-то может сказать, что поступили 
мы все же несколько опрометчиво, помо-
гая стране НАТО наращивать свой военно-
космический потенциал. Но что-то мне 
подсказывает, что по условиям контракта 
на пусковые услуги российская сторона 
получила-таки от немцев гарантии того, что 
космические разведчики не будут наносить 
ущерб безопасности России.

Условия контракта между двумя военны-
ми ведомствами, конечно, не разглашались. 
Поэтому об условиях «штрафных санкций» 
за нарушение условий можно только дога-
дываться. Возможно, речь идет о круглой 
сумме штрафа, а может, и о чем-то более 
существенном. Например, о возможности 
нарушения работоспособности спутников-
шпионов, имеющих недобрые намерения. 
Так или иначе, но пока «Таурусы» косми-
ческого наведения Германию не покидали.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

— Я родом из Тывы, — 
рассказывает мой собесед-
ник. — Занимался на граж-
данке много чем: работал в 
мебельной сфере, выпол-
нял кровельные работы, 
проводил праздники, 
был тамадой, выступал 
с горловым пением. На 
СВО пошел доброволь-
но, потому что хотел, 
чтобы побыстрее этот 
конфликт закончился, 
чтобы наши дети и 
внуки не сталкива-
лись с фашизмом.

— Почему 
выбрали позыв-
ной «Шаман»?

— Это целая история. 
Когда заканчивался курс в учебке и 
мы готовились к отправке за «ленточку» (в 
зону СВО. — «МК»), я достал веточку можже-
вельника и зажег ее. По нашей традиции дым 
горящего можжевельника отгоняет злых духов 
и очищает человека. Сослуживцы увидели, 
спросили, что я делаю, я объяснил. Тогда они 
тоже попросили их очистить и защитить. По-
зывной сначала хотел выбрать в честь назва-
ния горы в моих родных местах. Но командир 
сказал, что его трудно произнести. «Будешь 
«Шаманом», — сказал он. Так и приклеилось 
это ко мне.

— А слушаете ли певца Шамана на 
СВО? Как вообще поднимаете мораль-
ный дух?

— Конечно, Шамана слушали. Ребята 
на своих телефонах включали. Неплохо так 
поднимает моральный дух. Вообще, если 
говорить о мотивации, то в бою она очень 
важна. На том направлении, где наше под-
разделение воюет, украинцы не выиграли 
ни одного стрелкового боя. Я считаю, дело 
именно в нашем духе, у нас он сильнее. Когда 
наши замполиты мотивируют перед боевой 
задачей, уже не хочется думать, что можешь 
получить ранение или умереть. Настраива-
ешься на боевую задачу.

Да и в бою стараемся подбадривать себя 
шутками. Однажды заняли позицию в зда-
нии, и по нам открыл огонь вражеский танк. 
Здание стремительно разрушалось, второго 
этажа уже не было. Со мной были охотники 

с севера Красноярского 
края, с Таймыра. Я им го-

ворю: «Охотники, охотники! 
Раньше за добычей бегали, 

теперь сами как дичь пряче-
тесь». Все засмеялись. Так, 

под обстрелом начали раз-
говаривать о жизни, об охоте. 

Танкисты ВСУ решили, что в укрытии больше 
никого нет, и уехали. Мы выжили.

Поднимает боевой настрой и присутствие 
командиров. У нас и в других подразделениях 
нашего направления задачи выполняют и ко-
мандиры рот, и комбаты. Получают ранения, 
но продолжают сражаться. Это тоже для нас 
важно — для нас они авторитетны.

Знаю, что у ВСУ на нашем направле-
нии бьются мобилизованные. Их не жале-
ют — отправляют как «пушечное мясо» в 
открытую степь. У них слабая мотивация и 
моральный дух. Их командиры из нацбатов 
более мотивированы. Кроме того, в ВСУ есть 
заградотряды, которые силой гонят солдат 
в бой, стреляя в спины. Мотивированные у 
них — это как раз бойцы нацбатов. С ними 
посложнее — они бьются до конца, но тоже 
не могут одолеть.

— Рассказывают, ВСУ, чтобы избежать 
контакта с подразделениями Российской 
армии, дистанционно атакуют беспилот-
никами и артиллерией. Что можно этому 
противопоставить?

— Это так. И артиллерия у них сейчас 
стала работать еще интенсивнее. Раньше 
было 2–3 прилета, сейчас 20. Дронов тоже 
запускают большое количество. Это «ма-
вики», FPV-дроны, они же «камикадзе», и та 

самая «Баба-яга», о которой недавно многие 
говорили.

При этом людей на позициях ВСУ ста-
новится меньше. Не знаю, почему. Раньше 
ночью проходила смена 30–50 человек, сей-
час 3-4.

— Чем отличается «Баба-яга» от дру-
гих дронов?

— Она переносит минометные и проти-
вотанковые мины как наши, так и натовского 
образца. Может сбросить и другие боеприпа-
сы. На «Бабе-яге» установлены тепловизоры 
и другие датчики, позволяющие «видеть» в 
темное время суток, поэтому ВСУ запускают 
их обычно ночью. Их сложно обнаружить. 
Противодроновые ружья тоже не всегда 
срабатывают, потому что враг регулярно 
меняет прошивку, радиочастоты, на которых 
работает. Из стрелкового оружия поразить 
такие дроны тоже сложно — они оснащены 

бронеплитами производства стран НАТО.
Кроме того, у этих беспилотников уста-

новлены усилители сигнала. Они позволяют 
долетать на большие расстояния дронам-
разведчикам, которые помогают навести 
на цель.

Как я уже говорил, «Бабу-ягу» запускают 
ночью. Ее задача облететь наши позиции с 
тыла и поразить важные цели — минометные и 
артиллерийские расчеты, большие скопления 
личного состава и техники. На одного бойца 
тратить боекомплект она не будет.

— Как вы смогли сбить такой дрон?
— Это было в конце января. «Бабка», как мы 

ее называем, облетела наши позиции с тыла 
и попыталась сделать сброс на позиции ми-
нометчиков в лесополосе. Чудом она промах-
нулась. Мы услышали взрывы и еле уловимый 
звук работы мотора беспилотника. Но где сама 
«Баба-яга» — было непонятно. В темноте ее 
невооруженным взглядом не видно. В «тепляк» 
(тепловизор) тоже с трудом разглядели. Когда 
поняли, где дрон, начали стрелять по нему из 
автоматов. Сбить не получилось.

У меня был магазин с бронебойными па-
тронами. Я быстро смекнул, что нужно по-
пробовать подбить ими. Перезарядив АК-12, 
я открыл огонь по «Бабке», и та задымилась. 
Плиты были пробиты. Дрон отлетел от нас в 
поле, немного повисел, загорелся и упал.

Раньше ВСУ, когда мы сбивали дрон, от-
крывали по квадрату, где он летал, шквальный 
огонь. Сейчас не всегда это делают, да и мы 
научились играть в прятки с «Бабой-ягой» и 
другими дронами.

— И как вы играете?
— Наша задача — чтобы дрон нас не ви-

дел. А если и заметил — его лучше быстро 
сбить и покинуть местность, до того, как 
обстреляют участок. Сделать это непросто 
— украинцы установили на столбах линий 
электропередачи и на других участках обо-
рудование для лучшей координации работы 
дронов. Кроме того, беспилотники взаимо-
действуют между собой. Один следит, другой 
атакует. Однажды я заметил дрон-разведчик 
возле себя. Попытался сбить с автомата, но он 
был очень высоко. Он немного повисел надо 
мной и улетел — я не был для него целью.

Были случаи, когда спасали деревья. 
Надо понимать, что в современных бое-
столкновениях нужны практически идеаль-
ный слух и соколиное зрение. Я, например, 
замечал дроны и прятался от них за деревья-
ми, они меня не замечали. Отлично помогает 
тепловизор. Поэтому, когда я приехал в Крас-
ноярск, обратился в отделение Народного 
фронта, чтобы нашему подразделению купили 
этот прибор. Это было сделано.

Несколько раз на меня сбрасывали бое-
припасы, но мне удавалось вовремя убежать 
и укрыться. Важный момент: если вас атакует 
дрон, найдите небольшое углубление разме-
ром в полтора-два метра и прыгайте в него, 
когда беспилотник сбросит боеприпасы. Но 
помните: у вас есть 3–4 секунды до детонации 
боеприпаса. Если успеете, осколки могут 
вас не задеть.

На входе в блиндаж мы обустраиваем 
специальные ловушки для гранат и дронов. 
В них беспилотники запутываются, теряют 
управление и становятся неопасными.

— Есть ли еще советы, как выжить 
в бою?

— Перед отправкой на спецоперацию 
каждый солдат проходит учебку — курс 
занятий в учебном подразделении. Там с 
новобранцами работают инструкторы. В 
большинстве это люди, прошедшие СВО и 
знающие, что такое современные бои, не 
понаслышке.

Надо запоминать и отрабатывать то, чему 
учат инструкторы. Это реально спасает жиз-
ни. Если хорошо учился, в бою поймешь, как 
делать нужно, а как — нет.

 Владислав ПИРОГОВ, 
«МК в Красноярске».
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«Шаман», который победил «Бабу-ягу», — не вы-
мышленный персонаж и не название концерта. Это 
реальная история, произошедшая в зоне спецопе-
рации. Доброволец из Красноярска столкнулся на 
поле боя с опасным украинским беспилотником, 
который считается практически неуязвимым. Но 
сибиряк с позывным «Шаман» уничтожил его. Он 
рассказал «МК в Красноярске», как это произошло, 
а также о том, как выжить в бою и почему дроны — 
последняя надежда ВСУ.

Боец из Красноярска 
рассказал, 

как выжить на СВО 
и победить 

опасный дрон

Почему Германия 
опасается 

передавать Украине 
дальнобойные 

ракеты «Таурус»

«ШАМАН» 
ПРОТИВ 

«БАБЫ-ЯГИ»

Российское военное 
ведомство презентовало 
электронное 
удостоверение ветерана 
боевых действий

КОСМИЧЕСКИЕ 
СЕКРЕТЫ ШОЛЬЦА

«ТРИ
В ОДНОМ»

Германия, в отличие от Франции и Британии, пока не поставила Украине 
крылатые ракеты большой дальности «Таурус». На Берлин в этом вопросе 
давят и Киев, и союзники по НАТО, но канцлер Олаф Шольц воздержива-
ется от передачи Киеву ракет. Сам канцлер объясняет свою позицию тем, 
что не хочет отправлять на Украину немецких военных для обслуживания 
ракет. Но ряд экспертов считает, что есть более веская причина для немец-
кого «ракетного эмбарго».

Носителями дальнобойных немецких ракет 
«Таурус» могут быть истребители F-16, которые 
уже обещаны Киеву странами НАТО.

На российском космодроме 
Плесецк немецкие специалисты 
готовят к запуску спутник-шпион 
SAR-Lupe.
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Дрон «Баба-яга» 
в воздухе. 

Сбитый  дрон.

Сибиряк с позывным «Шаман».
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Удивительно, но в нашей стране шко-
ла подготовки собак-проводников 
Всероссийского общества слепых 
(ВОС) одна-единственная — в Под-
московье.

По словам гендиректора школы Артема 
Астанина, в стране примерно 400 тысяч 
инвалидов по зрению, первая группа. Те, 
кто нуждается в различных средствах реа-
билитации. Собаки-проводники как раз и от-
носятся к этим средствам реабилитации. 

По данным же Минтруда России, не-
зрячих людей, нуждающихся в собаке-
проводнике, две тысячи. Но на сегодняшний 
день только шестьсот из них имеют четве-
роногого поводыря. 

Для сравнения. В Англии порядка 200 
тысяч слепых людей. Собак-проводников 
имеют 5 тысяч человек. В учебных центрах 
этой страны обучается 1000 щенков и 700 
подросших собак.

Российская школа ежегодно готовит 
60–65 собак для незрячих людей. В очереди 
на получение 140 человек. 

Сегодня в школе живет и учится около 
150 собак. 70 процентов — ретриверы, ла-
брадоры. По своим характеристикам они 
самые эффективные в работе с незрячими 
людьми. Еще 30 процентов — немецкие 
овчарки. 

— Весь процесс обучения у наших пи-
томцев практически как у людей, он делится 
на три этапа, — рассказывает Артем. — До 
трех месяцев — ясли, до десяти месяцев — 
детсад, а потом школа, в которой будущие 
поводыри учатся в среднем шесть месяцев. 
От трех до пяти собак закреплено за ин-
структорами, от восьми до 10 щенков — за 
воспитателями. Два ветврача.

— Инструктор-методист — очень специ-
фическая сфера деятельности. Мы сами 
готовим таких специалистов. Они должны 
за это время воспитать одну собаку, пере-
дать ее незрячему, сдать экзамен. И только 
потом принимаем на работу. Главное в на-
шей деятельности — желание работать. За 
последние два года мы подготовили трех 
инструкторов, четвертый завершает обу-
чение, — объясняет Астанин. 

К «сотрудникам» школы следует доба-
вить специально обученных кошек, которые 
живут на довольствии на территории. Они 
тоже включены в процесс воспитания — учат 
собак не обращать на них внимания. 

На территории и в здании школы чисто, 
аккуратно, уютно. И постоянные выходы 
мохнатых воспитанников за пределы школы 
для отработки навыков в условиях город-
ской среды. В среднем за день инструктор 
со своими питомцами проходит около 10 
километров!

Нашими экскурсоводами стали Анна 
Мурзенкова и лабрадор Эдгар. Инструктор 
— это призвание. Аня работает здесь уже 
15 лет, пришла в 18 лет. Эдгар, которому 
пять лет, выглядит очень вальяжно. Причина 
вальяжности понятна. 

— Подготовка собак — только часть 
учебного процесса. Жить и работать со 
своими проводниками надо научить и не-
зрячих людей. Незрячие пациенты из раз-
ных уголков России группируются в десять 
заездов в год. 

Будущие владельцы четвероногих по-
водырей приезжают в школу на две недели. 
За это время они обучаются содержанию 
и ориентированию с помощью собаки-
проводника в условиях городской среды. 

— А как долго приходится ждать 
встречи с питомцем?

— От момента подачи заявления при-
мерно полтора года. Причем школа оставля-
ет за собой право отказать незрячему чело-
веку в случае, если он в течение двух недель 
так и не смог научиться ориентироваться 
в пространстве. Знаете, у многих людей 
часто идеализированное представление о 
собаке-поводыре. Нужно понимать, что она 
не может заменить зрение, а лишь помогает 
человеку решить часть задач. И главное, о 
своем шерстяном помощнике нужно забо-
титься точно так же, как и о ребенке.

Через две недели незрячий человек 
сдает экзамен по ориентированию на марш-
руте при помощи собаки-проводника. В 
случае успешной сдачи школа передает 
ему в пользование собаку с комплектом 
снаряжения.

Есть тут и такое понятие, как «выбраков-
ка». Причем выбраковка будущих поводырей 
в школе составляет более 40 процентов! К 
будущему помощнику предъявляются очень 
жесткие требования. Главное — ноль агрес-
сивности. Пес может быть «снят с дистан-
ции» даже тогда, когда уже познакомился с 
человеком или даже уехал с ним.

— Такие случаи, конечно, единичны, 
— говорит Астанин. — Просто надо пони-
мать, что проводнику ничто человеческое 
не чуждо. Но если все сложилось, незрячий 
человек с помощью своего друга просто 
преображается! Ведь с появлением прово-
дника повышаются безопасность и скорость 
передвижения. 

Конечно, есть ряд «но». Собаки, сопро-
вождающие незрячего хозяина, бесплатно 
ездят на общественном транспорте. Их обя-
заны пускать во все общественные места, 
включая магазины, рестораны, театры, го-
стиницы. Это прописано в законодательстве 
нашей страны. Но это из разряда тех случа-
ев, когда «гладко было на бумаге». 

— Когда человек заходит с собакой, к 
нему 150-процентное внимание. К сожа-
лению, в ряде случаев это внимание будет 
негативным. Люди часто боятся агрес-
сии со стороны собаки, это по незнанию, 

— объясняет Артем Астанин. — Намордник 
для собак-поводырей совершенно исклю-
чается: они же поднимают все упавшие у 
незрячего хозяина предметы. Перчатки, 
ключи — все что угодно. Хотя намордник 
есть в комплекте снаряжения. 

Есть и такая проблема — финансовые 
возможности владельцев по содержанию 
своих питомцев. Их надо кормить, лечить, 
вакцинировать. Государство выплачивает 
компенсацию незрячим людям. Сегодня 
она с учетом индексации составляет 34 550 
рублей в год. В то время как, по разным 
подсчетам, содержание собаки-поводыря 
обходится примерно в 90 тысяч рублей в 
год. В каких-то областях есть региональная 
компенсация. Но их очень мало, — заклю-
чает Артем.

И все равно собака-проводник — огром-
ное счастье для незрячих людей, — при-
знаются хозяева уникальных питомцев. Она 
спасает человека от одиночества, мотиви-
рует его социальную активность. В стране, 
кстати, функционирует 22 клуба владельцев 
собак-проводников. В клубах учатся за-
щищать свои права, танцевать, ходить в 
музеи. Пытаются реализовать важную че-
ловеческую потребность — быть полезными 
и востребованными для общества, как вос-
требованы их четвероногие незаменимые 
помощники.

«Сейчас вспоминаю то время с улыбкой, 
но первые месяцы с собакой были очень 
волнительными, — рассказывает хозяйка 
шерстяной красавицы Миры. — Мне по-
всюду мерещились догхантеры, я сильно 
тревожилась за здоровье собаки. Да что там! 
Я вскакивала ночью проверять, дышит ли 
моя Мира! Я переживала и совершала ошиб-
ки, косячила с дрессировкой, разрывалась 
между советами, порой противоречащими 

друг другу. Но я рада, что мы с Мирой 
прошли этот путь. Сейчас я гораз-

до лучше чувствую ее, даже по 
движению поводка. А она (так 

говорят все окружающие) с любо-
вью заглядывает мне в лицо. Мира 

делает мою жизнь яркой и активной, учит 
меня не бояться и идти вперед».

А Маша Тищенко во многом бла-
годаря своему лучшему другу, ла-
брадору Берну, смогла стать первым 
незрячим инструктором-методистом 

в школе: «Я приехала сюда за собакой, 
получила и уехала домой. Когда появился 
Берн, поняла, что могу реализовать свою 
детскую мечту — стать кинологом. Про-
шла обучение. Подготовила первую собаку. 
Сейчас готовлю еще. Моя собака-поводырь 
живет со мной. Приводит меня на работу 
и отводит. Домой возвращаться не соби-
раюсь, потому что там у меня нет никаких 
перспектив. Главная трудность в нашей жиз-
ни — доступная среда. Все о ней твердят, 
но не такая уж она и доступная. Я на своей 
шкуре испытала, что мне не везде рады. 
Когда мне говорят, что с собакой нельзя, это 
примерно то же самое, что у инвалида без 
ног перед входом отобрать коляску. 

Та же тактильная плитка не всегда кла-
дется правильно. В Ростове-на-Дону был 
смешной случай, когда тактильную плитку 
положили вокруг клумбы. Бывает, что так-
тильная плитка ведет к стене. Бац, стенка! 
Хотя у меня хорошее остаточное зрение, с 
Берном все стало гораздо проще. Это еще 
и моральная поддержка. Ты всегда знаешь, 
что с тобой рядом пушистый нос». 

В жизни собак-проводников нет места 
подвигу. Они не задерживают преступни-
ков, не находят наркотики, как служебные 
собаки. У них другое предназначение. Они 
постоянно спасают и оберегают слепого 
человека от самых разных опасностей и 
рисков. Сплошные будни, которые и есть 
подвиг. 

На территории школы стоит памятник 
собакам-проводникам. Он посвящен Любви, 
Не Требующей Ничего Взамен.

Георгий ЯНС.

Подмосковье готовится к большому 
половодью: специалисты предсказы-
вают, что в апреле уровень воды в ре-
ках может подняться на несколько ме-
тров. Многие дачники, скорее всего, 
столкнутся в этом году с подтоплени-
ем своих участков, а кое-кто и домов. 
Как обезопасить свое имущество от 
большой воды, «МК» рассказали сами 
дачники и эксперты.

«Наша дача находится на берегу большого 
пруда, который образовался благодаря пло-
тине на небольшой речке. Летом у нас очень 
красиво, а вот весной приходится нервничать 
из-за паводка — следим всей деревней, на-
сколько поднялся уровень воды в водоеме. 
Несколько лет назад нас сильно затопило, 
оказалось, что заслонка на плотине вышла 
из строя, и, когда вода стала прибывать, ее 
просто сорвало. Теперь сами проверяем и 
состояние гидротехнического сооружения, и 
уровень воды регулярно замеряем», — рас-
сказывает дачница Ольга.

По данным экстренных служб, в Москов-
ской области, даже когда выпадает мало сне-
га, в зону подтопления попадают десятки СНТ. 
А уж в этом году из-за обильных снегопадов 
ожидают экстремально большого половодья. 
Так что около 100 дачных поселков ожидает 
испытание стихией талой воды. В зону риска 
попадают СНТ Коломны, Зарайска, Ступина, 
Каширы, Истры, Наро-Фоминска, Можайска, 
Красногорска, Клина, Одинцова и Сергиева 
Посада. Во многих из них в эти выходные как 
раз проходят паводковые собрания, но если 
в вашем товариществе ничего подобного 
нет, то все равно стоит поинтересоваться у 
председателя, насколько ваше СНТ готово к 
встрече большой воды.

«Дачникам прежде всего следует пола-
гаться на самих себя, власти не могут про-
верить каждый СНТ, — говорит инженер-
гидролог Людмила Рыдальцева. — Нужно 
самим контролировать, очищены ли водоот-
водные канавы от мусора и наледи, а если то-
варищество расположено в прибрежной зоне 
водоема, то советую пройти вдоль берега и 
убрать весь валежник, поваленные деревья, 
которые могут задержать поток воды или 
направить его на ваши участки».

По ее словам, такое большое количество 
подмосковных дач оказалось в зоне зато-
пления неспроста. В 90-е годы загородное 
строительство в Подмосковье велось с ди-
кими нарушениями водоохранного зако-
нодательства. Владельцы участков у воды 
старались поставить дом на самом берегу, 
да и учет территорий, которые попадают в 
зону затопления, тоже велся абы как — базу 
таких опасных мест составили только не-
сколько лет назад.

Эксперт считает, что если участок нахо-
дится в низине или недалеко от воды, то, пре-
жде чем его осваивать и ставить дом, хозяину 
нужно сделать профессиональный дренаж 
для отвода воды. Для этого ниже уровня зале-
гания фундамента прокладывают дренажные 
трубы и выводят их в водосборные колодцы. 
В противном случае придется каждой весной 
осушать подвал, бороться с грибком на стенах 
и менять дорогое инженерное оборудование, 
которое часто оказывается испорченным по-
сле затопления цоколя.

Но не только дома и участки нужно защи-
щать от паводка, дороги в СНТ тоже требуют 
особого внимания и бережного обращения 
ранней весной. «Лучше запретить проезд 
на территорию дачного поселка грузового 
транспорта во время весенней распутицы», 
— советует дачный блогер Илья Соколов.

«Не все члены СНТ это понимают, многие 
именно по весне затевают ремонт, завозят 
на участок стройматериалы, грунт, песок и 
щебень и тем самым наносят дороге большой 
урон. Поэтому мы у себя в садовом товарище-
стве несколько лет назад на общем собрании 
постановили: с апреля по май никаких больше-
грузов на территорию поселка не пропускать, 
то же самое касается и тяжелой строительной 
техники», — рассказывает он.

Итак, все эксперты в этом году ожидают 
в Подмосковье большого половодья, а значит, 
нужно уже сейчас постараться обезопасить 
свой загородный дом от подтопления.

«Обязательно посетите дачу уже сейчас, 
в марте, — советует эксперт Рыдальцева, — и 
проверьте, очищены ли от снега все водопро-
пускные трубы, особенно там, где находится 
переезд через дренажную канаву и водостоки. 
По периметру дома следует убрать снег на 
расстоянии 1 м от цоколя фундамента, а также 
проверьте все вытяжные отверстия. После 
того как температура поднимется выше нуля, 
их нужно открыть, чтобы влага из подвального 
помещения выходила наружу».

Как только увидите, что талая вода на-
чинает скапливаться на участке, проверьте, 
не поступает ли она в подвал, продолжает 
тему Илья Соколов. По его словам, скачки 
температуры из минуса в плюс могут привести 
к повреждению гидроизоляции фундамента 
дома или даже к трещинам в нем, тогда грун-
товые воды свободно попадут в подвал. А если 
там находится котельная или другая инжене-
рия, они могут пострадать. Чтобы избежать 
этого, лучше заранее установить в подвале 
дренажный насос с выводом воды наружу. Он 
может включаться в автоматическом режиме, 
что позволит своевременно устранить под-
топление помещений.

Евгения ВОКАЧ.

ЗА ПЕРЕЕЗД В ДЕРЕВНЮ 
УЧИТЕЛЯМ СТАНУТ 
ПЛАТИТЬ БОЛЬШЕ

В полтора раза увеличить суммы, ко-
торые выплачивают учителям, согласив-
шимся развивать образование на селе, 
предлагает Министерство просвещения. 
Разработанный ведомством проект со-
ответствующего документа вынесен на 
общественное обсуждение на портале 
нормативных правовых актов.

В настоящее время учителя, переехав-
шие на работу в сельские населенные 
пункты, рабочие поселки, поселки го-
родского типа или города с населением 
до 50 тысяч человек, получают единов-
ременную компенсационную выплату. 
Это правило действует, в частности, на 
территории Северо-Кавказского феде-
рального округа, Дальневосточного фе-
дерального округа, Арктической зоны 
Российской Федерации, Калининград-
ской области, Республики Крым и города 
Севастополя.

Для большинства регионов размер 
единовременной выплаты составляет 1 
миллион рублей, для регионов Дальнего 
Востока — 2 миллиона. В случае приятия 
документа размеры выплат составят, со-
ответственно, 1,5 и 3 миллиона. При этом 
максимальную сумму будут получать не 
только в Дальневосточном федеральном 
округе, но и во всех четырех новых регио-
нах России.

Кроме того, предлагается расширить 
список городов и поселков городского 
типа, за переселение в которые станут 
выплачивать подъемные. Платить плани-
руют за переезд в населенные пункты, в 
которых живет до 100 тысяч человек.

СНЕЖНЫЕ БЛОХИ 
ВЫПОЛЗЛИ НА УЛИЦЫ 
РАДИ ЕДЫ И ИНТИМА

В Подмосковье проснулись снежные 
блохи и напугали местных жителей. Ты-
сячи мелких членистоногих скапливаются 
на талом снегу в поисках пары и еды.

Как узнал «МК», на днях жители Москов-
ской области заметили на снегу мелких 
черных насекомых — экологи опознали 
в них так называемых снежных блох. Это 
членистоногие из класса ногохвосток, 
которые выползают на белый свет весной 
в период оттепели: при температуре от -5 
до +12 градусов. 

Крошечные блохи — их официально на-
зывают «глетчерные» — образуют вну-
шительные скопления на снегу. Так, на 
блошиных собраниях может находиться 
несколько тысяч ногохвосток за раз. При 
том что особь снежной блохи едва дости-
гает 2 мм в длину, их прогулки становятся 
заметны человеческому глазу благодаря 
количеству. Черные движущиеся пятныш-
ки на сугробах — верный признак того, что 
снежные блохи вышли подышать свежим 
воздухом. 

По словам ученых, ногохвостки не пред-
ставляют опасности для человека, жи-
вотных и растений. Глетчерная блоха на-
звана так из-за своего размера и умения 
перемещаться скачками. Эти существа не 
имеют ничего общего с кровососущими 
насекомыми: снежные блохи питаются 
растительными остатками и крионитом. 
Температура воздуха свыше +12 градусов 
сказывается на них губительно, поэтому 
потепление они пережидают, зарывшись 
в почву. От холода ногохвостки прячутся 
в сугробах, а при потеплении выползают 
наружу, чтобы размножиться, отложить 
яйца и поесть.

ОКОПЫ ПАНФИЛОВЦЕВ 
ХОТЯТ ПРИСПОСОБИТЬ 

ДЛЯ ЭКСКУРСАНТОВ

Провести работы по сохранению объек-
та культурного наследия «Рубеж обороны 
(окопы), 28 воинов-панфиловцев у разъ-
езда Дубосеково» планирует администра-
ция Волоколамского городского округа. 
Это подлинные окопы, сохранившиеся 
в том месте, где 16 ноября 1941 года ге-
рои из дивизии Панфилова в неравном 
бою остановили наступление немецко-
фашистских захватчиков.

Как сообщили «МК» в музее «Волоколам-
ский кремль» (Музей Героев-панфиловцев 
— его филиал), главная цель предстоящих 
работ — восстановление исторического 
облика рубежа обороны. Последний раз 
подобные работы проводились в 1975 
году, когда был открыт мемориал. С тех 
пор окопы обмелели (местами их глубина 
по колено взрослому человеку), почти все 
деревянные конструкции обвалились. 
Кроме того, после сильных дождей окопы 
заливает, и посетители экспозиции не 
могут в них спуститься.

Администрация городского округа 
объявила тендер на подготовку научно-
проектной документации на выполнение 
работ по сохранению окопов. Организа-
ция, которая его выиграет, должна будет 
обследовать памятник, выяснить, какие 
работы нужно провести, сделать заклю-
чение о возможности приспособления 
объекта культурного наследия для со-
временного использования. Кроме того, 
перед началом работ будет проведена 
фото- и видеофиксация памятника. Вос-
станавливать облик памятника будут по 
фотографиям 70-х годов.

В ходе проведения работ будут исполь-
зованы только отечественные материалы 
и оборудование. Главное условие — чтобы 
они были износостойкими, чтобы окопы 
как можно дольше оставались такими же, 
какими они будут после реставрации.

В единственной в России 
школе, где готовят 
собак-поводырей 
для незрячих людей, 
нет барьеров и границ

МОСКОВИЯ

Эксперты рассказали, 
как уберечь дома 
от аномального 
в этом году половодья

НОУ-ХАУ

НА УРОВНЕ БЕДЫ

ПУШИСТЫИ НОС»
«ТЫ ВСЕГДА ЗНАЕШЬ, ЧТО С ТОБОЙ РЯДОМ

Артем 
Астанин.

Депутаты Московской области на 
прошлой неделе анонсировали при-
нятие нового закона, который уста-
новит квоты для приема на работу 
людей, прошедших через «горячие 
точки». Информация об этом вызва-
ла большой интерес у наших чита-
телей. Председатель Мособлдумы 
Игорь БРЫНЦАЛОВ рассказал «МК» 
подробности: о чем в законе идет 
речь и когда он будет принят и что 
еще делается в Подмосковье в плане 
социальной поддержки участников 
СВО и их семей.

— Мы действительно в ближайшее время 
планируем внести изменения в региональный 
закон и предусмотреть квотирование рабочих 
мест для ветеранов боевых действий.

В конце прошлого года глава государ-
ства подписал новую редакцию закона «О 
занятости населения». Теперь в нем про-
писан приоритет по трудоустройству для 
соискателей, которые являются участниками 
спецоперации. На основании этого докумен-
та мы и будем действовать.

Для работодателей, у которых количе-
ство сотрудников превышает 100 человек, 
квота составит 1% от среднесписочной 

численности работников. Думаю, что мера 
будет достаточно востребованной, потому 
что сейчас в Подмосковье проживает около 
79 тысяч ветеранов боевых действий.

Кроме этого работодатели заинтере-
сованы в том, чтобы трудоустраивать вете-
ранов, принимавших участие в СВО. Сейчас 
действует федеральная программа субси-
дирования найма. Работодатели, принимая 
на работу героев, вернувшихся со службы, 
получат субсидии в размере до 3 МРОТ плюс 
сумму страховых взносов, то есть в среднем 
это около 75 тыс. рублей.

— Как ветераны боевых действий 
смогут найти работу по квоте?

— Закон предполагает, что работода-
тели обязаны создавать или выделять ра-
бочие места по квоте. Всю информацию о 
вакансиях по квотам они передают службе 
занятости.

Чтобы найти работу, ветерану боевых 
действий нужно будет обратиться в службу 
занятости. Сейчас в регионе работает один 
центр занятости и 20 его филиалов.

Здесь с каждым соискателем будет про-
ведена индивидуальная работа. Причем без 
устаревших «бумажных» подходов к трудоу-
стройству, а адресно, с применением со-
временных технологий, а также с оказанием 
комплексных услуг. Это и профориентация, и 
помощь в обучении, и, при необходимости, 
психологическая поддержка.

— Какие еще меры поддержки участ-
ников СВО рассматриваются сейчас 
Мособлдумой?

— В первом чтении принят законопроект, 
который направлен на поддержку молодых 
педагогов. Речь идет о тех из них, кто отпра-
вился в зону СВО. В случае принятия закона, 
вернувшись с фронта, они не потеряют статус 
молодого специалиста.

Также мы хотим наделить статусом «мо-
лодой специалист» участников спецопера-
ции, имеющих педагогическое образование. 
Условие здесь следующее — они должны на-
чать педагогическую деятельность в течение 
года после возвращения со службы.

Это позволит им получать все меры под-
держки, которые положены молодым спе-
циалистам. Речь идет о подъемных в размере 
150 тысяч рублей и ежемесячной выплате в 
6 тысяч рублей.

— Какие основные законы в этой 
части были приняты за два последних 
года?

— Мы на постоянной связи с родными 
участников СВО, и часто люди подсказывают, 
что еще можно сделать на законодательном 
уровне.

Так появился закон о бесплатной ком-
плексной реабилитации участников спец-
операции. Лечение прошли уже более 100 
человек. В регионе создана хорошая база 
— ребцентр оснащен современным обо-
рудованием, скоро появится долгожданный 
бассейн. Средства на это предусмотрены в 
бюджете.

Родные наших бойцов неоднократно го-
ворили нам, что хотели быть рядом во время 
их реабилитации. В итоге родился еще один 
закон. Теперь родственники раненых воинов 
могут проживать с ними в центре в течение 
всего времени пребывания. Но речь пока 

идет о тех участниках СВО, которые являются 
инвалидами первой группы.

Принят закон, который освобождает 
от уплаты транспортного налога мобили-
зованных и добровольцев. Еще один закон 
позволяет получить дополнительную льготу 
при «социальной газификации» мобилизо-
ванным участникам СВО и их семьям. Это 
оплата выполненных работ по газификации 
дома и стоимости газового оборудования 
до 80 тыс. рублей.

— Как много семей участников СВО 
уже получили различные виды социаль-
ной помощи?

— Только за прошлый год более 17 тысяч 
семей участников СВО получили различные 
виды помощи. Среди них — детский сад без 
очереди, освобождение от платы за ребенка-
детсадовца, бесплатное горячее питание в 
школе, кружки и продленка, бесплатные пу-
тевки в детский лагерь и многое другое. Се-
мьи наших героев также могут рассчитывать 
на получение бесплатной психологической 
и юридической помощи. 

Особое внимание сейчас — именно 
вопросам трудоустройства бойцов, чтобы 
люди, прошедшие «горячие точки», могли 
нормально устроиться в мирной жизни и 
обеспечивать свои семьи.

Помимо получения рабочих мест бойцы, 
вернувшиеся домой, могут обратиться за 
помощью в Фонд «Защитники Отечества». 
Сотрудники фонда готовы предложить вакан-
сии в оборонно-промышленном комплексе. 
Там достаточно большое количество профес-
сий, которые могут освоить наши ветераны. 
Также обширный перечень специальностей 
предлагает «Мострансавто». Можно пройти 
и переобучение — освоить что-то новое.

Кстати, в каждом округе области от-
крыты центры помощи. Они занимаются во-
просами трудоустройства и переобучения, 
помогают открыть свое дело. Например, 
один из наших героев начал изготавливать 
изделия из дерева.

Для тех, кто настроен получить образо-
вание, предусмотрена отдельная квота при 
поступлении в вузы. 

Добавлю, что законодательно на феде-
ральном уровне закреплено положение о том, 
что малые и средние предприятия, которые 
трудоустроят ветеранов боевых действий, 
участвовавших в СВО, смогут получить статус 
социальных. Это позволит им рассчитывать 
на господдержку. В частности, на льготные 
кредиты, гранты, аренду на особых услови-
ях. Еще действует федеральная программа 
субсидирования найма. Она тоже позволяет 
таким работодателям получить субсидии.

Елена БЕРЕЗИНА.

ПУТЕВКА В ЖИЗНЬ
«Участники СВО имеют право нормально 
устроиться в мирном пространстве и обеспечивать 
свои семьи»

ИЗ ПЕРВЫХ РУК

Лабрадор Эдгар — главный по питомнику.
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В Ханты-Мансийске завершился 
XII Международный фестиваль ки-
нематографических дебютов «Дух 
огня». Впервые на нем присутство-
вал в статусе президента сербский 
кинорежиссер Эмир Кустурица, за-
менивший на этом посту Сергея Со-
ловьева. 

Кустурица — один из немногих дву-
кратных обладателей «Золотой пальмовой 
ветви» Каннского кинофестиваля, это на-
грады за фильмы «Папа в командировке» и 
«Андеграунд». В 1981 году на Венецианском 
кинофестивале он получил из рук российского 
кинорежиссера Сергея Соловьева награду 
за свою дебютную картину «Помнишь ли ты 
Долли Белл?». А теперь под его крылом пер-
вым фильмам российских режиссеров будет 
дан старт. 

Новоиспеченного президента ждали в 
Ханты-Мансийске еще год назад, но приехать 
тогда ему помешал перелом ноги. Кустурица 
появился только на экране, лежа на больнич-
ной койке в гипсе. Это было настоящее шоу, 
отдельный короткометражный фильм. Теперь 
без дивертисмента тоже не обошлось. Эмир 
вышел, развязав шнурки. Это был его сигнал 
человечеству. Примерно так он когда-то 
прогуливался по улицам родного Сарае-
ва, что свидетельствовало о его миро-
любии. Ничего не осталось от дома, 
где он вырос. В огне балканской 
войны сгорели все фотографии 
родителей. Осталась лишь па-
мять о невосполнимой жизни. 
В Сибири развязанные шнурки 
стали свидетельством того, 
что Кустурица миролюбив — 
так он это декларировал. 

На «Дух огня» он приез-
жал несколько лет назад со 
своей группой. Теперь был 
рабочий визит. Кустурицу ин-
тересует молодое российское 
кино. Он посмотрел несколько 
картин, и всякий раз его появле-
ние в зале, где не было зрителей 
после теракта в Москве, а только 
профессионалы, вызывало волнение 

у начинающих авторов. 
Как-то по ошибке Эмир вошел не в ту дверь. 

Представляли картину из международного 
конкурса. Кустурица уже стоял в дверях, чтобы 
перейти в другой зал, но тут иранский режиссер 
сказал, что вырос на его фильмах и для него 
большая честь, что такой мастер присутствует 
на показе. Пришлось вернуться в зал и посмо-
треть незапланированную картину. 

Сибирский холод сделал свое дело. Эмир 
простудился, но уже не мог отказаться от на-
значенного интервью. Ему принесли из аптеки 
целый пакет лекарств и на нашу беседу выдели-
ли совсем немного времени. Уговор был таким: 
ни слова о политике, только о творчестве. 

— Когда вы только начинали кинока-
рьеру, какие у вас были амбиции?

— У меня их не было. Когда я окончил ки-
ношколу в Праге (учился Эмир в знаменитой 
FAMU, где в разные годы изучали режиссуру 
Милош Форман, Иржи Менцель, Горан Па-
скалевич. — С.Х.), то думал, что у меня будет 
огромный успех, если то, над чем я работаю, 
сделать так, что мне не будет стыдно. Я вернул-
ся в Сараево, снял два-три эксперименталь-
ных фильма. А когда впервые сделал игровой 
фильм «Помнишь ли ты Долли Белл?», то он 
неожиданно получил высокую оценку в Вене-
ции. И тогда я сказал себе: «С этим миром все 
не так плохо». Я почувствовал, что это победа, 
но не сразу понял, почему так произошло. 
Только позднее осознал, что мой фильм о том, 
что коммунизм пал, он перестал быть важной 
темой для Югославии. Умер лидер страны 
Иосип Броз Тито. Вопрос семени, истоков был 
очень важным. Он говорил о том, что посеянное 
не пропадает, рано или поздно прорастет. Об 
этом писали все большие писатели: Томас 
Манн, Лев Толстой, Достоевский, Иво Андрич. 
Семя никогда не исчезает, и у славянских на-
родов оно всегда будет единое. 

— Став известным режиссером, тоже 
не думали об успехе? Как это возможно, 
когда рядом продюсеры?

— Продюсеры всегда продюсеры. Когда я 
стал известным режиссером, то не ждал успеха 
ради успеха. Я никогда не думал о нем серьезно 
и продолжал воплощать свои авторские идеи. 

Не надо никогда задумываться о том, до 
какой границы ты успешный. Я много 
говорю об этом потому, что сейчас не 
особенно ценится то, что режиссер осо-
бенный и у него есть свои яркие идеи. 
Ставка делается на то, что он должен 
быть успешным. Но может случиться 
так, что, сняв два-три фильма, ты уже 
не будешь таким. Нет успеха — и тебя 
уже нет как режиссера. Это как игра в 

рулетку. Тут невозможно что-то предугадать. Я 
верю в авторское кино, в честное кино, которое 
ты производишь, а не в успех любой ценой. 

 Я очень рад, что посмотрел на «Духе огня» 
три авторских фильма молодых людей, кото-
рые многое обещают. Впереди у них хорошая 
карьера. Если ты хочешь быть самобытным ав-
тором и одновременно успешным режиссером, 
то это более тяжелая задача, чем, скажем, в 
1970–1980 годы. Сегодня трудно быть хоро-
шим автором. Вижу это на примере того, что 
производится в России и Сербии. 

— У вас всегда была возможность де-
лать то, что вы хотите? Слышали от про-
дюсеров: «Стоп! Так не пойдет»?

— Это невозможно. В таких случаях я сра-
зу ухожу, и они меня не найдут. Так было на 
картине «Аризонская мечта». Всегда на моих 
съемках я стопроцентно работал так, как хотел. 
Именно поэтому тяжело финансировать мои 
фильмы на Западе. 

 Сейчас я хочу работать над фильмом по 
Достоевскому, в котором будут также идеи, 

разработанные в итальянском неореализме 
в послевоенные годы. Его героями станови-

лись хорошие люди, среди которых мы жи-
вем. О них сегодня не принято говорить. 
Меня интересует добрый человек, ин-
спирированный Достоевским, инженер 
легких прогулок. Так и мой фильм будет 
называться — «Инженер легких про-
гулок». Мне близки дух неореализма и 
инспирация у Достоевского. Попробую 
соединить романы «Преступление и 
наказание» и «Идиот». Это будет не 
иллюстративное прочтение. 

— Хотите внедрить Достоевского 
в идеи итальянского неореализма? 

— Таков мой замысел. Главный ге-
рой — молодой человек, и он готов пого-

ворить и отправиться гулять с каждым, кто 
к нему обратится. Он открыт всем людям и… 

убивает другого человека, угрожающего его 
жизни и любви. Это как будто князь Мышкин 
в ситуации, позволяющей ему стать убийцей, 
лишить жизни другого человека. 

— То есть это воображаемый мир, 
исключительно ваша фантазия на тему 
Достоевского?

— Да. Я сам буду продюсером картины и 
надеюсь запустить ее в начале нового года и 
завершить в конце 2025-го. Я сниму фильм в 
России и на русском языке.

— С международным кастингом?
— Нет. Будут сниматься только русские 

актеры. 
— Вы окружаете себя проверенными 

людьми? 
— Проверенными, которые любят то, 

чем занимаются. Я думаю, что они видят, ка-
кую жертву я готов принести ради фильма, 
и проходят со мной сложный путь от начала 
до конца. 

— Процесс рождения фильма для вас 
мучительный или это чистая радость и все 
легко и само собой происходит?

— Это очень тяжелая работа. Мне скоро 
исполнится 70 лет, и я думаю, что мне надо 
быть сейчас особенно серьезным. 

— Ваша коллега Агнешка Холланд ре-
шила отказаться от президентства в Евро-
пейской киноакадемии, чтобы целиком по-
святить себя режиссуре, не тратить время 
на административную работу. У вас тоже 
масса самых разных дел. Не жалко рас-
ходовать на них драгоценное время?

— Для меня создавать кино — как напи-
сать роман. Когда ты молод и полон желания 
сделать два-три фильма, идеи которых вына-
шивал последние десять лет. Но сейчас уже 
существует определенная дистанция. Всегда с 
тобой твоя мудрость, и надо быть спонтанным 
художником. Времени впереди все меньше. 

— Не охватывает страх? Вдруг не 
получится?

— Страха нет. Он был раньше. Страх есть 
у актера, выходящего на сцену. Но у него по-
является в этот момент и позитивный настрой. 
Если бы я знал все, то был бы голливудским 
режиссером, у которого нет вопросов по по-
воду того, нужны ли в фильме эмоции. Са-
мое главное для меня, чтобы эмоция жизни 
была точно передана на экране. Существует 
огромная разница между жизнью и тем, что 
мы видим в кино. Реальность и реализм на 
экране не одно и то же. Многое сегодня пре-
вращается в реалити-шоу. Все, чем оперирует 
телевидение, переносится на киноэкран. Язык 
изменился. Молодые режиссеры снимают 
кино так, как делают рекламу, где все про-
исходит быстро за счет монтажа. Тем самым 
подрываются основы настоящего кино. Оно 
становится голым. Надо снимать кино о хо-
роших людях и не забывать о разнице между 
реальностью и реализмом. 

— Вам интересно кино молодых?
— Очень. Я посмотрел три очень неплохих 

фильма. Думаю, что если будет еще два, то 
этого достаточно для хорошего фестиваля. 
Когда я был президентом жюри на Каннском 
кинофестивале, то не видел там больше четы-
рех хороших картин. Ну, максимально пять. 

— Я видела вас в кинозалах. Вы на 
«Духе огня» увидели самое сумасшедшее 
и странное кино. Вам оно нравится?

— Я видел хороший фильм «Контакты» 
Дмитрия Моисеева и «Куба, Марина» Констан-
тина Богославского. Для меня это хорошее 
кино. У него оригинальный язык. Если он ока-
жется близок жизни, тому, что люди чувствуют, 
то это самое главное. «Ненормальный» Ильи 
Маланина тоже хороший фильм. Он коммер-
ческий. Я бы никогда такой не снял, но могу 
сказать, что сделано это о`кей. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
28 марта 2024 года 
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КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Бумаготворчество» 
из Японии. 4. Мелкие кровососы, кружащие 
на болоте. 10. Мачо с «обесцвеченной» шеве-
люрой. 11. Лирик для физика, оптимист для 
пессимиста. 13. «Этаж» кровати-«высотки» в 
детской. 14. Хвойный «ливанец», растущий в 
Севастополе. 15. Чудотворец из сказки. 16. 
Выдающий чеки работник супермаркета. 18. 
Испанская флотилия, не испугавшая Дрейка. 
20. Отличительная примета предмета. 22. 
«Вежливость» неопаздывающих королей. 23. 
Изможденный и исхудавший пленник. 24. Ста-
ринная широкая юбка с вшитыми в нее обруча-
ми из стальных полос или китового уса. 27. 
Изложение учеником содержания параграфа. 
30. Лимонный растворитель накипи в чайнике. 
32. «Клиент» для следящего за ним детектива. 
34. Язык, с которого слетает всякая чушь. 35. 
«Гандбол» игроков в шапочках и плавках. 36. 
Выпирающая примета любителя поесть. 38. 
Зловещий «глаз» пистолета. 39. Работник на 
страже чистоты улиц. 40. Денежный «сейф» 
в дамской сумочке. 41. Мастерская с горном 
и наковальней. 42. Мясная закуска, засты-
вающая в мисках.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Каша, подаваемая угрю-
мым Берримором. 2. Отрезок пути, который 
проходит парусное судно от одного поворота 
до другого при лавировке. 3. Хитрый прием «в 
рукаве» полководца-стратега. 5. Самая до-
садная ошибка в диктанте отличницы. 6. Часть 
шкуры, потерянная в драке котом. 7. Способ 
захвата корабля по-пиратски. 8. Заключитель-
ная стадия шахматной партии. 9. Свиное филе, 
запеченное со специями. 10. «Азарт» дебоши-
рящего самодура. 12. Политикан, манипули-
рующий фактами. 17. Адресат поздравлений 
с днем ангела. 19. Один из главных христи-
анских праздников. 20. Коттеджный «хутор» 
близ города. 21. Повариха в господском доме. 
25. Специальный участок железной дороги. 
26. Шутка, полная сарказма. 27. Невский, по 
которому гуляют петербуржцы. 28. Водовод 
с арками у древних римлян. 29. «Богадельня» 
для цирковых зверей, «ушедших на пенсию». 
31. Добрый ухажер красной девицы. 33. Все-
вышний, создавший Мир. 34. Брошенный в 
печку «осколок» бревна. 37. Огненный знак в 
связке со Львом и Стрельцом. 38. И семейный 
бизнес, и папка следователя.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 27 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Паскаль. 4. Оборона. 10. Рабство. 11. Регресс. 13. Стих. 14. Кофе. 
15. Несчастье. 16. Группа. 18. Нарзан. 20. Монолог. 22. Скитание. 23. Колготки. 24. Апель-
син. 27. Каракули. 30. Регалия. 32. Ехидна. 34. Мачете. 35. Поддержка. 36. Глаз. 38. Вето. 
39. Ноготки. 40. Билетер. 41. Усадьба. 42. Полынья.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Присяга. 2. Крах. 3. Лысина. 5. Бармен. 6. Риск. 7. Антенна. 8. Ворчание. 
9. Проселок. 10. Рисунок. 12. Союзник. 17. Почтальон. 19. Автошкола. 20. Министр. 21. 
Галерея. 25. Пеликан. 26. Негодник. 27. Кольраби. 28. Лицемер. 29. Кенгуру. 31. Мелодия. 
33. Апломб. 34. Марево. 37. Зонд. 38. Весы.

Государственная корпорация «Агентство по 
страхованию вкладов» (далее — Агентство) со-
общает о наступлении 22 марта 2024 г. страхо-
вого случая, предусмотренного пунктом 1 части 
1 статьи 8 Федерального закона от 23 декабря 
2003 г. № 177-ФЗ «О страховании вкладов в 
банках Российской Федерации» (далее — За-
кон о страховании вкладов), в отношении кре-
дитной организации Акционерное общество 
«Банк Стрела» (далее — «Банк Стрела» АО, банк), 
г. Москва, регистрационный номер Банка Рос-
сии 2152, в связи с отзывом у нее лицензии 
Банка России на осуществление банковских 
операций на основании приказа Банка России 
от 22 марта 2024 г. № ОД-438. 

Порядок и условия выплаты возмещения по 
счетам и вкладам (далее также — возмещение) 
установлены Законом о страховании вкладов, 
текст которого размещен на официальном сайте 
Агентства в информационно-телекоммуникаци-
онной сети «Интернет» https://www.asv.org.ru 
(далее — сайт Агентства).

В соответствии с Законом о страховании вкла-
дов возмещение выплачивается Агентством в 
валюте Российской Федерации за счет средств 
фонда обязательного страхования вкладов. Раз-
мер возмещения вкладчику определяется исхо-
дя из суммы всех его вкладов (счетов) в банке, 
подлежащих страхованию (далее — вклады), 
но не более максимального размера (лимита) 
страхового возмещения, установленного для 
соответствующего вида вкладов. Проценты по 
вкладам на дату наступления страхового слу-
чая определяются исходя из условий договора 
вклада и включаются в расчет возмещения. 
Вклады в иностранной валюте включаются в 
расчет возмещения по курсу, установленному 
Банком России на день наступления страхового 
случая. При наличии встречных требований 
банка к вкладчику их сумма уменьшает размер 
возмещения, если иное не предусмотрено За-
коном о страховании вкладов. 

Выплата возмещения вкладчикам «Банк Стре-
ла» АО начнется 27 марта 2024 г.

Прием заявлений о выплате возмещения 
по вкладам и о включении обязательств бан-
ка в реестр требований кредиторов (далее — 
заявление о выплате возмещения), а также 
иных необходимых документов от вкладчиков 
«Банк Стрела» АО (наследников, правопре-
емников, их представителей) осуществляет-
ся Агентством с 27 марта 2024 г. в рабочие 
дни с понедельника по четверг с 9:00 до 18:00; 
в пятницу с 9:00 до 16:45 по адресу: 109240, 
г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4. 

Для получения возмещения вкладчик — физи-
ческое лицо, а также лицо, уполномоченное дей-
ствовать от имени вкладчика — юридического 
лица без доверенности, при личном обращении 
представляет паспорт или иной документ, 
удостоверяющий личность, и заявление о вы-
плате возмещения по установленной Агентством 
форме. Бланки заявлений о выплате возмещения 
можно скопировать с сайта Агентства (раздел 
«Документы/Формы документов»).

Вкладчики смогут также обратиться с заяв-
лением о выплате возмещения в электронной 
форме (без посещения Агентства). Для этого 
необходимо будет воспользоваться сервисом 
Агентства, размещенным на сайте Агентства 
(https://e.asv.org.ru/auth) или в федеральной 
государственной информационной системе 

«Единый портал государственных и муниципаль-
ных услуг (функций)» (далее — портал Госуслуг) 
(https://www.gosuslugi.ru/621043/1/form).

Заявления о выплате возмещения и иные 
необходимые документы могут также направ-
ляться в Агентство по указанному выше адресу 
почтовым отправлением.

В случае если сумма возмещения составляет 
более 15 000,00 руб., и в заявлении о выпла-
те возмещения указан банковский счет лица, 
не являющегося заявителем или вкладчиком, 
подлинность подписи на данном заявлении, 
направляемом по почте, должна быть засвиде-
тельствована нотариусом (в случае отсутствия 
в населенном пункте нотариуса подлинность 
подписи может свидетельствовать глава мест-
ной администрации или специально уполно-
моченное должностное лицо органа местного 
самоуправления). 

К заявлению о выплате возмещения при его 
направлении по почте также необходимо при-
ложить копию документа, удостоверяющего 
личность вкладчика.

С заявлением о выплате возмещения можно 
обращаться до дня завершения конкурсного 
производства (принудительной ликвидации) в 
отношении «Банк Стрела» АО. В случае пропуска 
вкладчиком (его наследником, правопреемни-
ком) срока для обращения с требованием о вы-
плате возмещения указанный срок по заявлению 
вкладчика (его наследника, правопреемника) 
может быть восстановлен решением Правления 
Агентства при наличии обстоятельств, указанных 
в части 2 статьи 10 Закона о страховании вкладов.

Вкладчики «Банк Стрела» АО могут восполь-
зоваться сервисами Агентства, размещенными 
на портале Госуслуг, предоставляющими воз-
можность получить: 

— выписку из реестра обязательств банка 
перед вкладчиками с указанием размера воз-
мещения по счетам (вкладам);

— справку о выплаченных суммах и сче-
тах (вкладах), по которым осуществлялось 
возмещение.

Указанные выше услуги предоставляются 
Агентством в электронном виде в режиме реаль-
ного времени и доступны физическим лицам, в 
том числе индивидуальным предпринимателям, 
юридическим лицам, зарегистрированным на 
портале Госуслуг и имеющим подтвержденную 
учетную запись.

Для получения вышеуказанных услуг Агент-
ства на портале Госуслуг вкладчики могут 
воспользоваться баннером, размещенным 
на главной странице сайта Агентства, либо 
выбрать соответствующую услугу Агент-
ства непосредственно на портале Госуслуг 
(https://www.gosuslugi.ru/structure/347843344).

Дополнительную информацию о получении 
сведений о размере причитающегося вклад-
чику возмещения с использованием сервисов 
Агентства на портале Госуслуг, порядке обра-
щения за выплатой возмещения представителя 
вкладчика и наследника вкладчика — физиче-
ского лица или правопреемника вкладчика — 
юридического лица, порядке урегулирования 
разногласий по размеру возмещения и другим 
вопросам, связанным с выплатой возмещения, 
можно получить по телефону горячей линии 
Агентства: 8 (800) 200-08-05 (звонки по России 
бесплатные), а также на сайте Агентства (раз-
дел «Банки/Страховые выплаты»).

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ» 
О ДАТЕ НАЧАЛА ВЫПЛАТЫ ВОЗМЕЩЕНИЯ ПО ВКЛАДАМ, 
МЕСТЕ, ВРЕМЕНИ, ФОРМЕ И ПОРЯДКЕ ПРИЕМА 
ЗАЯВЛЕНИЙ ВКЛАДЧИКОВ КРЕДИТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
«БАНК СТРЕЛА» АО О ВЫПЛАТЕ ВОЗМЕЩЕНИЯ ПО ВКЛАДАМ
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Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», 

с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 

E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

предлагаю
❑ АО "НПЦАП" реализует 

непрофильные активы 
(недвижимое им-во). 
Доп. информация 
на сайте www.npcap.ru

приглашаю
в организацию приглашается 
сотрудник контрольно- 
пропускного режима. Оформление 
по ТК. График работы 1\3 суток. 
З\п 28 000 руб. на испытательный 
срок. УЧО не требуется.
Опыт работы от 1 года. 
Контактый  тел:.+7 903-720-62-93 
(с 09.00 до 19.00)

❑ диплом 64НПА0005428, а так же 
приложение к нему, выданные 
30.06.2011г. ГОУ НПО ПУ №25 на имя 
Филиппова Валерия Валерьевича, 
в связи с утерей считать 
недействительным

куплю
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи т. 8(926)902-53-51
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36
❑ фантики от жевательных резинок 

и конфет, календарики б/у куплю. 
8-905-517-59-27

❑ часы, значки, янтарь, монеты, 
фотоаппараты, бинокли б/у. Выезд. 
8-965-397-31-37

сниму
❑ сниму квартиру. Риелтор Вячеслав. 

8(916)204-43-90

ГЕННАДИЙ АВРАМЕНКО

«Для меня создавать кино — 
как написать роман»

КУСТУРИЦА ИНЖЕНЕР ЛЕГКИХ ПРОГУЛОК ИНЖЕНЕР ЛЕГКИХ ПРОГУЛОК 

4 ДНЯ ДО ОКОНЧАНИЯ ДОСРОЧНОЙ ПОДПИСКИ НА «МК»!
ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»

28 марта с 8.30 до 18.30
перерыв с 13.00 до 13.30 
р-н Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3, у EUROSPAR
р-н Северное Тушино, ул. Туристская, д. 23, у «Дикси»
м. «Севастопольская», ул. Азовская, д. 24, к. 2
м. «Жулебино», ул. Авиаконструктора Миля, д. 6, к. 1
29 марта с 8.30 до 18.30
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, 
на автостоянке с левой стороны от ТЦ «Лес»
м. «Варшавская», Чонгарский б-р, д. 7, у к/т «Ангара», 
с левой стороны на автостоянке
р-н Восточное Дегунино, ул. 800-летия Москвы, д. 24, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Багратионовская», ул. Большая Филевская, д. 21, 
к. 1, у м-на «Магнит»
30 марта с 8.30 до 18.00
р-н Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105, 
у киноклуба «Эльдар»
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9, у м-на «Пятерочка»
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2, за почтой

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
с 2 по 4 апреля с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Ленинские горы, д. 1, в холле
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ПОДПИСКА

2024

ЩЕДРАЯ ПЯТНИЦА С «МК»
29 марта с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.
ВНИМАНИЕ! В этот день вы можете не только выгодно 
подписаться на газету по редакционной цене, 
но и получить один из фирменных призов. 
Подробности по телефону редакции 8(495)665-40-80.

ПОДПИСКА В ЦСО
В честь 79-й годовщины Победы в Великой Отече-

ственной войне пройдет льготная подписка 
на 2-е полугодие 2024 года в центрах социального 

обслуживания населения Московской области.
4 апреля с 10.00 до 14.00
ЩЕЛКОВО, 1-й Советский пер., д.26, 
«Щелковский» КЦСОР
ПУШКИНО, Московский пр-т, д. 51а, 
«Пушкинский» КЦСОР
ПОДОЛЬСК, ул. Литейная, д. 4, «Подольский» КЦСОР
ЖУКОВСКИЙ, ул. Фрунзе, д. 12а, «Раменский» КЦСО
КРАСНОГОРСК, ул. Октябрьская, д. 1, 
«Красногорский» ЦСО
5 апреля с 10.00 до 14.00
НОГИНСК, ул. Рабочая, д. 36, у входа в «Богородский» 
КЦСОР, с авто
СТУПИНО, ул. Калинина, вл. 14, 
клуб «Активное долголетие»
СЕРЕБРЯНЫЕ ПРУДЫ, ул. Привокзальная, д. 2, 
«Серебряно-Прудский» КЦСОиР
БАЛАШИХА, ул. Свердлова, д. 9, 
клуб «Активное долголетие»
6 апреля с 10.00 до 14.00
ОРЕХОВО-ЗУЕВО, ул. Мадонская, д. 28, 
клуб «Активное долголетие»
Подробности в ближайших номерах и на сайте «МК»!
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С режиссером 
фильма  
«Куба, Марина» 
Константином 
Богославским.

ПЕРСОНА

1 апреля официально стартует при-
емная кампания в вузы. Но не только 
она одна. Для родителей будущих 
школьников открывается своя «стра-
да» — запись в 1-й класс.

В этом году она может быть сложнее, 
ведь в игру вступают поколения беби-
бумеров. По предварительным подсчетам, 
в школу в этом году пойдет около двух мил-
лионов детей.

В этом году в правилах приема в шко-
лу произошли изменения. Раньше наверху 
списка, то есть среди льготников с внео-
чередным правом зачисления, значились 
сироты, дети ликвидаторов аварии на 
ЧАЭС, дети сотрудников Следкома, судей 
и сотрудников прокуратуры. В этом году 
первоочередное право получили также дети 
военнослужащих, добровольцев и сотруд-
ников Росгвардии, «чей отец погиб на СВО 
или позднее из-за полученных ранений, 
травм и заболеваний».

Первоочередным правом зачисления 
в 1-й класс обладают также дети военнос-
лужащих, погибших или получивших ин-
валидность в ходе службы в армии, и дети 
сотрудников силовых структур (ОВД, ФСИН, 

МЧС, ГНК, ФТС). Дети инвалидов, дети из 
многодетных семей и еще ряд льготников.

На первом этапе приема зачисляют 
детей, проживающих на закрепленной за 
школой территории (прием по месту житель-
ства). Имеется в виду адрес фактического 
проживания семьи, а не официальной про-
писки. Первый этап зачисления длится с 1 
апреля (запись открывается в полночь) по 30 
июня. У тех детей, кто ходил в детский сад 
при школе, тоже есть преимущество.

Второй этап идет с 6 июля по 5 сентября. 
Это зачисление для всех остальных, желающих 

попасть в эту школу. По идее, «остальные» 
дети становятся первоклассниками лишь при 
наличии свободных мест в классе.

Самый ранний возраст для зачисления в 
школу — 6,5 года. И то надо принести справку, 
что нет противопоказаний по здоровью. Зато 
родитель вполне может пропустить годик и 
потом зачислить в 1-й класс восьмилетку.

Есть и один нюанс: топовые школы, лицеи 
при известных вузах и др. проводят вступи-
тельные испытания. Это могут быть тестиро-
вания и собеседования. В отличие от прошлых 
времен на испытании несовершеннолетнего 
может присутствовать родитель.

Что касается количества детей в 1-м 
классе, с точки зрения закона это спорная 
величина. С одной стороны, рекомендованы 
классы с количеством учеников не более 25 
(и 20 человек с компенсирующим обучени-
ем). С другой — количество детей в классе 
привязано СанПиНами к метражу. И, соот-
ветственно, при большей площади класса 
детей может быть больше. Единственное, 
что можно тут сказать — количество детей в 
классах и наличие свободных мест должны 
быть опубликованы на официальном сайте 
школы.

— У нас небольшая уютная школа в цен-
тре Москвы, входит в топ-200, — рассказы-
вает завуч Лидия Леонидова. — Огромного 
ажиотажа нет, но на математические про-
граммы и в старшие классы дети ездят со 
всей Москвы. Из Подмосковья не принимаем 
уже лет 7 никого.

В отношении мигрантов ничего не поме-
нялось, у нас в каждом классе есть несколько 
ребят из близлежащих домов. Впрочем, есть 
и другие иностранцы, из ЕС например. Мы 
берем детей, которые говорят по-русски. 
Мы имеем право и проводим собеседова-
ние перед приемом в 1-й класс. Смотрим 
на общение, есть ли какая-то подготовка. 
Тестирование не проводим. 

Скандалы перед приемом вспыхивают 
не каждый год, но бывают. Почему-то часть 
родителей до сих пор убеждены, что можно 
прийти в администрацию в любое время и 
примут, обязаны принять. Или половину до-
кументов недонести можно. Мы по возмож-
ности идем навстречу. Но иногда попадаются 
такие взрослые, которые чуть что начинают 
скандалить, писать жалобы в департамент. 
Не очень понятно такое поведение.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

ПЕРВОКЛАССНАЯ 
КАМПАНИЯ
Что делают родители, 
чтобы попасть 
в «хорошую школу»
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«Спартак» — 
«Металлург» (1:0)

Счет в серии 2:2 
После четырехдневной паузы возоб-

новилась четвертьфинальная серия между 
столичным «Спартаком» и магнитогорским 
«Металлургом».

Очень точно и емко рисунок и дра-
матургию четвертого поединка в серии 
описал легенда футбольного «Спартака» 
Егор Титов. Который вместе с еще одним 
легендарным спартаковцем, Дмитрием Але-
ничевым, наблюдал за матчем с трибуны 
«Мегаспорта».

— Меня колбасило всю игру! Да и до 
сих пор колбасит, хотя прошло уже столько 
времени после финальной сирены! Я таких 
эмоций, как сегодня, не испытывал, даже 
когда сам выходил на футбольное поле. 
Спартаковцы — молодчики! Такую игру «за-
тащили» у сильного соперника. Эх, жаль, не 
смогу лично присутствовать на шестом мат-
че этого противостояния в субботу. 30 марта 
у тестя юбилей — 70 лет. Но буду переживать 
и смотреть по телевизору, — поделился 
эмоциями в короткой беседе с корреспон-
дентом «МК» Титов после матча. 

● ● ●
Первые десять минут игроки обеих ко-

манд проявили негласную солидарность с 
болельщиками, молчавшими в начале матча 
в память о жертвах трагедии в подмосковном 
Красногорске, и особых активных действий 
на площадке не предпринимали. Игра на-
поминала скорее товарищескую в летнее 
межсезонье. Но по истечении первой по-
ловины первого периода она вновь заиграла 
яркими кубковыми красками.

В первой же серьезной атаке гости мог-
ли открыть счет — Денис Зернов активно 
полез на пятачок. Но с этой угрозой вратарь 
красно-белых Дмитрий Николаев справил-
ся. В концовке стартовой двадцатиминутки 
отличиться могли уже хозяева льда, когда 
получили 4-минутное большинство после 
удаления Егора Коробкина. Но сначала своих 
партнеров выручил Илья Набоков, ловушкой 
вытащивший выстрел Пашина, а затем после 

кистевого броска Павла Порядина на его 
стороне сыграла перекладина. 

Нельзя сказать, что в последующем 
встреча носила осторожный и оборонитель-
ный характер. Острые моменты возникали 
как у одних, так и у других ворот. И голки-
перам обеих команд не раз приходилось 
демонстрировать все свое мастерство. Но 
чем дальше счетчик времени отсчитывал 
свой ход, тем все отчетливей становилось 
понятно, что игра идет до гола. Кто сделает 
это первым, тот и выйдет победителем в 
этом матче. Удача и фортуна была на этот 
раз благосклонна к подопечным Алексея 
Жамнова. 

На 49-й минуте нападающий «Спартака» 
Ансель Галимов, оказавшись один перед 
воротами Набокова, хладнокровно на паузе 
переиграл вратаря гостей. Забросив един-
ственную, победную для своей команды 
шайбу. Минимальное преимущество хозяева 
площадки сумели удержать до конца мат-
ча и помогли своему голкиперу Дмитрию 
Николаеву отыграть первый сухой матч за 
красно-белый клуб.

Пятый поединок этого противостояния, 
при равном счете в серии 2:2, пройдет в 
четверг, 28 марта, в Магнитогорске. После 
чего команды вновь вернутся в Москву на 
шестую встречу.

«Авангард» — 
«Локомотив» (4:2)

Счет в серии 2:3

Хоккеисты «Локомотива» активно, с по-
зиции первого номера, как они это делали и 
в предыдущих поединках плей-офф, начали 
пятую встречу в Омске. Обороне и вратарю 

«Авангарда» Павлу Хомченко пришлось сразу 
же включиться в работу. Со стартовым напо-
ром «железнодорожников» им удалось-таки 
справиться. Однако первое же удаление в 
составе хозяев площадки ярославцы сумели 
реализовать — для этого им потребовалось 
всего 9 секунд. Максим Березкин оказался 
самым расторопным на пятачке перед чу-
жими воротами.

Во втором игровом отрезке случи-
лись два момента, которые вызвали боль-
шие споры, как у болельщиков, так и у 
специалистов.

Первый — правильно ли арбитры засчи-
тали гол «Авангарда», который Томаш Юрчо 
забил в ворота «Локомотива» коньком?

Второй — где своей ловушкой поймал 
шайбу Хомченко после броска Мартина Гер-
ната: до виртуальной линии ворот или уже 
за нею?

Мнения на этот счет в хоккейном сооб-
ществе разделились примерно поровну. 

Эти эпизоды еще предстоит объяснить 
соответствующему департаменту КХЛ. Мы 
же отметим, что оба решения арбитрами 
встречи были приняты в пользу хозяев 
льда. 

Подопечные Сергея Звягина, вставшего 
у руля «Авангарда» перед третьей четверть-
финальной встречей, смогли выровнять 
игру. И после точного выстрела Максима 
Шалунова счет стал равным (2:2). А потом и 
вовсе склонить чашу весов в свою пользу в 
третьей двадцатиминутке. Сначала у «ястре-
бов» отличился защитник Семен Чистяков, 
а затем свое веское слово сказал лучший 
снайпер и регулярки, и плей-офф Рид Буше. 
Забросивший свою девятую шайбу в Кубке 
Гагарина-2024. 

— Мы же не машина какая-то — выехали 
и поехали. Это игра, ритм рваный. Я бы не 
стал на этом делать акцент — играют две 
команды, которые достойны друг друга. Вы 
хотите, чтобы мы три периода играли как 
роботы? Так не бывает. Все нормально, серия 
продолжается. Нам нужно скорректировать 
определенные вещи, которые делать нель-
зя, и подготовиться к следующему матчу в 
Ярославле, — подвел итог пятой встречи 
наставник «Локомотива» Игорь Никитин.

4:2 — победа «Авангарда». «Локомотиву» 
по-прежнему для выхода в полуфинал, где 
своего соперника из этой пары уже ожидает 
«Трактор», осталось одержать всего одну 
победу. Или «Авангарду» удастся взять верх 
на ярославском льду в четверг и еще раз 
вернуть серию в Омск, на седьмой матч? 
Ответ на этот вопрос узнаем вечером 28 
марта.

Павел САВЧИК.

Хоккеисты столичного «Спартака» 
сумели и во втором домашнем матче 

одержать верх над магнитогорским 
«Металлургом». Эта победа 

красно-белым далась намного 
труднее, чем в первой 

встрече. Судьбу поединка 
решила одна-единственная 

шайба, заброшенная в 
середине третьего периода 

нападающим москвичей 
Анселем Галимовым. 

Омский «Авангард» 
одержал первую 

домашнюю победу 
над «Локомотивом» и 

сократил свое отставание 
от «железнодорожников», 

вернув серию на шестую игру 
в Ярославль.

c 1-й стр.
Национальность Баньки 
указана намеренно, так как ока-
залось, что для него она играет 
немаловажную роль в процессе 

руководства главного мирового надзорного 
органа за чистотой соревнований и честно-
стью участвующих в них спортсменов. И это 
многое объясняет.

Международный олимпийский комитет 
вместе с ВАДА, учредителем которого он, 
кстати, является, как и учредителем Между-
народного спортивного арбитражного суда, 
последнее время всеми силами борется с 
проводимыми в России международными 
спортивными соревнованиями. Больше всего 
МОК и его сателлитов беспокоят Игры дружбы, 
которые должны состояться в нашей стране в 
сентябре 2024 года. Через месяц после летней 
Олимпиады в Париже. Куда наших спортсме-
нов готовы допустить только в очень ограни-
ченном количестве и нейтральном статусе с 
многочисленными ограничениями. Об этом 
было уже много написано, поэтому повто-
ряться смысла не имеет.

Но дело в том, что, по мнению МОК и ВАДА, 
российские спортсмены не только обязаны 
соблюдать все унизительные требования, 
если хотят участвовать в Олимпиадах и других 
соревнованиях. Дело еще в том, что Россия 
вообще не имеет права организовывать у себя 
международные турниры.

Естественно, запретить нам проводить у 
себя международные соревнования, пригла-
шая на них спортсменов из других стран, ни 
МОК во главе со своим президентом Томасом 
Бахом, ни ВАДА, возглавляемая Банькой, не 
могут. Поэтому они избрали проверенную 
стратегию шантажа и угроз тем, кто собирает-
ся к нам приехать на Игры дружбы. Исполком 
Международного олимпийского комитета 19 
марта выпустил откровенно хамское «Заяв-
ление против политизации спорта». А ВАДА 
заявило, что оно не будет принимать участие 
в проверке на допинг тех спортсменов, ко-
торые будут соревноваться в Казани. И что 
вообще у этого агентства большие сомне-
ния в общей честности организации этого 
мероприятия.

Вован и Лексус, как это они умеют делать, 
организовали видеоконференцию с участием 
Баньки и еще некоторых спортивных деятелей, 
представившись неким высокопоставленным 
политическим чиновником из Африки. Кото-
рый очень обеспокоен растущим влиянием 
нашей страны в спорте и просит у президента 
ВАДА совета, как можно наиболее эффективно 
противостоять «российской угрозе».

И тут уж поляк, думая, что беседует со 
своими единомышленниками, раскрылся во 
всей своей националистической красоте. 
Видео разговора с ним легко можно найти 
в Интернете. 

С одной стороны, нельзя сказать, что мы 
услышали что-то новое. С другой стороны, 
некоторые мотивы такого отношения ВАДА 
и ее руководителя к нашей стране и нашим 
спортсменам стали еще более ясны.

Что делать с «Дружбой»?

Именно этот вопрос высокопоставлен-
ный африканский политик задавал Баньке 
несколько раз.

Ответ, с небольшими вариациями, был 
предельно понятен: не участвовать самим и 
всячески агитировать других тоже не участво-
вать в этом «сомнительном с точки зрения 
пиара соревновании».

Чьего пиара? Конечно же, МОК и ВАДА. 
Потому что Игры дружбы, по мнению Баньки, 
«немного противоречат Олимпийским играм». 
Они «вне системы».

Это очень важный момент для понима-
ния страха пред нашими международными 
турнирами.

Просто все дело в том, что мировой спорт 
для Международного олимпийского комитета 
и Всемирного антидопингового агентства дав-
но стал большим бизнесом с очень большими 
деньгами. И им необходимо контролировать 
процесс, чтобы не терять свои доходы. Прак-
тически в каждом сообщении, публикуемом на 
сайте МОК, вы можете найти небольшую при-
писку о том, что ежедневно эта организация 
распределяет между национальными олим-
пийскими комитетами и международными 
федерациями более 4 миллионов долларов. 
Небольшая такая приписочка, чтобы помнили, 
кто их кормит.

Поэтому любое международное сорев-
нование в первую очередь угрожает бизнесу. 
Что на Западе одно из самых страшных пре-
ступлений. Поэтому и «не вызывают доверия» 
у Баньки и его антидопинговой фирмы от МОК 
наши Игры дружбы.

Пранкеры спросили поляка, как быть тогда 
с Южной Америкой, спортсмены некоторых 
стран которой последнее время все чаще и 
чаще приезжают в нашу страну на соревно-
вания. И уж точно приедут на Игры дружбы. 
На это Банька ответил, что он не уверен, что 
сможет вместе с МОК «остановить русских». 
Поэтому нужно увеличить количество заявле-
ний, «выражающих озабоченность», увеличить 

давление на всех сомневающихся в том, что 
любой международный турнир в России — 

зло. Русские, по глубокому убеждению 
Баньки, могут соревноваться сами с 

собой у себя дома. Но и только.

При чем тут Польша?

Эта часть беседы пран-
керов с президентом ВАДА 
наиболее интересна.

В ответ на вопрос, 
что любые публичные ак-
ции против Игр дружбы 
могут побудить Россию 
предпринимать ответ-
ные действия, Витольд 

Банька ответил буквально 
следующее:

«Я полностью согласен 
с вами. И я думаю, если вы 

позволите мне это сделать, 
я могу поговорить с Томасом 

Бахом и рассказать ему о вашем 
мнении. Я полагаю, он будет очень 

рад вашей позиции. Вы прекрасно 
понимаете ситуацию. Я могу кое-что 

отметить: я из Польши, я близок к нашим 
соседям украинцам. Так что я действитель-

но знаю, что происходит. И ситуация сейчас 
выглядит еще более сложной, чем несколько 
месяцев назад. Не столь оптимистичной. Это 
обширная тема, очень. Есть некоторое видение 
и мнение, что Россия не остановится и пойдет 
на другие страны Европы. Как вы прекрасно 
объяснили, спорт иногда является хорошим 
инструментом, чтобы распространять свое 
влияние. И они (русские) очень хороши в этом. 
Это моя личная точка зрения и опыт. Будучи 
поляком...»

На этом моменте пранкеры не удержались 
и позволили себе произнести одно из на-
ционалистических украинских приветствий. 
Банька некоторое время улыбался. А затем 
произнес: «Отлично!»

Вообще-то после этого можно завязывать 
с серьезным отношением как к Баньке с ВАДА, 
так и к МОК. Потому что если руководитель 
такого уровня позволяет себе принимать 
решения, основываясь не только на «букве 
закона», но и на своих националистических 
воззрениях, то никакой серьезный диалог с 
ним в принципе невозможен.

Камила Валиева

Что было еще интересного в разглаголь-
ствованиях пана Витольда? Обмолвился он 
о ситуации с нашей фигуристкой Валиевой, 
уличенной его организацией в употреблении 
допинга и дисквалифицированной на 4 года. 
Это решение поддержал и Международный 
спортивный суд. Чьим учредителем, как мы 
уже говорили, тоже является МОК.

По словам Баньки, дело Валиевой по-
зволило ему инициировать некие изменения 
в антидопинговом законодательстве. А су-
ровость наказания по сравнению с другими 
похожими случаями была, возможно, помимо 
прочего продиктована тем, что Валиеву под-
держало руководство нашей страны. И это 
тоже создает почву для новых вопросов и 
сомнений — так ли уж все честно было в том 
деле со стороны обвинения?

● ● ●
На странице ВАДА в социальных сетях 

22 марта было опубликовано следующее 
сообщение:

«В очень похожих обстоятельствах ВАДА 
может подтвердить, что оно также стало объ-
ектом фальшивого звонка со стороны челове-
ка, выдававшего себя за высокопоставленного 
чиновника Комиссии Африканского союза. 
Звонивший задал вопросы, связанные с под-
держиваемым Россией и несанкционирован-
ным мультиспортивным мероприятием «Игры 
дружбы», по поводу которого ВАДА ранее 
выражало обеспокоенность с антидопинговой 
точки зрения».

Не больше. Но больше и не нужно.
Сергей АЛЕКСЕЕВ.

СПОРТ

 ДНИ РОЖДЕНИЯ
Екатерина Жемчужная (1944) — актриса и певица, 
артистка театра «Ромэн», народная артистка РФ
Александр Митта (1933) — кинорежиссер, сценарист, 
народный артист РФ
Тамара Морщакова (1936) — юрист, доктор юриди-
ческих наук, профессор
Александр Самойленко (1964) — актер театра и кино, 
кинорежиссер, продюсер, радиоведущий

Анна Щербакова (2004) — российская фигуристка, 
олимпийская чемпионка и чемпионка мира в одиноч-
ном катании

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня тем-
пература ночью в Москве -5…-3°, днем 9…11°. Перемен-
ная облачность. Без осадков. Ветер южный, 5–10 м/c. 
Восход Солнца — 6.10, заход Солнца — 19.00, долгота 

дня — 12.50. По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидаются небольшие возмущения 
геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День возрождения балкарского народа
Всемирный день историка
Международный день нутрициолога
День фортепиано

1584 г. — умер царь Иван Грозный
1709 г. — день рождения саксонского фарфора
1944 г. — войска 3-го Украинского фронта (генерал 
армии Р.Я.Малиновский) освободили г. Николаев
1979 г. — на стройки Западной Сибири отправился 
50-тысячный Всесоюзный ударный комсомольский 
отряд имени 25-летия целины
2019 г. — на Амуре построен подводный участок «Силы 
Сибири» 

2019 г. — памятник Юрию Гагарину установлен в 
Израиле 
2019 г. — государственный визит Владимира Путина 
в Киргизию
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Без торжественной церемонии, скромно 
и тихо, Третьяковская галерея все-таки 
открыла долго готовившуюся выставку 
Юрия Злотникова «Сигнальная система». 
Специально к проекту впервые издана 
книга, где художник объясняет свой ме-
тод, построенный на психологии, физио-
логии, теории цвета и формы. Рисуя точ-
ки и линии, автор ставил эксперимент, 
фиксируя свои ощущения и анализируя 
их. Его опыты и исследования можно 
соотнести с изысканиями новаторов из 
разных областей — Эйнштейна, Павлова и 
Кандинского. Серия «Сигнальная система» 
из 64 рисунков, написанная в годы от-
тепели, сложилась на выставке в живую 
визуальную симфонию, сделав каждого 
зрителя участником исследовательского 
проекта классика.

Серия «Сигнальная система», прежде 
не выставлявшаяся в полном объеме, стала 
революционной. Именно с нее начинается 
история научного и кинетического искусства 
в России. Так что название цикла — отнюдь не 
метафора, а вполне научный термин, который 
Юрий Злотников сформулировал в ходе живо-
писного эксперимента, который проводил с 
1957 по 1962 год. Каждую работу и даже каж-
дое движение он описывал и анализировал, 
опираясь на труды Ивана Павлова о физио-
логии, Василия Кандинского о цвете и форме 
(«Точка и линия на плоскости») и Альберта 
Эйнштейна. Из этих записей сложилась книга, 
изданная к открытию выставки. Там подробно 
описано понятие «сигнал», связанное с пси-
хофизиологическими реакциями человека 

на цвет как на раздражитель, что рождает 
определенные ощущения. Красный — более 
агрессивный, зеленый — успокоительный, 
синий — вязкий. 

— Юрий Злотников ввел понятие «кон-
трапункт», которое объясняет динамику воз-
действия элементов разных цветов и форм на 
человека, — говорит соорганизатор выставки, 
галерист Сергей Попов. — Этого художни-
ка можно поставить в один ряд с учеными 
своего времени. Правда, его работы было 

невозможно выставить тогда, в 1960-е, он и 
не пытался. Его не интересовали деньги или 
слава, это был интерес исследователя и пер-
вооткрывателя. Впервые некоторые работы из 
этой серии были показаны в 1990–2000-х, но 
они остались мало замеченными в те шумные 
годы. Только сейчас мы можем осознать то 
открытие, которое сделал Злотников много 
лет назад.

Серия «Сигнальная система» складыва-
ется на выставке в визуальную симфонию, 

которую можно «услышать» на уровне нервных 
окончаний. Каждый рисунок дышит, пуль-
сирует, звенит. Сначала легко, отдельными 
«нотами» — тонкими линями и редкими точ-
ками. Потом «музыка» становится громче 
и ритмичнее, наполняясь разнообразными 
цветами и более насыщенными формами. В 
середине она напоминает джаз — свобод-
ную импровизацию с мажорными нотками. 
В финале сочинение приходит к логической 
контрастной коде.

 Куратор выставки Ирина Горлова поясни-
ла, что они вместе с наследниками художника, 
внуками Александром и Андреем, выстроили 
рисунки в порядке, который показался им 
наиболее логичным. Злотников, хоть и опи-
сал каждую работу детально, никаких рас-
поряжений о последовательности рисунков 
«Сигнальной системы» не оставил. То есть 
каждый раз можно складывать его «жесты» 
в новую сонату. Кстати, в детстве Злотни-
ков занимался музыкой, о тональностях и 
гармонии знал не понаслышке и, очевидно, 
применил и этот опыт для построения своей 
теории о сигналах.

— Очевидно, что Злотников в той или 
иной степени опирался на работы Мале-
вича и Кандинского. Но в то время, когда 
он работал над циклом, их нельзя было 
увидеть в открытом доступе. Насколь-
ко хорошо он знал русский авангард? — 
спрашиваю у внука художника Александра 
Злотникова.

— Дедушка мог видеть работы Малевича 
и Кандинского, потому что дружил с сотруд-
никами Третьяковской галереи, они тайно 

показывали ему то, что хранится в фондах. 
Впрочем, на него повлияли не только они, он 
был очень увлечен Сезанном.

— Говорят, у Юрия Савельевича был, 
мягко говоря, непростой характер. Каким 
вы его запомнили?

 — У нас вся семья трудная. Что ни вечер 
— то битва взглядов. С дедом я очень лако-
нично уживался, потому что у меня самого 
гнусный характер. (Улыбается.) Было много 
семейных трагедий, которые мы часто обсуж-
дали, к примеру, уход отца в православие. 

— Кстати, как так вышло, что сын аван-
гардиста стал монахом-отшельником 
и иконописцем? В каком приходе он 
сейчас? 

— В 1990-е, после развода с мамой, отец 
вначале был в приходе храма в районе ВДНХ. 
Потом все больше углублялся в веру. Потом 
стал иконописцем в Оптиной пустыни. По-
том от Валаамского подворья был направлен 
возводить скит в горах над Красной Поля-
ной. Ведет там отшельнический образ жизни. 
Пишет иконы согласно всем классическим 
канонам. 

— Можете описать любую из представ-
ленных работ, как вы ее понимаете?

— Давайте возьмем финальную. Белый 
лист бумаги — просто фон, он не несет ника-
кой нагрузки. На нем зеленое пятно, в центре 
которого красная точка, а рядом, на белом 
фоне, черная точка. Что тут происходит? 
Основной раздражитель — красная точка, она 
активизирует внимание, создает пульсацию. 
Черная точка балансирует красный, создает 
равновесие. А зеленый, биологический цвет, 

смягчает, успокаивает, создает контраст. Каж-
дый цвет «звучит» по-своему, вместе получа-
ется определенная композиция. Если один из 
элементов убрать, то наши реакции и эмоции 
будут другими. 

— Композиция так устроена, что ка-
жется, будто перед нами два глаза, а зеле-
ное пятно — тень от лица. Отдаленно напо-
минает портрет, где зашифрован инь-ян. 
Или неправильно проводить предметные 
ассоциации в «сигналах» Злотникова?

— Почему нет? Это естественный чело-
веческий рефлекс. У каждого возникает своя 
ассоциация. Это тоже часть метода «Сигналь-
ной системы».

Мария МОСКВИЧЕВА.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ТРЕТЬЯКОВКА ДАЛА

ТРЕТЬЯКОВКА ДАЛА

СИГНАЛ
СИГНАЛ

Визуальную симфонию Юрия Злотникова показали 
на Крымском Валу

Александр 
Злотников.

ДОПИНГДОПИНГ
НЕНАВИСТИНЕНАВИСТИ

РЕПЛИКА

ОТ ИГРЫ 
«СПАРТАКА» 
КОЛБАСИТ

ПЛЕЙ-ОФФ

Магнитогорский 
«Металлург» дважды 
проиграл в Москве
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Хоккеисты «Авангарда» 
празднуют победу 

над «Локомотивом».

Камила 
Валиева.
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